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ЦИФРА НЕДЕЛИ
69% возросло количество россиян-банкротов за 9 месяцев 2017 года. 

Эксперты говорят, что население не чувствует улучшения экономической 
ситуации, но при этом начинает привыкать к банкротству как к способу 
решения проблемы накопившихся долгов. К сожалению, далеко не у всех 
должников есть возможность оплатить услуги юристов и официально стать 
банкротом.

На  В центре внимания

  Реформа госаппарата

  Варить или не варить?

Очередная новость: «Мин-
фин разработал проект поста-
новления кабинета министров 
о сокращении предельной чис-
ленности федеральных госслу-
жащих и работников федераль-
ных органов исполнительной 
власти. Освободившиеся сред-
ства планируется направить на 
премирование оставшихся чи-
новников».

Еще добрых сто лет назад 
Владимир Ленин задавался во-
просом, как улучшить работу 
госаппарата. В статье под го-
ворящим названием «Лучше 
меньше, да лучше» он со свой-
ственной ему пролетарской 
прямотой говорил: «Мы уже 
пять лет суетимся над улуч-
шением нашего госаппарата, 
но это именно только суетня, 
которая за пять лет доказала 
лишь свою непригодность или 
даже свою бесполезность, или 
даже свою вредность».

Если посмотреть высказы-
вания наших государственных 
мужей, то их, как и отца рево-
люции, тоже мучает этот во-
прос. Дмитрий Медведев в 2010 
году, будучи президентом, по 
своему обыкновению отлил в 

граните: «Сокращаешь, прохо-
дит полгода, глядь - опять та же 
самая штатная численность». И 
попытался сократить госслужа-
щих на 20%. Министр финан-
сов Антон Силуанов три года 
спустя констатировал факт: «У 
нас более раздутая бюджетная 
сеть даже по сравнению с со-
ветским периодом». В 2015 году 
уже Владимир Путин подписал 
указ о 10%-ном сокращении 
служивых людей. «Фактически 
этот указ идет в продолжение 
последовательной линии на 
сокращение чиновничьего ап-
парата», - пояснял тогда пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков. Последовательность 
- это хорошо, плохо то, что она 
не дает результатов.

Госаппарат непрерывно 
оптимизируется. По данным 
Счетной палаты, численность 
низового звена сократилась на 
12%, зато значительно увеличи-
лось количество начальников. 
Например, одних только замов 
руководителей федеральных 
органов стало больше на 18%. 
Не думаю, что подобная страте-
гия сказывается на улучшении 
работы. Зато прекрасно отра-

жается на содержимом кошель-
ков слуг народа.

Всего же содержание 
1,37 млн госслужащих обхо-
дится российскому бюджету в 
триллион рублей в год, а сред-
няя зарплата чиновников пре-
вышает среднюю зарплату в 
России в полтора раза. Добавим 
причитающиеся им социаль-
ные льготы. Отпуск до 48 дней, 
качественное бесплатное меди-
цинское и санаторно-курортное 
обслуживание. Не забудем и о 
надбавке к пенсии в размере 
75% от среднего заработка.

Несмотря на незначительно 
поредевшие ряды госслужащих, 
расходы на бюрократов растут. 
Посмотрим в динамике. В 2009 
году расходы на оплату труда 
составляли 519,3 млрд руб. По-
сле «медведевской реформы» к 
2013 году они выросли до 682,7 
млрд руб. Сейчас они обходятся 
государственной казне в 776,3 
млрд рублей.

Вечный для России вопрос - 
как нам сократить чиновников? 
- должен быть переформати-
рован в другой: как развернуть 
деятельность бесчисленных 
министерств и ведомств на бла-
го людей? Однако подобная 
мысль, похоже, не приходит в 
голову управляющей элите.

Вячеслав Степовой

Очень дорогие чиновники

У знающих людей эта 
версия вызвала лишь ух-
мылки. Им-то известно, 
что еще со времен руко-
водства ведомством г-на 
Кудрина там было заве-
дено выдавать расходные 
деньги в экономику в по-
следние дни финансового 
года, чтобы те, кому они 
расписаны, не успели их 
забрать! Бюджету - эконо-
мия, правительству - вне-
плановые излишки!

Некоторые депута-
ты даже позволяют себе 
публично заявлять, что 
ежегодно остаются неиз-
расходованными более 
триллиона бюджетных 
рублей, что составляет 
около половины того 
«кошмарного» бюджет-
ного дефицита, под пред-
логом которого чиновни-
ки призывают граждан 
«затянуть пояса». Эконо-
мист Михаил Делягин за-
являет, что за несколько 
лет благодаря неизрас-
ходованным расходам 
правительство накопило 
приличную сумму: «Глава 
Счетной палаты Голикова 
признала наличие огром-
ных «внутренних» резер-
вов. В целом же неисполь-
зуемые остатки на счетах 
федерального бюджета 
на 1 июня несколько пре-
вышают 7,5 трлн рублей».

Вот это заначка - в три 
бюджетных дефицита! 
Но где крутятся эти зана-
ченные триллионы?! Рас-
сказывают, что положены 
они под проценты в ком-
мерческие банки и доходы 
от них обильно капают в 
карманы узкого круга лиц. 
Это по-нашему! Но куда 
любопытнее другой фо-
кус из правительственной 
бухгалтерии: на фоне кон-
чины Резервного фонда 
почти цирковым номером 
предстала новость, что 
за первую неделю 2018 

года международные ре-
зервы РФ увеличились на 
полмиллиарда долларов 
(около 28 млрд руб.), на 
5 января составив $432,6 
млрд (около 25 трлн руб.), 
превысив трехлетний мак-
симум с октября 2014-го.

Выходит, резервные 
рубли кончились, а ре-
зервных долларов хоть 
завались! Великие иллю-
зионисты сидят у нас в 
Минфине, Центробанке 
и прочих высоких конто-
рах!

Их почти цирковые 
сальдо-бульдо - предмет 
для исследования вполне 
себе компетентных орга-
нов, которым пора бы на-
учиться разоблачениям у 
свиты Воланда в варьете 
из булгаковского романа. 
Например, выяснить, по-
чему рублей на поддержку 
отечественной промыш-
ленности никогда не хва-
тает, но более 100 млрд 
долларов - треть золото-
валютных активов Банка 
России - власти вложили в 
американские ценные бу-
маги, кредитуя экономику 
США...

По утверждению со-
ветника президента РФ 
Сергея Глазьева, «рубль 
сегодня - самая обеспечен-
ная валюта, но объем зо-
лотовалютных резервов 
у нас в два раза больше 
объема денег в экономи-
ке». А по международно 
признанным критериям 
для такой страны, как Рос-
сия, необходимо держать 
в резервах всего 220 млрд 
долларов - максимум! 
Остальные можно и нуж-
но направить на развитие 
производства, индексацию 
пенсий и т. д.

Да, дорого всем нам об-
ходятся цирковые номера 
правительства с резерва-
ми и валютой.

Лаврентий Павлов

Сальдо-бульдо и фокусы 
без разоблачений

Президент внес поправки в 
ФЗ «Об отходах производства 
и потребления». Поправки лега-
лизуют раздельный сбор мусора 
в России, разрешают муниципа-
литетам самим определять, со-
бирать мусор раздельно или по 
старинке, также они теперь на 
свое усмотрение могут снижать 
тарифы на вывоз мусора для 
граждан, которые этот мусор 
сортируют, и соответственно по-
вышать их для тех, кто этого не 
делает.

По подсчетам экспертов, раз-
дельный сбор мусора позволит 
пустить в переработку 30% от 
всех отходов. А значит, почти 
на треть уменьшится наполня-
емость свалок. Эксперимент по 
раздельному сбору мусора был 
начат в Подмосковье и несколь-
ких других регионах в 2017 году.

«Процесс идет тяжело», - при-
знался глава городского округа 
Шатура Андрей Келлер. Со-
гласно опросам, идею о раздель-
ном сборе мусора поддержива-
ет всего лишь 40% населения. 
Министр природных ресурсов 
и экологии Сергей Донской за-
явил, что граждан к полезной 
инициативе придется приучать, 
что называется, насильно: «Му-
соропроводы придется просто 
заварить». «Отдельные чинов-
ники побежали впереди па-
ровоза, и уже в 2017-м начали 
заваривать мусоропроводы в 
многоэтажных домах, - расска-
зывает пресс-секретарь Ассоци-
ации адвокатов России за права 
человека Юлия Гусейнова. - Это 
вызвало бурю возмущения у 
жителей, они начали слать жа-
лобы во все инстанции».

Напомним: до принятия за-
кона заварить мусоропровод 
можно было только по реше-
нию собрания жильцов, на это 
требовалось согласие не менее 
51% жителей.

«Власти говорят, что все де-
лают как в цивилизованной 
Европе, - комментирует глава 
агентства «Российское право» 
Алексей Самохвалов. - Дей-
ствительно, в старых домах вы-
сотой до пяти-шести этажей в 
ЕС отсутствует мусоропровод, 
но в современных многоэтаж-
ках он есть и считается призна-
ком цивилизации. Мы, получа-
ется, скатываемся в пещерный 
век».

Кроме того, инициатива мо-
жет обернуться банальным 
ростом тарифов. Для собираю-
щих мусор раздельно сделают 
скидку - копеечку, а для всех 
остальных повысят на рубль. 
«Ясно, что управляющие ком-
пании начнут «вкатывать» всем 
максимальные счета, уверяя, 
что никто никакой мусор не 
разделяет», - приводит пример 
Алексей Самохвалов.

Анна Александрова

Россиянам пригрозили 
заварить мусоропроводы

31 декабря Владимир Путин подписал закон о раздельном сборе 
мусора. В результате жителям нескольких домов Подмосковья 

пришлось провести новогодние каникулы с заваренными 
мусоропроводами.

Богата наша страна чудесами. Особенно там, где присут-
ствуют дензнаки в больших количествах. На днях Минфин 

торжественно объявил о скоропостижной кончине Резерв-
ного фонда.  В конце декабря из него якобы был изъят по-
следний триллион рублей для затыкания дыр в бюджете.

В правительстве идут жаркие споры об очередном 
сокращении чиновников. «МН» разбирается, как скажется это 

на эффективности работы государственного аппарата.
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Любителей покурить 
возле автотрасс и же-
лезных дорог накажут 

штрафом 2-3 тыс. руб-
лей. Такой же штраф 

грозит тем, кто жжет му-
сор на своем участке.

Постановление прави-
тельства РФ от 30 декабря 
2017 года №1717 вносит из-
менения в Правила проти-
вопожарного режима. Они 
касаются всех - начиная от 
фермеров и трактористов и 
заканчивая простыми авто-
любителями.

За нескошенную 
траву - к ответу

Так, владельцев сельхоз-
земель обязуют вовремя 
увозить с полей сено и вы-
кашивать сорняки. То же 
самое касается владельцев 
дачных участков и участ-
ков под ИЖС - они теперь 
должны регулярно уби-
рать мусор и косить траву. 
«Наши чиновники уже не 
знают, каких еще штрафов 
навыдумывать и обобрать 
население, - комментирует 
глава Нацсовета по земель-
ной политике, председатель 
Профсоюза садоводов Рос-
сии Людмила Голосова. - 
Спрашивается: какое отно-
шение нескошенная трава 
имеет к пожарной безопас-
ности? Свежая зеленая тра-
ва не горит! Горит сухостой, 
но о нем в новых поправках 
ни слова. Газон - трава, бот-
ва моркови, свеклы - тоже 
трава. За какую траву будут 
штрафовать?»

Неясно из постановления, 
что такое «мусор на дачном 
участке». Если дачник сло-
жил в угол участка доски, 
это является мусором? «В 
правилах даже не оговоре-
но, что убирать надо пожа-
роопасный мусор», - возму-
щается Голосова.

Также неясно, куда девать 
скошенную траву? Оста-
вишь ее на участке - штраф! 
«Власти запретили жечь 
траву и ветки на личном 
участке «в жаркую, сухую и 
ветреную погоду». У нас та-
кая почти все лето. Или сжи-
гать траву надо в дождь, ког-

да она вся мокрая и гореть 
не будет? И если запрещено 
на участке, то где тогда сжи-
гать? Шашлыки решили по-
жарить в хорошую солнеч-
ную погоду - опять штраф, 
ведь это тоже костер», - 
удивляется Голосова.

Можно, конечно, нанять 
специальную машину для 
вывоза мусора. Но стоит та-
кая услуга в том же Подмо-
сковье, например, в среднем 
8-10 тыс. рублей. Деньги не-
маленькие. Пойти на шаш-
лыки в поле или лес, но и 
там ждут штрафы!

Думаете, штрафовать бу-
дут только летом? Никак 
нет. Зимой владельцев част-
ных домов начнут штрафо-
вать, если обнаружат у них 
дрова «на расстоянии менее 
50 метров от лесных насаж-
дений». Достанется сельча-
нам и за стожки с сеном.

«И что делать жителям 
домов, которые не имеют 
газа и находятся близко к 
лесу? Если им нельзя скла-
дировать дрова на участ-
ке, тогда переселяйте их в 
дома, находящиеся дальше 
от леса, за счет госбюджета 
или проводите газ», - ком-
ментирует глава агентства 
«Российское право» Алек-
сей Самохвалов.

Новое сотрясание 
воздуха

Не оставили без внима-
ния авторы новых иници-
атив автомобилистов. Вот 
уж с кого «стричь» штрафы 
удобнее некуда! Отныне в 
полосе отвода (обычно она 
достигает 50-100 метров) 
не разрешается жечь траву, 
разводить костры и даже 
просто курить. Вводится 
штраф и за выбрасывание 
горящих спичек и окурков 
из окон поездов и машин. В 
правительстве вряд ли за-
думывались, как инспектор 
ДПС определит, горящий 
окурок выброшен или был 
потушен. Ведь увидеть это 
издалека не представляет-

ся возможным. Инспектор 
пойдет искать окурок? Как 
он идентифицирует его с 
конкретным водителем? 
Новым сотрясанием возду-
ха назвали эксперты запрет 
правительства на выбра-
сывание окурков. Похоже, 
Правила о противопожар-
ном режиме принимались в 
пожарном порядке.

«У нас леса - один 
бурелом»

Людмила Голосова уве-
ряет: если кто и виноват в 
пожарах, то не население, а 
сами чиновники: «Еще ни од-
ного губернатора за пожары 
не оштрафовали и не выгна-
ли. А надо бы! Посмотрите, в 

каком состоянии леса в Бе-
лоруссии и в каком - у нас. В 
Белоруссии леса чистые, а у 
нас - один бурелом, лесников 
сократили, а ведь большин-
ство пожаров - от гроз и мол-
ний, когда загораются пова-
ленные деревья. Кто за все 
эти пожары отвечает? Полу-
чается, что никто, хотя долж-
ны отвечать государство и 
муниципальные власти».

По словам Голосовой, 
принимаемые законы про-
тиворечат один другому и 
соблюсти их просто невоз-
можно: «Наше садовое то-
варищество, например, для 
защиты от пожара долж-
но рыть рвы по границе 
шириной 15 метров, но за 
территорией СНТ другие 
собственники земель, и они 
могут подать на нас в суд за 
то, что мы им нарыли рвов. 
А если мы спилим деревья, 
то штраф - 50 тыс. рублей. 
Получается, и так штраф, и 
эдак тоже штраф».

Людмила Голосова вспо-
минает, как сама написала 
заявление в лесхоз: «Око-
ло нашего СНТ - сухостой, 
мы обратились в лесхоз с 
просьбой его спилить, что-
бы не было пожара. Они 
приехали с комиссией, по-
смотрели и потом присла-
ли ответ: якобы в сухостое 
было обнаружено несколь-
ко живых елок, потому спи-
лить они его не могут, и ко-
пию письма правительства 
РФ о том, что в лесах долж-
но все гнить естественным 
образом. Вот так они в 
целях экономии плодят 
жучков, деревья гибнут от 
короедов. За одно лето от 
гроз и сухостоя выгорают 
миллионы га лесов. А вла-
сти винят почему-то не себя 
за преступную халатность, а 
граждан, которые якобы не 
в том месте выбросили оку-
рок или разожгли костер».

Аделаида Сигида

Возникает закономерный вопрос: а где 
же жарить шашлыки? В лесу - нельзя, в поле 
- нельзя, на своем участке - с кучей условно-
стей! Многие думают, что под запретом толь-
ко разведение открытого огня, а шашлыки на 
мангалах разрешены. С введением противо-
пожарного режима, который в большинстве 
регионов приходится на конец апреля, вне 
закона оказываются не только костры, но и 
мангалы.

По закону жарить шашлыки, как, например, 
и запускать петарды, можно исключительно в 
специально отведенных для этого местах. Но 
и там придется следовать строгим правилам. 
Расстояние от места жарки шашлыков до жи-

лых зданий должно быть не менее 50 метров. 
Стандартный дачный участок шесть соток име-
ет размер 20 на 30 метров, то есть удалиться 
от дома на расстояние 50 метров и больше в 
пределах своего участка вряд ли получится.

Кроме того, необходимо наличие огнетуши-
теля или воды. И ни в коем случае нельзя ис-
пользовать дрова! Ведь дрова - это открытый 
огонь, а он категорически запрещен. Жарьте 
шашлыки на тлеющем угле, высота мангала 
при этом должна быть не менее 30 см. Ну и по-
следний совет: дружите с соседями, а то ведь 
настучат куда следует, что вы шашлычками ба-
луетесь на дачке, и все - и праздник испорчен, 
и бюджет семейный оскудеет.

КСТАТИ

ПРАВИЛА ПРИНИМАЛИСЬ 
В ПОЖАРНОМ ПОРЯДКЕ
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В советские времена 
граница Казахстана 
с Китаем была хо-
рошо укрепленным 
рубежом. Сегодня два 
государства разделя-
ют нарисованные на 
асфальте демаркаци-
онные красная и белая 
линии.

Здесь, в Хоргосе, где 
когда-то располагалась 
пограничная застава, воз-
никло своеобразное мини-
государство площадью в 
три квадратные мили - в 
нем находится специальная 
зона экономического раз-
вития под названием Меж-
дународный центр пригра-
ничного сотрудничества, 
созданный Казахстаном 

и Китаем. Это безвизовая 
зона, за которой сейчас 
пристально наблюдают 
из Москвы, Брюсселя и 
Вашингтона. Считается, 
что здесь находится плац-
дарм будущего торгового 
наступления на Европу и 
пройдет один из ключевых 
маршрутов глобального 
китайского проекта «Шел-
ковый путь», именно через 
Хоргос устремится поток 
контейнеров с китайскими 
товарами в европейские 
страны.

Здесь свободно можно 
войти на китайскую по-
ловину, перешагнув че-
рез нарисованные на ас-
фальте демаркационные 
красную и белую линии. 
Никто не спросит у вас 
визы, фактически китай-

ская граница отнесена на 
несколько километров 
вглубь страны, то же са-
мое и с казахстанской 
территорией. Как отмеча-
ет репортер «Нью-Йорк 
таймс», за людьми там 
присматривает лишь ки-
тайская военная полиция, 
следящая, чтобы туда не 
проникли исламские экс-
тремисты, ведь на этих 
землях Китай ведет борь-
бу с боевиками-уйгурами.

Рядом находится новый 
казахский железнодо-
рожный узел, специально 
созданный для принятия 
грузовых поездов из Ки-
тая. Но пока неизвестно, 
каким путем они пойдут 
в Европу - по России или 
через Каспийское море в 
Азербайджан, Турцию и 
дальше.

На казахстанской по-
ловине зоны находятся 
всего несколько зданий, 
тогда как на китайской 
вырос торговый город 
с четырьмя огромными 
центрами и множеством 
мелких точек.

Сюда устремляется по-
ток торгового люда из 
Казахстана. Обратно раз 

в месяц они могут вывез-
ти не более 50 килограмм 
товара, это ограничение 
было наложено Евра-
зийским экономическим 
союзом, иначе бы на рос-
сийские рынки устремил-
ся огромный поток бес-
пошлинных товаров из 
Китая. Но нет никаких 
гарантий, что контроль 
достаточно жесткий. Уже 
было арестовано немало 
казахских таможенников, 
полицейских и прочего 
служивого люда, которые 
брались помочь перепра-
вить крупные партии то-
вара через границу евра-
зийского пространства.

Говорят, идея проло-
жить через казахстанскую 
границу новый «Шелко-
вый путь» принадлежит 
президенту Казахстана 
Нурсултану Назарбае-
ву. Через Центральную 
Азию товары из Подне-
бесной достигнут Европы 
в два раза быстрее и де-
шевле. Но проблема в том, 
что обратно китайские 
контейнеры будут возвра-
щаться пустыми - китай-
ский рынок не нуждается 
в европейской продукции.

Материалы подготовил Николай Иванов

Суп из 
кишечной 
палочки

На Западе возникло модное 
увлечение потреблением не-

очищенной и нестерилизован-
ной питьевой воды. Напрасно 

врачи предупреждают, что 
она может содержать опасные 

бактерии, паразитические 
микроорганизмы, вирусы и 

кишечную палочку.

Эту тенденцию подхватили компа-
нии, разливающие воду в пластико-
вые бутылки, и теперь неочищенная 
вода продается наравне с прошедшей 
необходимую обработку. Более того, 
такая «натуральная» вода даже до-
роже, и ее продажи быстро растут. В 
США и Европе развертывается кам-
пания против употребления водопро-
водной воды, ее называют токсичной 
из-за добавляемого в нее фтора и 
свинцовых труб, по которым она те-
чет. Утверждается также, что в про-
цессе очистки из нее удаляются цен-
ные минералы и здоровые бактерии.

Врачи безуспешно пытаются 
противостоять бессовестным пред-
принимателям, зарабатывающим 
на человеческих страхах. Экспер-
ты убеждают публику, что только 
благодаря должной очистке наш 
мир избавлен от многих болезней и 
эпидемий, распространенных в раз-
вивающихся странах.

По данным ВОЗ, каждый год в 
мире умирают полмиллиона чело-
век из-за болезней, вызываемых 
грязной водой. В большинстве 
стран Европы водопровод ная вода 
считается одной из самых безопас-
ных в мире, очищенной от опасней-
ших патогенов, а добавление в нее 
фторидов было включено в десятку 
главных достижений общественно-
го здравоохранения в ХХ веке.

Конечно, как бы тщательно ни 
очищалась вода, в нее попадают по-
бочные продукты процесса дезин-
фекции, неорганическая и органи-
ческая химия, радионуклиды. И все 
же это не сравнить с теми загрязне-
ниями, которые переполняют на вид 
прозрачную воду из какого-нибудь 
горного ручья. Ее потребление уже 
привело к вспышке в Калифорнии 
в 2017 году эпидемии гепатита А. 
«Трудно убедить взрослых людей 
не делать глупостей, но, по крайней 
мере, мы должны попытаться это 
сделать», - пишет Business Insider.

К голосу разума не хотят прислу-
шиваться даже лучшие умы из сферы 
высоких технологий Силиконовой 
долины, переключившиеся на по-
требление неотфильтрованной, не-
обработанной воды, в которой чаще 
всего содержатся паразитирующие в 
кишечнике лямблии. Они вызывают 
тяжелое заболевание лямблиоз и от-
равляют весь организм.

Но, увы, когда на полке супер-
маркета потребителю предлагают 
«живую» воду, он не может устоять 
перед соблазняющей рекламой.

  Здоровье в опасности

В Европе и США стали 
критически разрас-
таться горы пласти-
ковых и бумажных 
отходов. Раньше они 
благополучно выво-
зились в Китай, кото-
рый перерабатывал 
около половины всего 
пластикового и бу-
мажного вторсырья на 
планете. Но с января 
2018 года китайские 
власти отказались за-
возить на переработ-
ку чужой мусор.

«Нью-Йорк таймс» пи-
шет, что западные страны 
находятся в растерянно-
сти. Они полностью по-
лагались на Китай, куда в 
спрессованном виде пере-
правлялись тонны исполь-
зованных одноразовых 
бутылок в качестве втор-
сырья, где пластик плавили 
и использовали в производ-
стве электротехнической 
продукции, игрушек и пла-
стиковых деталей компью-
теров. Понадеявшись на 
китайцев, они не создали 
своих мощностей по пере-
работке отходов. Истории 
о том, как великолепно 
они справлялись с мусо-
ром, не соответствовали 
действительности.

Резко обострилась про-
блема утилизации бы-
тового мусора в Англии. 
Британская компания по 
распределению отходов, 
которая обрабатывает 

ежегодно 70 тысяч тонн, 
ожидает серьезных труд-
ностей. Такие же сообще-
ния приходят из Канады, 
Ирландии, Германии и ряда 
других стран. В портовых 
городах собираются десят-
ки тонн мусора, от которо-
го отказался Китай.

Газета ссылается на Сти-
ва Франка, хозяина двух 
крупнейших заводов по 
сор тировке мусора в Оре-
гоне, чьи предприятия в год 
выдавали 220 тысяч тонн 
отсортированных материа-
лов. Большая часть из них 
отправлялась в Китай. Сей-
час все вышло из-под кон-
троля. И он не знает, куда 
девать свою продукцию.

Китай отказался от 24 
видов твердых отходов, в 
том числе от неотсорти-
рованной бумаги, полиэ-
тилена, пластиковых бу-
тылок. В 2016 году Китай 
переработал 7,3 миллио-
на тонн отходов со все-
го мира. И вот теперь он 
направил во Всемирную 
торговую организацию 
уведомление: экология в 
стране настолько ухудши-
лась, что он отказывается 
заниматься твердыми от-
ходами, в которых слиш-
ком много загрязняющих 
веществ. Кроме того, 
китайцы жалуются, что 
зарубежные мусорщики 
не сортируют должным 
образом мусор, который 

смешивается с неперера-
батываемыми отходами.

В канадском Галифак-
се утверждали, что они 
нашли альтернативные 
мощности по переработке 
пластика, однако произво-
димая там низкокачествен-
ная пленка, из которой 
делаются пакеты для тор-
говли и упаковка, оказа-
лась невостребованной. Го-
род больше не в состоянии 
хранить такую массу мусо-
ра и запрашивает у властей 
разрешение похоронить в 
отвалах около 300 метри-
ческих тонн отходов.

Каждый год Велико-
британия отправляла в 
Китай столько мусора, что 
его хватило бы, чтобы за-
полнить 10 тысяч олим-
пийских бассейнов. США 
вывозили в Китай 13,2 
миллиона тонн бумажных 
отходов и 1,42 миллиона 
тонн пластика. В экспорте 
США в Китай отходы за-
нимали шестое место. Кон-
федерация европейской 

переработки мусора при-
знает, что альтернативные 
рынки не готовы к при-
ему отходов. Китайский 
запрет вызвал нарастаю-
щий кризис во всем мире, 
возможно, что-то смогут 
принять в Индонезии, Ин-
дии, Вьетнаме и Малайзии, 
но Китай не заменит ни-
кто. Эксперты говорят, что 
нужно срочно приступить 
к сжиганию или складиро-
ванию мусора, чтобы не 
утонуть в нем, но оба этих 
способа утилизации губи-
тельны для экологии. Они 
признают, что в Европе 
не уделяли достаточного 
внимания вопросам пере-
работки, не предприняли 
никаких шагов для предот-
вращения этой ситуации. 
Возникла угроза, что «ки-
тайский каприз» приведет 
к экологической катастро-
фе глобального масштаба 
и в океане появятся новые 
плавучие острова сбро-
шенного в воду неразлага-
ющегося пластика.

Европа погрязла в мусоре

Хоргос - ворота Китая на Запад
 Безвизовая зона

  Проблема
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Обязательная мар-
кировка лекарств 
через Информаци-
онно-аналитическую 
систему (ИАС) с 1 
января заработала по 
всей стране. Она, по 
мнению ее вдохнови-
телей, гарантирует 
эффективность и под-
линность препаратов. 
Исключение будет 
сделано только для 
31 тыс. наиме-
нований из спи-
ска жизненно 
важных, стои-
мость которых 
регулируется 
государством. 
В Минздраве 
уверяют, что, 
учитывая пяти-
летний срок оку-
паемости нового 
оборудования, кото-
рое придется заку-
пать фармкомпаниям 
в связи с введением 
ИАС, стоимость од-
ной упаковки лекар-
ства увеличится всего 
на 50 копеек. Однако 
сами производители 

не столь оптимистич-
ны в прогнозах, ведь 
им придется выло-
жить за новое техни-
ческое оснащение в 
среднем 10 млн руб., 
и получать прибыль 
они хотят без учета 
долгих перспектив. 

Именно это вынужда-
ет экспертов предпо-
логать, что лекарства 
взлетят в цене на 15%. 
От таких прогнозов 
сердце уже колотится 
сильнее...

Дорогое авто 
обходится дорого

Раньше коэффициент транс-
портного налога рассчитывали 
так: если с года выпуска прохо-
дило от двух до трех лет, коэф-
фициент составлял 1,1; если от 
года до двух лет - 1,3; если мень-
ше года - 1,5.

С 1 января этого года для 
дорогих машин, «возраст» ко-
торых не превышает трех лет, 
будет применяться единый по-

вышающий коэффици-
ент 1,1. Речь идет 

об автомо-
билях стои-
мостью от 
3 до 5 млн 
руб., и их 

п е р е ч е н ь , 
как обычно, 

до 1 марта опубликует Мин-
промторг на своем сайте.

Повысятся и акцизы на ав-
томобили. Прежде их начисляли 
только на автомобили с мотора-
ми мощностью до 150 л. с., а сверх 
этой мощности действовала еди-
ная ставка - 420 руб. за 1 л. с.

С этого года ставки акцизов 
на автомобили дифференциро-
вали: с двигателями мощностью 
200-300 л. с. - 714 руб. за 1 л. с., 
300-400 л. с. - 1218 руб. за 1 л. с., 
400-500 л. с. - 1260 руб. за 1 л. 
с., более 500 л. с. - 1302 руб. за 
1 л. с. Рост акцизов и введение 
подкатегорий приведет к подо-
рожанию мощных авто в сред-
нем на 100 тыс. рублей.

Впрочем, любые новые маши-
ны в 2018-м подорожают. Одни 
эксперты оптимистично полага-
ют, что на 7-10%, другие - что на 
13-18%. Пока они спорят о циф-
рах, после новогодних праздни-
ков большинство автобрендов 
уже подскочили в цене. Напри-
мер, Renault, Toyota, Mitsubishi - 
на 1-2%, Kia - на 0,8%, Ford - на 
1-2%, Datsun - на 1,3-2%,  BMW 
- в среднем на 2,5%... Произво-
дители объясняют новые цены 
инфляцией и ростом акцизов, а 
также неизбежными расходами, 
которые они понесут после уве-
личения утилизационного сбора 
на автомобили. Такая инициа-
тива исходит от Минпромторга, 
который предлагает в 2018 году 
поднять утильсбор для легко-
вушек на 15-16% . Документ, по 
некоторым данным, уже лежит 
в правительстве и ждет подписи 
премьера. Отечественным кон-
цернам новые ставки компен-
сируют за счет госсубсидий, а 
импортерам и иностранным кон-
цернам, построившим заводы в 
России, придется несладко. Вер-
нее, несладко придется потреби-
телю, на чьи плечи производите-
ли переложат все затраты.

Одним словом, если собра-
лись покупать новый автомо-
биль, поторопитесь. К февра-
лю и тем более к началу весны 
количество автомобилей, отгру-
женных по ценам 2017 года, 
уменьшится, а то и вовсе при-
близится к нулю.

Будущих автомобилистов рас-
строит и новый размер госпош-
лины за главный водительский 
документ - он обойдется на 
тысячу рублей дороже, чем в 
прошлом году, и составит три 
тысячи. Увеличилась в цене и ре-
гистрация транспортного сред-
ства - с 500 до 1500 руб.

В этом году россиян традиционно ждет 
повышение стоимости ряда товаров 
и услуг. В этом плане 2018-й не 
стал исключением. Что именно и 
на сколько вырастет в цене, узнал 
«Мир новостей».

Ф
О

ТО
 Ю

. Т
Р

Е
ТЬ

Я
КО

В
О

Й

Подготовила Елена Хакимова

В 2017 году стоимость 
проезда на общественном 
транспорте в столице повы-
силась на 8-9%, в 2018-м не 
превысит 3,8%. Стоимость 
билетов на пригородные 
электрички с начала года 
не изменилась, и это раду-
ет. Как и то, что осталась 
прежней стоимость про-
ездных для школьников и 
студентов. Причем эта ка-
тегория пассажиров может 
с нового года приобретать 
еще и безлимитные про-
ездные сразу на три месяца. 
Такой билет на автобусы, 
троллейбусы и трамваи 
обойдется учащимся в 750 
руб., на на-

земный транспорт и метро 
- в 1140 рублей.

Не изменилась в мо-
сковской подземке и цена 
одной и двух поездок по 
«единому». Она составляет, 
как и прежде, 55 и 110 руб. 
соответственно. А вот сто-
имость проезда по карте 
«Тройка» увеличилась на 1 
руб. и равна 36 руб. Билет 
на 60 поездок подорожал на 
65 руб. - с января 2018-го за 
него нужно отдать 1765 ру-
блей.

Стоимость безлимитного 
проездного на месяц подско-
чила с 2000 до 2075 рублей. 

Из хороших новостей: с 
1 марта для ординаторов 
и интернов будут введе-
ны льготные социаль-
ные карты на проезд на 

общественном 
транспорте. Сто-
имость проезд-
ного на месяц бу-
дет такой же, как 
для студентов и 
школьников: 380 
руб. на метро и 
250 руб. на назем-
ном транспорте.

ЦЕНЫ-2018:

ЧТО ПОЧЕМ?
р

Не кури, ешь российское
Курильщикам продол-

жают выкручивать руки 

и стараются отбить у них 

охоту травить никотином 

свое и чужое здоровье. 

Цены на табак продол-

жат расти и в 2018 году - 

как и прежде, за счет воз-

росших на 10% акцизов. 

Пачка сигарет в среднем 

обойдется в 95-100 руб. 

Пока одни задумываются 

над тем, как бросить ку-

рить, другие находят спо-

соб удешевить вредную 

привычку. Ежегодный 

рост цен на «табачку» в 

России автоматически 

увеличил спрос на кон-

трабандные сигареты 

из ближнего зарубежья. 

«Цидульки» из Беларуси 

и Казахстана в 1,5-2 раза 

дешевле тех, что про-

даются в России, и уже 

находятся предприимчи-

вые граждане, которые 

продают их в российских 

ларьках и из-под полы 

в небольших магазинах. 

Недорогие сигареты 

можно приобрести даже 

в интернете. «Сигаретная 

мафия» проверок не бо-

ится. Продавцов сигарет 

должны проверять поли-

ция и Роспотребнадзор, 

но для этого они долж-

ны получить жалобу от 

граждан, а желания жа-

ловаться на возможность 

купить подешевле ни у 

кого не возникает.
А вот ставки акцизов 

на алкоголь расти не бу-

дут. Впрочем, любителям 

спиртного рано 
р а д о в а т ь с я . 
И н ф л я ц и я , 
а главное, 
затраты на 
с о в е р ш е н -
с т в о в а н и е 
системы ЕГА-
ИС (Единая 
государственная 
автоматизиро-
ванная информа-
ционная система, 
предназначенная 

для госконтроля над объ-

емом производства и 

оборота алкогольной и 

спиртосодержащей про-

дукции) неизбежно по-

влияют на стоимость ви-

нодельческой и прочей 

продукции. В среднем ее 

цена увеличится на 5%.

Аналитики продукто-

вого рынка полагают, 

что сахар, мука, макаро-

ны, мясо птицы, расти-

тельное масло, овощи и 

фрукты отечественного 

производства останутся 

в прежней цене, посколь-

ку они никак не связаны 

с зарубежными закупка-

ми и курс доллара на них 

не влияет. Мы бы не со-

ветовали верить таким 

заявлениям. В 2017 году, 

несмотря на то что курс 

евро и доллара опускал-

ся, цены на продукты 

все равно за год вырос-

ли на 9,5% и в три раза 

превысили заявленный 

уровень инфляции (по 
данным Центра 
экономических 
и политиче-
ских реформ). 

На стоимость 
товаров и про-

дуктов сейчас, как 
и всегда, влияют 
не столько ва-
лютные колеба-

ния или санкции, 

сколько стоимость 

топлива и энергоно-

сителей на внутрен-

нем рынке. Они в но-

вом году будут только 

расти.

Билеты не бьют рекорды Лучше не болеть

д
ратов. 

будет 
для 
е-
-

, 
и-
ку-
вого 
кото-
заку
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Последние 12 жите-
лей деревни Севрюково 
Мценского района Ор-
ловской области напи-
сали письмо в Ассоци-
ацию адвокатов России 
за права человека. «Мы 
выехали в деревню. Об-
ратились в районную 
администрацию, по-
просили выделить нам 
машину. Они ответили: 
какая машина? Туда не 
проедешь», - рассказы-
вает глава ассоциации 
Мария Баст.

От трассы до дерев-
ни - пять километров 
пешком через поле. На 
пути - овраг глубиной 
пять метров. Вначале 
надо спуститься, потом 
вылезти. Жительницам 
деревни такая дорога 
уже не под силу. Всем 
им по 70-80 лет. На 11 
женщин - один мужик, 
да и тот лежит парали-
зованный. Ухаживать 
за ним приходят всем 
селом по очереди.

«Раньше большая 
была деревня. Совхоз 
огромный! Семьсот го-
лов скота. Дорогу отсы-
пали, работал магазин. 
Потом скот порезали, 
совхоз разорился. Все 
уехали, остались одни 

старики», - рассказыва-
ет жительница деревни 
Нина Илюхина.

Теперь добираться 
до магазина или апте-
ки надо целый день - 
вначале пешком через 
поле, потом 35 км на 
попутном автобусе. По 
буханке хлеба на душу 
населения приносит 
два раза в неделю соц-
работник - больше по 
бездорожью женщина 
не донесет. Своим хо-

зяйством прокормить-
ся тоже не получается 
- раньше все коз дер-
жали, теперь привезти 
сено и корма - нет до-
роги.

«Скорая к нам не при-
езжает. Говорит - доедем 
только до трассы, даль-
ше сами ползите, как хо-
тите. Кому плохо станет, 
приходим друг к другу, 
чтобы одной не поме-
реть», - говорит Нина 
Илюхина.

Хоронят они друг 
друга тоже сами. «У нас 
на этот счет специаль-
ное корыто есть, - про-
должает пенсионерка. 
- Кладем в него умер-
шего, впрягаемся всей 
деревней и тащим на 
кладбище потихоньку».

«Мы изучили исто-
рию деревни, - говорит 
правозащитница Ма-
рия Баст. - Она старше 
Москвы, возникла еще 
в восьмом веке. Все 

века деревня не схо-
дила со страниц исто-
рических летописей. 
Жители участвовали в 
знаменитых военных 
баталиях».

Конец легендарной 
деревне пришел в на-
чале нулевых. «Пона-
чалу мы везде писали, 
просили сделать доро-
гу, нам отвечали, что 
деньги выделены, но 
в итоге дорогу делать 
так и не начали», - пере-
живает Нина Илюхина.

Она вспоминает: в 
конце 80-х, на пике сво-
его расцвета, совхоз 
собирался принести 
в деревню цивилиза-
цию - были планы и по 
газу, и по водопроводу, 
и по асфальтированию 
дорог. Увы, с разру-
шением СССР планы 
так и не воплотились в 
жизнь. Осталась в де-
ревне пара колонок, 
дрова приходится по-
купать за свои деньги, 
никаких компенсаций 
севрюковцам никто не 
выделяет.

«Недавно приезжали 
к нам газовики: давай-
те по миллиону, будет 
вам газ! Мы говорим: 
вы с ума сошли? У нас 

тут пенсия 10 тысяч!» - 
возмущаются местные 
жители.

А власть просто тер-
пеливо ждет, пока жи-
тели деревни тихо и 
незаметно поумирают. 
«На старости лет жи-
вем хуже, чем в конц-
лагере. Хотелось бы 
апельсинчик, лимончик 
- ничего нет! У меня 
болит спина, желудок - 
лекарств нет», - расска-
зывает Нина Илюхина.

Несколько лет 
назад приезжали к ним в 
деревню немцы. В годы 
войны здесь шли бои, 
умерших немцев зака-
пывали возле деревни в 
братской могиле. Узнав 
об этом, власти Герма-
нии выделили деньги на 
эксгумацию и перевозку 
останков немецких сол-
дат в Германию.

Зато у страны-по-
бедительницы денег 
для своих стариков не 
нашлось даже на ко-
рыто - этот главный 
предмет погребения 
пожертвовала в общее 
пользование одна из 
жительниц деревни, 
ныне покойная.

Анна Александрова

Старушки хоронят 
друг друга в корыте

«Медицинская по-
мощь по профилю «ге-
риатрия» представляет 
собой систему мер по 
оказанию медицинской 
помощи пациентам по-
жилого и старческого 
возраста при наличии 
старческой астении с 
целью сохранения или 
восстановления их спо-
собности к самообслу-
живанию, физической и 
функциональной актив-
ности», - говорится в до-
кументах Минздрава.

На каждого пациен-
та старше 60 лет фонды 
ОМС теперь будут вы-
делять по 30 тыс. руб. на 
лечение в стационаре 
сроком 10 дней. Чинов-
ники обещают, что ле-
чение пожилых возьмут 
на особый контроль - 
скорые, поликлиники 
и больницы больше не 
смогут отказывать ста-

рикам в лечении, каж-
дый такой случай от-
ныне будет считаться 
вопиющим, и медиков 
за это станут строго на-
казывать.

Да и какой смысл 
медикам отказывать 
пожилым в лечении, 
если на пациентов стар-
шего возраста с этого 
года начнут выделять 
деньги из фондов ОМС 
отдельной строкой? 
Финансирование пре-
дусмотрено на целый 
ряд заболеваний, отно-
сящихся к «болезням 
старческого возраста», 
а это огромный пере-
чень, включая артрит, 
остеопороз, остеоар-
трит, болезнь Паркин-
сона, атеросклероз, 
сердечно-сосудистые 
заболевания, артери-
альную гипертензию и 
многое другое.

С этого года, если вам 
больше 60 и вы столкну-
лись с отказом в лече-
нии с формулировкой: 
«И чего вы в вашем 
возрасте хотите?» - не-
обходимо написать жа-
лобу на медучреждение. 
Против медиков тут же 
будут приняты меры, 
обещают чиновники.

Однако сами медики к 
нововведению относят-
ся с большим скепсисом. 
«Пожилые - основной 
путинский электорат, 
они чаще других ходят 
на выборы, и накануне 
выборов власть им обе-
щает золотые горы! - 
констатирует кандидат 
медицинских наук Олег 
Белый. - У нас и раньше 
в законе было прописа-
но, что медики не имеют 
права отказывать пожи-
лым в медпомощи, и ле-
чение стариков финан-

сировалось точно так 
же, как и лечение всех 
остальных. Просто надо 
понимать, что денег на 
всех не хватает. И их не 
будет хватать и в 2018 
году. Поэтому обещать 
можно все, но по факту 
уже в трех километрах 
от МКАД в больницах 
- полнейшая нищета, 
нет лекарств, шприцы и 
бинты из дома приносят, 
и глупо надеяться, что с 
нового года что-то из-
менится».

Олег Белый сам 
раньше руководил ско-
рой помощью: «Когда 
у бригады, условно го-
воря, на семь пациентов 
три ампулы, то при-
ходится выбирать, на 
кого их потратить: на 
старика или на ребен-
ка. Нигде не прописано, 
что в этом году скорые 
и больницы получат 
больше лекарств. То 
есть будут те же три 
ампулы на семерых. 
А жаловаться на вра-
чей может и старик, 
и мать ребенка - от 
этого все равно ниче-
го не изменится».

Правозащитник 
Комитета за граждан-
ские права Любовь 
Клещенко занималась 
мониторингом оказания 
медицинской помощи 
старикам в стациона-
рах: «Гериатрическая 
помощь у нас и раньше 
оплачивалась из ОМС 
- гериатрические отде-
ления открыты в пси-
хиатрических клиниках, 
домах престарелых, 
ветеранов и так далее. 

Другое дело, что уже 
много лет в России го-
ворят о необходимости 
создания полноценной 
геронтологической по-
мощи. Сегодня она сво-
дится к тому, что глава 
отделения вызывает 
психиатра, и тот просто 
изводит стариков успо-
каивающими психиа-
трическими препарата-
ми! А ведь во всем мире 
геронтологическая по-
мощь подразумевает со-
всем другое!»

Платная геронто-
логическая помощь 
предлагает, например, 
электролечение, фито-
терапию, логопедиче-
ские занятия, когнитив-
ную гимнастику, ЛФК, 
механотерапию на спе-
циальных аппаратах, 
занятия с использова-
нием баланс-системы, 

стабилометрических 
комплексов, жемчуж-
ные и хвойные ванны, 
скандинавскую ходьбу 
и многое-многое дру-
гое.

«К сожалению, на-
шим старикам эти плат-
ные услуги не по карма-
ну. Только первичный 
прием стоит 1,5-2 тыс. 
руб., а многие даже не 
могут заплатить 20 тыс. 
за зубной протез, стоят в 

очереди на бесплатный 
протез годами», - про-
должает Любовь Кле-
щенко.

Она вспоминает ге-
ронтологический центр 
в Переделкино - его соз-
дали еще большевики 
для своих стареющих со-
ратников: «Он считался 
Всероссийским герон-
тологическим центром 
Минтруда, но Минтруд 
от него отказался, пере-
дали в Минздрав, тот 
тоже отказался, и те-
перь центр относится к 
Департаменту соцзащи-
ты г. Москвы». Но и там 
современной помощи 
нет - для государства 
омолаживать стариков 
слишком дорого.

«Надо сказать чест-
но - на создание службы 
гериатрической помо-
щи в стране денег нет, 

особенно после того, 
как пошла рефор-
ма здравоохранения 
и начали всех ужи-
мать. У нас гериа-
трия для народа - на 
пещерном уровне. О 
каком «омолажива-
нии» и «восстанов-
лении» можно гово-

рить? А ведь здоровье 
не возвращается, когда 
старческие процессы 
пошли, на поддержание 
организма надо потра-
титься - специальные 
лекарства, витамины и 
так далее, как у ребенка. 
А наши старики к этому 
не готовы. Денег у них 
нет», - констатирует Лю-
бовь Клещенко.

Аделаида Сигида

Будут ли пожилых 
лучше лечить?

С этого года 
гериатрическая 

медицинская помощь 
впервые включена 

в тарифы ОМС.  
Улучшатся ли услуги 

для мииллионов 
стариков?

Жительницы 
деревни

Севрюково из 
Орловской области 

пожаловались 
на невыносимые 

условия 
существования.

«Когда у бригады скорой 
помощи, условно говоря, 
на семь пациентов три ам-
пулы, то приходится выби-
рать, на кого их потратить: 
на старика или на ребенка».
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В столице и других круп-
ных городах уже несколько 
лет идет война между сто-

ронниками и противника-
ми шлагбаумов во дворах 

домов. Вероятно, очень 
скоро эта проблема поя-

вится и в регионах, где на-
чали активно перенимать 

столичный опыт. С какими 
сложностями предсто-

ит столкнуться местным 
властям и тем, кто только 

собирается оградить свою 
территорию, выясняли 

журналисты «МН».
Шлагбаумные войны на-

чались еще в 2014 году. Тогда 
шлагбаумы стали появлять-
ся в городе как грибы после 
дождя. Многие из них были 
абсолютно законны и оформ-
лены по всем установленным 
правилам. Они несложные: 
для того чтобы к загражде-
нию не было претензий, тре-
буется провести общее со-
брание собственников. Если 
51 процент его участников 
проголосует за, решение мож-
но считать принятым. После 
этого установку надо согласо-
вать в совете депутатов своего 
муниципального округа, в го-
родских службах и МЧС. Если 
заграждения не предусматри-
вают круглосуточного про-
езда оперативных служб, они 
могут быть демонтированы.

Второй тип шлагбаумов 
вызывает немало вопросов 
у автовладельцев. Например, 
придомовая территория, явля-
ясь собственностью жильцов 
дома, разделена автомобиль-
ной дорогой, которая принад-
лежит городу. Что делать в 
этом случае? Теперь суды ло-
мают голову, как решить эту 
юридическую коллизию.

Есть и коммерческие за-
граждения. Если на терри-
тории находятся не только 
машины, но и появились на-
весы, бытовки, передвижные 
туалеты, то это считается 
автомобильной стоянкой. 
В этом случае снести шлаг-
баум крайне сложно - город 
выделил площадь для ком-
мерческой деятельности, по-
этому владелец имеет право 
закрыть полученную в свое 
распоряжение землю от по-
сторонних.

Непростое дело
...Казалось бы, комплекс 

многоэтажек на Мосфиль-
мовской улице подобная про-
блема должна была обойти 
стороной. Дома здесь непро-
стые. Местные жители на-
зывают их «генеральскими» 
только потому, что когда-то, 
еще в 60-е, большинство квар-
тир распределяли между выс-
шим командным составом 
Министерства обороны. Чуть 
позже сюда же заселились де-
ятели культуры и науки.

Сегодня недвижимостью в 
престижных домах владеют 
все больше их дети и внуки. 
Потомки военных и ученых 
пошли стенкой на стенку из-за 
того, что одна часть собствен-
ников квартир захотела отго-
родить дворы от посторонних 
автомобилей, другая высту-
пила категорически против. 
Место здесь далеко не тихое 
- рядом школа, поликлиника, 
магазины. Машины в кварта-
ле ездят круглые сутки, а за-
одно и паркуются около «ге-
неральских» многоэтажек.

В прошлом году на Мос-
фильмовской появилась ини-
циативная группа из предста-
вителей пяти домов, которая 
ходила по квартирам и со-
бирала подписи за установку 
шлагбаумов. Но была одна 
тонкость - проезд, который со-
бирались закрыть, к придомо-
вой территории не относился. 
Об этом свидетельствуют 
документы из департамента 
городского имущества, Ин-
ститута Генплана Москвы, а 
также из жилинспекции по 
недвижимости. По закону тер-

ритория общего пользования 
огражденной быть не может. 
Между тем муниципальные 
депутаты свое разрешение на 
установку шлагбаумов дали.

«Это фактически фаль-
сификация. Они знали, что 
территория непридомовая, 
но предпочли этого не заме-
тить. Поэтому в разрешении, 
которое депутаты выдали, 
было написано, что речь идет 
именно о внутридомовой тер-
ритории. Про то, что город-

ские власти считают совсем 
иначе, народные избранники 
вспоминать не стали», - го-
ворит жительница одной 
из многоэтажек Борислава 
Шевченко.

Недовольных стало боль-
ше, когда выяснилось, что 
шлагбаумы обойдутся в ко-
пеечку: по 5 тысяч с собствен-
ника за установку загражде-
ния, 1 тысяча за пульт от него, 
300 рублей за ежемесячное 
обслуживание. Последняя 

цифра вызвала шквал не-
годования. Даже тариф для 
резидентов на городской 
платной парковке оказался 
ниже - 250 рублей в месяц или 
3 тысячи за год. 

Когда кто-то из противни-
ков нововведения обнаружил 
свой автомобиль с искоре-
женными ножом колесами, 
битва между соседями пере-
шла на новый уровень. Те-
перь уже на Мосфильмов-
ской работали следователи. 

Они же открыли первое уго-
ловное дело.

Первый иск со стороны 
москвичей к муниципальным 
депутатам, разрешившим не-
законные ограждения, рас-
сматривался в Никулинском 
народном суде и был про-
игран. Затем последовала 
апелляция в Московский го-
родской суд. Здесь решение 
принималось на основании 
запрошенных судьями город-

ских документов. На этот раз 
заграждения были признаны 
незаконными. К осени 2017 
года страсти накалились до 
предела: сторонники пере-
крытия дороги обратились 
уже в Верховный суд. В этой 
инстанции, для того чтобы 
решить вопрос, понадоби-
лось совсем немного вре-
мени. Судьи признали, что 
спорная территория не мо-
жет быть перегорожена за-
граждениями - шлагбаумы на 
Мосфильмовской сняли.

Ползарплаты 
за стоянку

Квартал в столичном 
микрорайоне Камушки счи-
тается престижным - рядом 
знаменитые высотки Мо-
сквы-Сити с сотнями распо-
ложенных в них офисов. Ког-
да парковка стала платной, 
люди из небоскребов при-
норовились оставлять свои 
машины в соседних дворах. В 

итоге жители попросту орга-
низовали маленькую компа-
нию, которая должна была 
охранять их дворы от чужих 
автомобилей.

С тех пор прошло немно-
гим больше года, и в Камуш-
ках появилась другая органи-
зация, тоже претендующая 
на охрану очень дорогой 
и престижной земли. Соб-
ственники квартир разделись 
на два лагеря - те, что поддер-
живают старую компанию, и 
те, что выступают за новую. 
Главная битва развернулась 
за пропускной пункт, а попро-
сту - железную будку. На этот 
раз в ход сразу пошла тяже-
лая техника.

Городское телевидение по-
казало эти кадры: самосвал 
срывает с места и тащит по 
асфальту будку охраны, ра-
бочие голыми руками вы-
дирают из земли провода. 
Какие-то женщины кричат, 
мужчины, кажется, готовы 
пойти врукопашную. Выяс-
нилось, что раньше собствен-
ники квартир платили чуть 
больше 4 тысяч в год. Про-
пуск для гостей - 100 рублей 
в сутки. Но для многих это 
было  слишком дорого,  но-
вая компания предлагала бо-
лее выгодные условия.

Яростная война раз-
разилась и в Санкт-
Петербурге. Там общее 
собрание собственни-
ков решило вообще не 
пускать на придомовую 
стоянку людей, которые 
арендуют квартиры в 
этом доме. Так же, как 
и на Мосфильмовской, 
разборки велись в рай-
онном и городском су-
дах, но точку поставила 
коллегия по граждан-
ским делам Верхов-
ного суда РФ. Высшая 
инстанция страны при-
знала, что заграждения 
в этом случае незакон-
ны.

В прошлом году жи-
тели двух столичных 
домов на пересечении 
улиц Марксистской 

и Абельмановской приняли 
решение закрыть свой двор 
от посторонних. Собирали 
деньги, оплачивали охрану. 
Но один из жителей решил 
не платить и пожаловался 
в полицию на незаконный 
оборот денежных средств 
и вымогательство. В ито-
ге полиция задержала двух 
активисток, которые орга-
низовывали сбор взносов. В 
правоохранительные органы 
Москвы и Санкт-Петербурга 
гражданами поданы заявле-
ния с просьбой проверить, 
нет ли в действиях организа-
торов установки шлагбаумов 
признаков мошенничества и 
могут ли они привлекаться 
по статье УК «Принуждение 
к совершению сделки». Пока 
судьи на этот вопрос не от-
ветили, но не исключено, что 
однажды власти решат, что 
скандалов стало слишком 
много, и платные шлагбаумы 
во дворах могут оказаться 
вне закона.

Наталья Пуртова

обслуживание. Последняя ра
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За последние два года суды оказались завалены исками противников и 

сторонников заграждений. Только в Москве рассмотрено около 150 дел, 

так или иначе связанных с незаконной установкой шлагбаумов. Между 

тем столичные власти недовольны тем, как развивается эта инициати-

ва. Осенью прошлого года глава столичного департамента транспорта 

Максим Ликсутов утверждал, что пока лишь 10 процентов парковочных 

мест в Москве защищены шлагбаумами. Ограждениями обзавелись по-

рядка 2 тысяч дворов - главным образом в пределах Садового и Третье-

го транспортного кольца. Поэтому в 2015 году мэрия взялась компен-

сировать затраты тем, кто решил оградить свой двор. Правительство 

выплачивает по 50 тыс. рублей за установку каждого устройства в зоне 

платной парковки. При средней стоимости шлагбаума 70-120 тысяч это 

значительная сумма.

При всех стараниях правительства заградительные устройства исчеза-

ют так же быстро, как и появляются. Значительная их часть, разрешен-

ная одними инстанциями, по решению 

других ликвидируется либо же их сно-

сят местные жители. 

ШЛАГБАУМЫ РАЗДОРА

сУстановка шлагбаума и его содержание не 
входят в перечень услуг по содержанию обще-

домового имущества и считаются добровольной инициативой 
жильцов дома. Чаще всего установкой занимается ТСЖ, а при 
его отсутствии - инициативная группа. После проведения об-
щего собрания собственников, где принимается решение об 
установке заграждения, активисты относят документы в cовет 
муниципальных депутатов, получают разрешение от МЧС и 
электриков. На этом же собрании жильцы решают, сколько они 
будут платить за содержание шлагбаума , а также обговарива-
ют условия пропуска «чужих» машин. Именно поэтому в разных 
домах суммы взносов и правила посещения закрытой терри-
тории могут значительно отличаться. Руководители ТСЖ или 
активисты сами собирают деньги с жильцов, но иногда оплату 
вносят в коммунальные платежки. Они же оплачивают счета за 
электроэнергию и услуги вахтера там, где он есть. Государство 
в обслуживание шлагбаума не вмешивается, а лишь следит за 
законностью его установки.
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Как стало известно ре-
дакции «Мира новостей», в 
ближайшие дни во Франции 
начнется судебный процесс 
по факту авиакатастрофы, 
произошедшей на террито-
рии России. Это прецедент, 
рассказал в эксклюзивном 
интервью корреспонденту 
«МН» Давид Кухалашвили, 
юрист, защищающий инте-
ресы пострадавших. Иногда 
удается добиться иностран-
ного разбирательства по 
факту катастрофы лайнера, 
выполнявшего междуна-
родный рейс. Но в данном 
случае это был внутренний 
российский рейс, однако за-
щите удалось прорваться в 
зарубежный суд.

Десять выживших
Трагедия произошла в 

Тюмени 2 апреля 2012 года. 
Самолет смог подняться на 
высоту около 210 метров и 
уже через 42 секунды рухнул 
на землю, полностью раз-
рушился и частично сгорел. 
Это был внутренний рейс, 
самолет летел из Тюмени в 
Сургут. На борту самолета 
находились 39 пассажиров и 
четыре члена экипажа. Вы-
жили 12 человек, двое из них 
позже скончались. Говорили, 
что случившееся - результат 
пресловутого человеческого 
фактора. Однако появилось 
предположение, что трагедия 
произошла по причине поте-
ри контроля над управлением 
после взлета, вызванной об-
леденением самолета. Хотя в 
официальной версии Межго-
сударственного авиационно-
го комитета этот вариант не 
упоминался.

Чудом выжившие в ката-
строфе пассажиры получили 
самые различные травмы. 
25-летний Дмитрий Иваню-
та, например, был доставлен 
в больницу в критическом 
состоянии со множественны-
ми переломами и разрывами 
внутренних органов. Узнать 
его было невозможно. Только 
через неделю личность Дми-
трия установили благодаря 
анализу ДНК, семья уже счи-
тала его погибшим. Иванюта 
перенес массу серьезных опе-
раций на всем теле - от чере-
па до ног. Но и еще требуются 
врачебные вмешательства. 
Например, нужно делать пла-

стические операции. А еще 
тело мужчины поддержива-
ют металлические стержни, 
но при этом он не может дви-
гаться самостоятельно.

26-летняя Анастасия Авер-
ченко также перенесла кучу 
операций и до сих пор стра-
дает от полученных ран. 
36-летний Николай Игнатьев 
был госпитализирован на не-
сколько месяцев и в итоге 
стал инвалидом. Мужчина, в 
частности, не может свободно 
двигать челюстью и передви-
гается в инвалидном кресле.

Эти люди и еще двое вы-
живших, а также родствен-
ники восьми погибших в 
авиакатастрофе решили об-
ратиться в суд. «Авиаком-
пания «ЮТэйр» в качестве 
компенсации за полученный 
ущерб предлагала мизерные 
суммы, - говорит Давид Ку-
халашвили. - Пострадавшие 
на это, естественно, не согла-
сились и обратились к нам. 
Мы решили вывести дело за 
пределы РФ и поэтому в 2013 
году подали иск во француз-
ский суд на французского 
производителя самолета и 
«ЮТэйр» привлекли в каче-
стве соответчика». Сейчас 
истцы претендуют на суммы 
от 500 тысяч евро.

Ледяные крылья
Было проведено несколь-

ко десятков экспертиз. В 
итоге было решено, что непо-
средственной причиной ката-
строфы явилось принятие пи-
лотом самолета решения на 
вылет без проведения проти-
вообледенительной обработ-
ки. В результате виновными в 
уголовном процессе признали 
начальника дежурной смены 
ООО «ЮТэйр-Техник» Ана-
толия Петро-
ченко, авиаме-
ханика Андрея 
Писарева и за-
очно погибше-
го командира 
рейса Сергея 
Анцина.

«Мы счита-
ем, что именно 
особенности 
конструкции 
лайнера могли 
стать причиной катастрофы, 
- рассказывает Давид Куха-
лашвили. - Эта модель имела 
конструктивный недостаток 
в регулировании обледенения 
на крыльях. И это уже приво-
дило к известным авиаката-
строфам. Например, в октя-
бре 1994 года рухнул самолет 
в США, и по итогам рассле-

дования именно слой льда на 
крыле помешал управлению. 
Самолет ATR 72 был даже за-
прещен к вылетам в течение 
некоторого времени в воз-
душном пространстве США. 
А в 2002 году самолет ATR 72-
200 упал недалеко от Песка-
дорских островов, и причиной 
тоже считают обледенение».

«После ввода в эксплуата-
цию самолета компания ATR 
должна была предоставить 
перевозчикам нужную ин-

формацию и обучить экипа-
жи таким образом, чтобы они 
были готовы к возможным 
проблемам, связанным с об-
леденением самолета, - заме-
чает Кухалашвили. - Поэтому 
мы считаем, что заявители 
имеют основания привлечь 
компанию - конструктора 
лайнера к ответственности».

«Пострадавшим
достойные 
компенсации»
Авиакомпания «ЮТэйр», 

отвечая на иски, заявила, что 
судопроизводство было на-
чато без серьезного ответ-
чика во Франции и должно 
подчиняться юрисдикции 
России, ведь все случилось на 
ее территории, истцы - рос-
сияне и авиакомпания тоже 
российская. А еще, напоми-
нала авиакомпания, россий-
ское судебное разбиратель-
ство по уголовному делу в 
отношении виновных в авиа-
катастрофе завершилось в 
ноябре 2015 года. В рамках 
процесса суд изучил офици-
альное заключение МАК, 
и там ответственность кон-
структора - компании ATR 
никогда не упоминалась.

«Но истец может выбрать 
суд, в юрисдикции которо-
го находится один из от-
ветчиков. Поскольку ATR 
(производитель самолета) 
- французская компания, мы 
решили, что можем судиться 
по местонахождению голов-
ного офиса компании - в Ту-
лузе», - поясняет Давид Куха-
лашвили.

Французский суд рассма-
тривал вопрос юрисдикции 
в течение трех лет. Первая 
инстанция пришла к выводу, 
что у французского суда нет 
юрисдикции рассматривать 
дело против российской авиа-
компании. Но юристы пода-
ли апелляцию, и буквально 
в конце 2017 года апелляци-
онный суд признал возмож-
ность рассмотреть иск к 
«ЮТэйру». Это прецедент: 
процесс против российской 
авиакомпании по авиаката-
строфе, которая произошла 
на территории России, будет 
идти за рубежом в иностран-
ном суде.

«То, что мы смогли по-
лучить юрисдикцию фран-
цузского суда, означает, что 
французский суд взыщет ком-
пенсации с «ЮТэйр» по фран-
цузским законам. А значит, 
размеры компенсаций будут 
гораздо больше, чем постра-
давшие могли бы получить в 
результате разбирательств в 
российском суде», - замечает 
Давид Кухалашвили.

Евгения Кузнецова

Французы ответят 
за гибель российских 
пассажиров
Впервые в юридической практике зарубежный суд рассмотрит дело 
об авиакатастрофе, произошедшей на территории России. Самолет компании 
«ЮТэйр» французского производства разбился 
в Тюмени в 2012 году. Защите пострадавших удалось 
добиться разбирательства на территории Франции.

То, что мы смогли получить юрис-
дикцию французского суда, оз-
начает, что французский суд взы-
щет компенсации с «ЮТэйр» по 
французским законам. А значит, 
размеры компенсаций будут го-
раздо выше, чем  в России...
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 История Ольги Витальев-
ны Г. похожа на киношный 
детектив. Но, увы, как расска-
зала адвокат Оксана Филаче-
ва, такие истории происходят 
теперь сплошь и рядом: «Ка-
кие только договоры не под-
совывают на подпись нашим 
гражданам, особенно пенсио-
нерам! Люди за одну секунду 
становятся бомжами, а поли-
ция даже и не чешется!»

Ольга Витальевна попала 
в руки мошенников благо-
даря договору пожизненной 
ренты. «Два года назад у 
меня сгорела дача, - вспоми-
нает пенсионерка. - Денег от-
страивать ее не было. К тому 
же мне предстояло несколь-
ко операций на суставах и по-
звоночнике. Одним словом, 
нужны были деньги».

Пенсионерка позвонила 
по первому же попавшемуся 
объявлению о пожизненной 
ренте. «Представители этой 
фирмы примчались ко мне 
буквально через полчаса по-
сле моего звонка! - удивляет-
ся женщина. - Стали обещать 
горы золотые - сразу милли-
он на руки, потом по 15 тысяч 
рублей ежемесячно, бесплат-
ный медуход. Пугали расска-
зами о государственной рен-
те, говорили: вы к ним ни в 
коем случае не обращайтесь! 
Они вам ничего не дадут».

Ольга Витальевна подсчи-
тала: на миллион можно и 
дачу отстроить, и медуход по-
сле операций как раз кстати, 
и на 15 тысяч в месяц можно 
накупить немало лекарств! 
За это нужно было подпи-
сать договор, по которому 
две комнаты москвички пло-
щадью 40 кв. метров после ее 
смерти переходят фирме. У 
женщины, к слову, есть дочь 
и внуки, но у них нет ни лиш-
них денег, ни времени на уход.

Пенсионерка согласилась 
на предложение. Уже на сле-
дующий день ее повезли к 
нотариусу. Каково же было ее 
удивление, когда вместо дого-
вора с фирмой ей предложили 
подписать договор ренты с не-
ким жителем Дагестана Ашу-
риным (фамилия изменена)!

Ольга Витальевна почув-
ствовала неладное. Начала 
сопротивляться. Но пред-
ставители фирмы успоко-
или: мол, Ашурин просто 
родился в Махачкале, а сей-
час он - москвич, и вообще 
заключать договоры не с 
фирмой, а с физическими 
лицами - обычная практика.

«Потом уже выяснилось, 
что у него не прописка в 
Москве, а временная реги-

страция и даже такого дома 
в столице не существует!» - 
сокрушается пенсионерка.

Как скажет сам Ашурин 
в дальнейшем на одном из 
судов, пенсионерку он у фир-
мы... просто купил за четыре 
тысячи долларов! Оказыва-
ется, данная фирма давала в 
одной из газет объявления о 
том, что предоставляет пен-
сионеров для договора по-
жизненной ренты. Мужчина 
позвонил «фирмачам», и они 
ему предложили как раз под-
вернувшуюся под руку Ольгу 
Витальевну: на тот момент 
пенсионерка была еще 
молодой, всего лишь 
58 лет, и хотя и 
инвалид вто-
рой группы, 
но жить 
м о г л а 
еще долго.

Поэтому мо-
шенники при-
думали хитрый 
ход - они впи-
сали в договор 
пункт о том, 
что жилье пе-
реходит данно-
му гражданину 
не после смер-
ти Ольги Вита-
льевны, а сразу после заклю-
чения договора ренты! Кроме 
того, в договоре было написа-
но, что выплачиваемый сразу 
миллион - это и есть ежеме-
сячная рента 15 тысяч рублей, 
просто выплаченная за много 
лет вперед.

Но ничего этого пенсио-
нерка вначале не заметила.

«Они повели меня в банк, 
но вместо миллиона дали 
900 тысяч. Я спросила: а где 

еще сто? Они говорят: по-
том узнаете. Но я так и не 
узнала», - вспоминает Ольга 
Витальевна.

В день заключения дого-
вора она так намучилась, что, 
приехав домой, сразу легла 
спать. А когда утром стала 
заново читать договор - ужас-
нулась: «Я начала звонить в 
фирму, говорю: хочу растор-
гнуть договор и вернуть вам 
эти 900 тысяч. Они отвечают: 
хорошо, но вы нам должны 
6 миллионов 700 тысяч! Это 
стоимость ваших комнат, по 

договору они уже собствен-
ность Ашурина».

П е н с и о н е р -
ка побежала к 

юристам. Те 
посовето-

вали бы-
стренько 

п е р е п и с а т ь 
жилье на дочь. 
Ольга Вита-
льевна так и 
сделала. Но 
ситуацию это 
не спасло - 
Ашурин подал 
на женщину в 
суд, и суд при-
знал сделку да-
рения комнат 

дочери недействительной, 
признав право собственности 
за Ашуриным.

«В итоге я и дачу не отстро-
ила - все деньги ушли на ад-
вокатов, и жилье потеряла!» 
- переживает пострадавшая.

Она сразу написала заяв-
ление в полицию - ведь под-
сунули ей совсем не такой 
договор, как показывали 
накануне, а это есть чистой 
воды мошенничество. И 

действительно, разве можно 
признать чистой сделку, ког-
да жилье ценой 7 миллионов 
продается неродному и даже 
вовсе не знакомому мужчи-
не за 1 миллион рублей?

Но в уголовном деле ей в 
итоге отказали. В граждан-
ских судах судилась пенсио-
нерка два года, дошла до Вер-
ховного суда, но и он занял 
сторону мошенников.

«Вот я и хочу сказать: 
будьте внимательны при за-
ключении договора ренты! 
В газетах дают советы, как 
расторгнуть договор пожиз-
ненной ренты, а я вам на сво-
ем опыте могу рассказать - 
расторгнуть его практически 
невозможно!» - возмущается 
Ольга Витальевна.

Теперь, когда ее иск откло-
нили в суде последней инстан-
ции, она обязана выписаться 
и съехать из своего жилья. А 
ехать ей некуда.

«Надо не опускать руки и 
продолжать пытаться возбу-
дить уголовное дело, - ком-
ментирует адвокат Оксана 
Филачева. - Срок давности 
по таким делам - десять лет, 
а прошло всего два года. 
Без возбуждения уголовно-
го дела пытаться отсудить 
жилье в гражданских судах 
- дело бесполезное».

Сейчас, отмечает адвокат, 
государство потихоньку на-
чало разворачиваться лицом 
к гражданам, ставшим жерт-
вами квартирных аферистов: 
«Уже заводятся уголовные 
дела, но пока еще очень мало. 
Хотя результат уже виден: по 
сравнению с тем, что было 
два года назад, подобных афе-
ристов стало меньше».

Но по судам еще мечут-
ся десятки тысяч тех, кто 
стал жертвами квартирных 
аферистов, - это и те, кто за-
ложил свою квартиру под 
кредит, и те, кто заключил 
договор пожизненной рен-
ты, и многие другие.

Сейчас пенсионерка снова 
готовится подавать заявление 
на возбуждение уголовного 
дела, теперь уже с участием 
бесплатных московских адво-
катов, предоставляемых ин-
валидам соцслужбой. 

«МН» будет следить за 
развитием этой истории.

й

РАСПЛАТА ЗА ДОВЕРЧИВОСТЬ
Ольге Витальевне Г. по 
договору пожизненной 

ренты обещали деньги и 
уход, а вместо этого от-

няли ее единственное жи-
лье в столице и передали 

жителю Махачкалы.

На другой 
же день звоню в 

фирму, чтобы расторг-
нуть договор ренты и 
вернуть полученные 
900 тысяч рублей. А 
мне отвечают: но вы 

должны уже 6 млн 700 
тысяч! Это стоимость 
вашего жилья, и оно 

принадлежит уже 
другому лицу.

- История стандартная, в 
уголовном деле отказывают с 
формулировкой «нет состава 
преступления». По словам 
пенсионерки, у нотариуса 

ей не дали прочитать договор, подсовы-
вали на подпись один лист за другим, хотя 
по закону нотариус обязан зачитать договор 
вслух. Причем этот же нотариус фигурирует в 
нескольких аналогичных делах с мошенниче-
ством по ренте. Но, как выясняется, привлечь 
нотариуса к ответственности невозможно. 
Да, сам не прочитал вслух договор, не дал 
его даже прочитать одной из сторон, но это 
просто нарушение, а не преступление!

Часто пенсионеры попадаются на такой 
прием - вроде весь договор изучили, 
все прочитали, потом им говорят: «Ой! 
Опечатка! Давайте сейчас договор пере-
печатаем! И действительно показывают 
опечатку, и показывают, что в новом до-
говоре она исправлена. Человек смотрит 
только на опечатку и не обращает вни-
мания, что распечатали ему договор уже 
совсем с другими условиями!
Поэтому наиглавнейший совет: ни в коем 
случае не подписывайте договор, пока 
не изучите его от корки до корки! На кону 
ваше будущее, ваше единственное жилье, 
не поддавайтесь ни на какие уловки!

Александр КОШКИН, адвокат Ольги Витальевны: 

КСТАТИ
Ветеран обменял 

жилье на 30 тысяч 
рублей

Похожая история случи-
лась с 90-летним ветераном 
войны из Южного Бутова: 
вместе с семьей внучки Иван 
Иванович получил на пятерых 
4-комнатную квартиру. Одна-
ко с родней вскоре разругал-
ся, разделил лицевой счет.

В собесе внучку ветерана 
Ольгу Вишнякову предупре-
дили: следите внимательнее 
за дедушкой, он может про-
дать свою комнату. «А как за 
ним уследишь? - спрашивает 
Ольга. - Положить его в псих-
больницу мы считали амо-
ральным».

Иван Иванович комна-
ту не продал, а отдал ее за 
бесценок некоему Иванову 
(фамилия изменена). Сразу 
после заключения договора 
пожизненной ренты пенсио-
неру дали на руки 30 тыс. ру-
блей, а потом платили каж-
дый месяц… 100 рублей!

Ольга рассказывает: дед 
в деньгах не нуждался, полу-
чал, как участник войны, хо-
рошую пенсию: «Но Иванов 
втерся к нему в доверие, рас-
сказывал, какие внуки пло-
хие, а он, Иванов, хороший, 
что он будет за дедом уха-
живать, выслушивал часами 
рассказы деда о войне…»

Но, переоформив комна-
ту на себя, Иванов про деда 
сразу забыл. Иван Иванович 
пробовал ему звонить, но 
тот попросил его больше не 
беспокоить. «Сказал, у меня 
таких дедушек пятнадцать 
штук! Я что, с вами со всеми 
должен часами разговари-
вать?» - вспоминает внучка.

Дед обиделся и подал на 
Иванова в суд. Заодно на-
писал заявление в полицию 
с просьбой возбудить дело 
по факту мошенничества. Но 
гражданский суд принял сто-
рону Иванова, а полиция во-
все не нашла в его действиях 
состава преступления.

Ветеран предлагал Ивано-
ву вернуть деньги обратно в 
обмен на комнату. Но тот, ко-
нечно, не согласился. Через 
два года Иван Иванович умер. 
Но родственники не сдают-
ся - продолжают судиться. 
«А как нам не судиться, если 
Иванов требует либо продать 
ему квартиру за половину сто-
имости - за 7 млн вместо 13, - 
либо выкупить у него комнату 
за 3,5 млн», - рассказывает 
Ольга Вишнякова.

Причем изначально выку-
пить комнату предлагалось 
за 2,5 млн рублей. «Когда мы 
не согласились, Иванов засе-
лил к нам кавказцев. Мне он 
сказал, что платит кавказцам, 
чтобы они нас выживали, и 
чем дольше мы будем сопро-
тивляться, тем выше будет 
цена, потому что вырастут его 
расходы!» - переживает Ольга.

Полиция выселять незваных 
жильцов отказывается. А они 
говорят хозяевам квартиры: не 
хотите с нами жить - уходите!

Материал подготовила Аделаида Сигида
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По-настоящему рож-
дественская история 
произошла в Белогорье - 
породистую собаку, кото-
рую живодеры засунули 
в мешок и выбросили в 
выгребную яму умирать, 
спасли неравнодушные 
граждане.

На какую кличку отзывал-
ся 1,5-годоваловый амери-
канский стаффордширский 
терьер до счастливого избав-
ления из плена, никто не зна-
ет. Но сейчас его зовут Крис-
мас. Это имя пес получил 
от людей, которые 7 января 
услышали доносившийся из 
уличного туалета жалобный 
скулеж и спасли четвероно-
гого бедолагу. Корреспондент 
«МН» узнал подробности 
спасательной операции и о 
том, почему теперь пес из 
Белгородской области живет 
в Сочи.

Жажда жить
Анастасия Еремина учится 

в Технологической академии 
в Воронеже. На Рождество 
вместе с мужем приехала 
в родной Губкин навестить 
близких.

- Тут тетя моя звонит, гово-
рит, что собралась в Меловое, 
а автобусы отменили, и про-
сит довезти ее в село, - расска-
зывает Настя. - Мы с Сашей 
повезли ее на нашей машине, 
а когда с трассы в сторону 
села съехали, услышали, что 
где-то громко скулит собака. 
Остановились, пошли на звук 
и увидели в глубине обще-
ственного туалета, капиталь-
ного, надо сказать, строения 
на бетонной основе, несчаст-
ную псину. Она лежала среди 
бутылок и мусора, который 
скидывали в туалет. Как мы 
поняли, собаку наглухо завя-
зали в мешке и сбросили в яму, 
думая, что она умрет, но она 
отчаянно боролась за жизнь 
- прогрызла дно мешка, ос-
вободила голову и передние 
лапы. На этом, видимо, силы 
иссякли, и ей ничего не оста-
валось, как просто скулить.

Оказалось, местные жи-
тели знали про четвероно-
гого пленника в туалете. 
Обнаружили его 3 января, 
но попыток достать никто 
не предпринял. Разве что 
сердобольные женщины из-
редка подкармливали собаку. 
Местные утверждают, что не 
раз сообщали об инциденте в 
МЧС, но помощи из службы 
спасения не дождались.

Настя с Александром на-
чали действовать решитель-
но. Взяли у родственников 
веревку и крюк. Надеялись 
подцепить мешковину и под-
тянуть собаку наверх. Затея 
не удалась - мешок слишком 
плотно облегал животное.

- Все это время мы звонили 
в областное МЧС. Нас вроде 
переводили на Губкинское 
управление, и там отвечали, 
что про собаку знают, но по-
мочь ничем не могут. Я была 
в шоке от такого отношения! 
- негодует девушка. - Реак-
ция пошла после того, как 
свекровь, которой мы позво-
нили в Воронеж, подняла на 
уши всех эмчеэсников. Они 
потом с нами сами связались 
и пообещали прислать со-
трудника. Через 1,5 часа он 
приехал, но без спецсредств, 
а в разговоре с мужем ска-

зал, что смысла спасать со-
баку нет - «и так сдохнет», и 
посоветовал не трогать ее: 
мол, она бешеная, наверное, и 
лучше усыпить ее прямо там. 
Мы поняли: от МЧС помощи 
не дождемся. Поехали в бли-
жайшее село за кувалдами. 
Муж и еще один мужчина 
из местных, согласившийся 
нам помочь, раздолбили бе-
тонную плиту, чтобы можно 
было спуститься вниз, и нако-
нец вытащили пса на поверх-
ность.

Сочи, с Крисмасом 
тебя!

В интернете можно уви-
деть короткое видео, снятое 
Настей. За все время опера-
ции по спасению пес ни разу 
не гавкнул, не попытался 
никого укусить и покорно 
ждал, когда разрежут ме-
шок. Освобожденного пса 
накормили-напоили, и На-
стя с Сашей повезли его в 
Воронеж, через соцсети пы-
таясь пристроить в хорошие 
руки Крисмаса - это имя так 
и крутилось на языке, ведь 
Рождество же на дворе. Ре-
бята хотели оставить ново-
го друга у себя, но размер 
квартиры, в которой вместе 

с ними уже живут две кошки 
и собака, не позволил этого 
сделать.

- На мой пост в соцсети сра-
зу откликнулись сочинские 
ребята - муж и жена, которые 
держат частный собачий при-
ют. Мы быстро собрались, 
сели в машину и втроем по-
ехали в Краснодарский край.

Крисмас оказался весьма 
воспитанным псом. По сло-
вам Насти, все 1200 киломе-
тров пути вел себя спокойно 
и достойно. Спал на заднем 
сиденье или просто сидел, 
глядя в окно, а если хотел 
в туалет, вытягивал голову 
между передними креслами 
и ждал, когда машина остано-
вится и он сможет погулять.

...В Сочи ребят встретили 
Ира и Сергей. В вольерах их 
собачьего приюта живет не-
сколько стаффордов, ко-
торых бросили преж-
ние хозяева. Три 
тяжелобольных 
пса живут пря-
мо в доме.

- Крисмасу 
будет хоро-
шо в Сочи, 
- уверена На-
стя. - Море ему 
понравилось, 
а еще он просто 
без ума от четве-
рых детей Иры и Сергея. 
Когда их видит, светится от 
радости и все время играет с 
ними. Очень добрая собака. 
Сильная духом. И, что удиви-
тельно, не потерявшая веру 
в людей, несмотря на то, что 
некоторые из них так жесто-
ко с ней обошлись. Сейчас мы 
вернемся домой и попробуем 
найти этих негодяев. Кое-ка-
кие зацепки нам уже подки-
нули друзья из соцсетей.

Трудно понять, за что 
прежние хозяева обрекли со-
баку на мучительную смерть. 
Может быть, пса готови-
ли к собачьим боям, а он не 

оправдал ожиданий - оказал-
ся слишком добрым, ни кап-
ли не агрессивным, за что и 
поплатился? Или пес просто 
надоел и мешал отмечать 
Новый год? Есть надежда, 
что Настя с мужем докопа-
ются до истины и посадят за 
решетку живодеров. Госду-
ма, как известно, в декабре 
2017-го приняла закон об уси-
лении наказания за жестокое 
обращение с животными, в 
том числе за живодерство 
и садизм. Виновным в этом 
преступлении теперь грозит 
до трех лет лишения свобо-
ды.

А что же МЧС, к кото-
рому у занимавшихся спасе-
нием Крисмаса накопились 
неудобные вопросы? «Про-
сто было Рождество, и наши 
сотрудники находились на 
дежурствах в местах мас-

совых скоплений лю-
дей. Мы просто не 

могли оставить 
свой пост. Но 
зоозащитни-
кам дали кон-
такты тех, кто 
мог помочь, - 
охотнадзора и 

частных лиц. В 
день мы прини-

маем тысячи звон-
ков. И некоторые - с 

просьбами спасти живот-
ных: достать с дерева котен-
ка, спасти собаку из подвала. 
Иногда мы действительно 
выезжаем. Но только ино-
гда. Когда наши сотрудники 
свободны, когда не выезжа-
ют на пожары и ДТП. У нас 
нет подразделения, занима-
ющегося спасением живот-
ных. Однако мы всегда со-
чувственно относимся к тем, 
кто попал в беду, и пытаемся 
помочь хотя бы советом», 
- сделала заявление пресс-
служба МЧС по Белгород-
ской области.

Елена Хакимова
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Праздник устроили для 
ребенка сообща жители го-
рода - настоящее новогод-
нее чудо! Девятилетний Глеб 
почти не выходит на улицу. 
С детства у мальчика мно-
жественные физические и 
ментальные нарушения. Глеб 
живет со своей мамой Ксени-
ей далеко от центра города, 
добраться туда человеку с 
инвалидностью не так про-
сто. Так что Глеб никогда не 

видел новогоднюю елку на 
Дворцовой площади и никог-
да не был в цирке. Но он так 
мечтал об этом!

И в этом году мечта ре-
бенка осуществилась! Во-
первых, появилась возмож-
ность целый день кататься 
по родному городу и зна-
комиться с достопримеча-
тельностями. Сервис такси 
«ТаксовичкоФ» ввел баллы, 
которые перечисляются за 

поездки клиентам. Эти бал-
лы можно потратить на бла-
готворительность. В итоге 
несколько миллионов бал-
лов было конвертировано в 
рубли, они и были переданы 

питерскому фонду «Пер-
спективы», помогающему 
детям с инвалидностью, и 
потрачены на прогулку для 
Глеба! Компания «Таксович-
коФ» выделила специаль-

ную машину, адаптирован-
ную под нужды человека с 
инвалидностью, и Глеб смог 
отправиться в новогоднее 
путешествие. В городе всего 
с десяток подобных автомо-
билей.

Прогулкой по центру 
Санкт-Петербурга чудо не за-
кончилось. Глеб попал в Цирк 
на Фонтанке и посмотрел 
новогоднее представление. А 
еще в конце этого волшеб-
ного дня получил подарок 
- синтезатор. Подарок маль-
чику поднес дрессированный 
слон. И это тоже было чудом 
для ребенка! Он очень любит 
мультфильм про мамонтен-
ка. Но вот живого слона он 
увидел впервые. Этот день 
Глеб запомнит на всю жизнь 
- столько впечатлений зем-
ляки подарили юному петер-
буржцу!

Марина Лепина

Крисмас освобожденный

Подарок от настоящего слона
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Му жчины 
раздолбили ку-

валдами бетонную 
плиту, спустились 
вниз, и наконец вы-
тащили бедного 

пса на поверх-
ность.

Многие, наверное, помнят чудесный рассказ Алек-
сандра Куприна «Слон»: заболевшая девочка выздо-
ровела только после того, как к ней пришел в гости из 
зверинца самый настоящий слон. Подобное волшеб-
ство стало подарком для мальчика с инвалидностью, 
живущего в Санкт-Петербурге.

Настя и Саша 
спасли Крисмасу 
жизнь
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СМОТРИМ

ВМЕСТЕ 

Как Новый год 
встретишь, так его и 
проведешь. Народная 
примета. Если ей верить, 
год мы проведем с 
нашим президентом. 
Ведь самой рейтинговой 
программой в 
новогоднюю ночь стало 
его обращение.

Да, телерейтинги - как тот 
факт, против которого не по-
прешь. Статистика, как из-
вестно, знает все, и обнаро-
дованные цифры новогодней 
теленочи о многом могут нам 
рассказать. Про обращение 
президента уже сказала. Но 
не все. Потому как речь Пу-
тина заняла в этом списке не 
только первое, но и второе ме-
сто - соответственно в эфирах 
Первого и второго каналов. В 
топ-5 также попала «Новогод-
няя ночь на Первом» - опять 
же в двух видах: до и после по-
луночи. И «Иван Васильевич», 
который «сменил профессию» 
опять же на первой кнопке.

Ну а что же канал «Рос-
сия-1»? Совсем застрял, что ли, 
в 80-х и выбираться не хочет? 
Смотрим опять же рейтин-
ги. Единственный возрастной 
сегмент аудитории, где вторая 
кнопка впереди планеты всей, 
- это 60+. Да, пенсионеры дей-
ствительно народ ностальгиру-
ющий. Очень может быть, что 
все эти бесконечные «Аншла-
ги» и ему подобные смехотвор-
но несмешные шоу, где люди 
невпопад хохочут, им нравятся. 
Хотя лично я в это не верю. По 
мне, так создается ощущение, 
что в сетку берутся только те 
проекты, с которых можно тон-
ну пыли стряхнуть. А артисты, 
что выступают в «Субботнем 
вечере», с канала «Россия-1», ви-
димо, просто не уходят. Ну дей-
ствительно, зачем - там же все 
так весело и радостно?

Спасибо, в общем, за наше 
счастливое детство. За попытку 
снова запустить в производство 
керосиновые лампы. И плевать 
на то, что электрификация всей 
страны давно победила. Поку-
пайте наши керосинки! Лучшее 
новое - давно забытое старое! 
Осталось вспомнить еще: «Да-
ешь автопробегом по бездо-
рожью и разгильдяйству!» Это 
наше вечное, без этого мы во-
обще никуда...

ПЕНСИЯ 
И ПЛЯСКА
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Лишь посвященные 
знают, что отношения 
в актерской команде не 
сложились с самого на-
чала.

- О том, что теплой ак-
терской дружбы на съем-
ках не получилось, мне 
рассказывал отец, а ему, 
в свою очередь, Эльдар 
Александрович Рязанов, - 
подтвердил сын соавтора 
сценария Эмиля Брагин-
ского - Виктор.

Прежде считалось, 
что, например, Барбару 
Брыльску и Валентину 
Талызину рассорила Гос-
премия. После выхода 
фильма в 1975-м Брыль-
ской премию дали, а озву-
чившую ее Талызину с вы-
сокой наградой обошли.

Но, как выясняется, они 
и на съемках друг друга 
недолюбливали. Задолго 
до Госпремии. Талызина 
считала польскую коллегу 
страшно высокомерной. 
Сама Валентина Илла-
рионовна в жизни - очень 
простая. Может и рюмоч-
ку пропустить, и крепкое 
словцо в беседе вставить. 
На съемках дружит с ко-
стюмершами, гример-
шами даже более, чем с 
коллегами. Брыльска же 
держалась особняком на 
тех съемках. И ее можно 
понять. По словам поль-
ской актрисы, в первый 
же съемочный день к ней 
подошла незнакомая дама 
из киногруппы - чья-то 
помощница, как говорит 
Брыльска, - и прямым тек-
стом заявила, что та отни-
мает хлеб у советских ак-
трис. «Взяли тебя, а могли 
бы наших!» - звучало не 
слишком вежливо. Хотя 
ведь пригласил меня Эль-
дар Рязанов, это его право 
как режиссера. Но злой 
женщине сложно было 
это объяснить», - расска-
зывает пани Барбара.

После такой «теплой» 
встречи дружить на съем-
ках с кем бы то ни было 
ей расхотелось. Да, конеч-
но, могла бы пропустить 

мимо ушей. Наладить 
контакт с сотрудниками 
киногруппы, попить чайку 
с той же Талызиной из со-
ображений дипломатии. И 
лед удалось бы растопить. 
Но Брыльска замкнулась. 
В общем, пресловутая 
разница менталитетов.

А еще в своих интервью 
пани позволяла себе гово-
рить, что ни Юрий Яков-
лев (Ипполит), ни Андрей 
Мягков (Лукашин) как 
мужчины ей совсем не 
нравились: «Не понимаю, 
как они могут считаться 
секс-символами в Совет-
ском Союзе». После таких 
речей имидж высокомер-
ной особы за Брыльской 
закрепился окончательно.

«Она понятия не име-
ла, что играет ленинград-
ку, учительницу русско-

го языка. Приезжала в 
Москву, приторговывала 
какими-то вещами...» - 
очередной булыжник в 

огород коллеги Талызина 
бросила на съемках про-
граммы «Прямой эфир». 
Съемки этого шоу - от-
дельная история. Подго-
товка стала настоящим 
испытанием для редакто-
ров. Они делали все воз-
можное для того, чтобы 
собрать артистов культо-
вого фильма в студии, как 
того требует формат про-
екта. Но не тут-то было. 
Актеры отказывались ви-
деть друг друга в едином 
пространстве телецентра. 
Даже за деньги. Не се-
крет, что за участие в про-
грамме неплохо платят. 
А согласились лишь на 
условиях так называемо-
го моно - съемки один на 
один с Малаховым.

Певца не пригласили 
в программу «Субботний 

вечер», которая была 
посвящена творчеству 

композитора 
Александры Пахмутовой. 

Песню «Русский вальс», 
первым исполнителем ко-
торой был именно Юлиан, 
в передаче спел Марк Тиш-
ман. К огромному неудо-
вольствию поклонников 
Юлиана, которые и обра-
тились в редакцию «МН» с 
жалобой.

- Мы очень возмущены 
случившимся! - поделилась 
с нами инициатор обраще-
ния Татьяна. - Ведь данная 
песня была написана ува-
жаемым композитором по 
просьбе Юлиана и для него 
персонально. Почему певца 
так незаслуженно игнори-
руют?

Поклонники артиста 
даже на Пахмутову рассер-
дились. Считают, она долж-
на была настоять на том, 
чтобы Юлиана позвали на 
передачу. Также Тишман, по 
их мнению, обязан был от-
казаться от исполнения чу-
жой песни - из соображений 
профессиональной этики.

Сам Юлиан тоже оби-
жен. Поделился в соцсети: 
«Марк Тишман напомнил 
зрителям, что, когда у стра-
ны не было гимна, Борис 
Ельцин считал «Русский 
вальс» гимном России. 
Только вот коллега забыл 
уточнить, что Ельцин это 

говорил лично Юлиану и 
имел в виду конкретное ис-
полнение. Тишман не был 
причастен к этим историям 
по умолчанию...»

«Мой голос и мои песни 
давно находятся под запре-
том...» - также с грустью со-
общил Юлиан.

О черных списках на 
телевидении «МН» некото-
рое время назад рассказы-
вала бывшая популярная 
телеведущая Елена Ищее-
ва (когда-то вела програм-
му «Принцип домино» с 
Еленой Хангой и другие).

- Черные списки на цен-
тральных каналах суще-
ствуют. Вхожу в них и я. 
Кто еще? Те, кого зрители 
хотели бы видеть на теле-
видении, но не видят, пото-
му что их не приглашают в 
эфир.

М.Ч.

ПОЧЕМУ ТАЛЫЗИНА 
И БРЫЛЬСКА ТЕРПЕТЬ 
НЕ МОГУТ ДРУГ ДРУГА?
Программа «Прямой эфир» в очередной раз озвучила неприятную 
правду о том, что актеры культового фильма «Ирония судьбы, 
или С легким паром!» на экране говорили и пели о добром-вечном, 
а за кадром разве что не плевали друг в друга. 
«МН» узнал подробности съемки программы, а также выяснил 
причину застарелого конфликта.
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очередной булыжник в один с Малаховым.

КСТАТИ
Светлана Немоляева, не снимавшаяся, но пробо-

вавшаяся на главную женскую роль в картине, не по-

нимает разговоров о том, что, дескать, фильм устарел, 

поэтому Первый канал, который увлекся обновлением, в 

Новый год и не показал его.
- Конечно, это решение кажется мне странным. Я каж-

дый год смотрю «Иронию судьбы», есть в ней что-то ска-

зочное, милое, доброе. И эта комедия давно уже вошла в 

каждый дом, стала таким же атрибутом Нового года, как 

елка, нарядный стол, подарки. Не понимаю, как можно 

от нее отказываться. Хотя, признаюсь, в первые годы 

мне было горько смотреть этот фильм. Ведь восемь раз 

я пробовалась на роль Нади Шевелевой. Но оказалась 

робкой, нерешительной, неуверенной в себе. Не могла 

импровизировать. И Рязанов меня не утвердил. Но я 

виню в этом только себя! - поведала нам актриса.

ЮЛИАНА внесли 
в черный список?

Марта Черемнова,
Андрей Князев
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Актрисы 
невзлюбили 
друг друга
еще 
на съемках
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- Четыре года назад я по-
казала наш проект фонду. 
Сценарий был принят как 
один из лучших, - расска-
зывает Светлана Сергеев-
на. - Мы получили деньги - 
5 миллионов на предпод-
готовительный период. 
Отчитались о каждой по-
траченной копейке и о про-
деланной работе. Чтобы 
приступить непосредствен-
но к съемкам и завершить 
их, я просила 60 миллионов 
рублей. Это совсем не мно-
го для исторической кар-
тины, в которой будут два 
сражения - морское и сухо-
путное, где будут и лошади, 
и корабли. И мы получили 
отказ! Без всяких объясне-
ний - все решалось тайным 
голосованием. Однако, как 
известно, все тайное однаж-
ды становится явным. Не-
которые из участников того 
секретного заседания мне 
рассказали, что да, наше 
дело выглядело бесспор-
ным и большинство членов 
попечительского совета 
хотели проголосовать за. 
Но выступил один человек, 
который сказал: мол, это не 
кассовый фильм, а фонд де-
лает кассовое кино, потому 
что должен зарабатывать. 
И этот человек некоторых 
убедил.

- Приключенческий 
фильм с любимыми героя-
ми - и вдруг «не кассовый»?

- Да посмотрите вни-
мательно, какие фильмы 
сняты фондом в последние 
годы. Насколько кассовы-
ми они оказались? Два-три 
хорошо прошли в прокате. 
Это картины вроде «Ви-
кинга» или «Притяжения» 
Феди Бондарчука. Но они и 
стоят куда больших денег! 

При этом в прошлом году 
фонд профинансировал 32 
картины... И вы правы: по-
чему наш фильм не кассо-
вый? Это даже смешно! Где 
бы я ни была, куда бы ни 
приехала - всюду спрашива-
ют: а будет продолжение? 
а будет Харатьян? а будет 
Домогаров? а будет Орба-
кайте?.. И если показать 
всю ретроспективу «Гарде-
маринов» - это же невероят-
но! Зрители увидят, как в 24 
года Дима Харатьян всту-
пил на поле этого сериала, 
а затем в 50 с лишним лет 

оказался уже на палубе ко-
рабля «Десна», идущего на 
помощь Суворову. Это один 
из эпизодов русско-турец-
кой войны 1787-1792 годов. 
А сын Корсака? Его взрос-
ление тоже видно на экране: 
вот он маленький на руках у 
Аннушки, а в «Гардемари-
нах-4» он уже юноша, влю-
бленный в дочку Анастасии 
Ягужинской. И их ждут та-
кие приключения! А в фи-
нале - победа в грандиозном 
сражении вместе с отцами. 
Не понимаю, как можно 
сказать, что это не кассовое 
и не смотрибельное кино!

- И вы были уверены, 
что проблем с финансиро-
ванием не будет?

- Абсолютно все были уве-
рены - и я, и мой муж (опе-
ратор Анатолий Мукасей. - 
Ред.), и актеры. В сентябре я 
была в Евпатории на фести-
вале Димы Харатьяна. Там 
собрались многие из наших. 
Боярский говорил: «Как хо-
рошо, что будут новые «Гар-
демарины»! А то я уже на-
чал считать себя уходящей 
натурой». На самом деле их 
нужно снимать, потому что 
они уже не молодые ребята. 
А в нашей картине главным 
героям предстоит и скакать, 
и плавать, и драться. Колос-

сальные нагрузки у наших 
50-летних «гардемаринов»!

- Правда, что вы соби-
раетесь сотрудничать с 
каналом НТВ?

- Я надеюсь на совмест-
ную с ним работу. Когда-то 

уже приходила на НТВ, и 
мне сказали: «Мы вас зна-
ем, ценим, очень любим, но 
мы снимаем фильмы про 
педофилов. Вы согласны 
на это?» Я ответила: «Меня 
как-то гардемарины боль-
ше привлекают». «Ну, тогда 
ваши гардемарины станут 
педофилами - вы же пони-
маете...» И мы расстались. 
Тех людей на канале уже нет, 
и сам НТВ поменял ориен-
тацию. Надеюсь, теперь мы 

найдем общий 
язык. Но сначала 
надо снять «Гар-
демарины-4».

- Где же дума-
ете брать день-
ги на съемки?

- Да, сейчас 
очень важно по-
лучить какую-то 
денежку, чтобы 
запуститься. Я 
планирую в бли-

жайшее время создать свой 
счет, свой фонд и буду че-
рез интернет обращаться ко 
всем, кто может и хочет по-
мочь. Ну и вложу, конечно, 
собственные сбережения...

Марина Бойкова

- Картину должны были 
снять за одно лето. Но 
Светлана Дружинина сло-
мала ногу, и процесс съем-
ки встал на год, - рассказа-
ла «МН» Татьяна Лютаева, 
которая в фильме сыграла 
Анастасию Ягужинскую. - 
Я ко времени возобновле-
ния съемок вышла замуж 
и ждала дочь, в финальных 
сценах мой подросший жи-
вот нарочно прикрывали 
пышными нарядами. Про 
Светлану Сергеевну же 
могу сказать: она очень тре-
бовательная, для режиссера 
это одно из самых важных 
качеств.

- Дружинина всегда зна-
ет, чего хочет добиться в 
кадре, - вспоминает и Юрий 

Ряшенцев, автор песен в 
картине. - В те годы нужно 
было утверждать букваль-
но каждую строчку на ху-
дожественном совете. Так 
мужественная Дружинина 
билась за каждое слово. Я 
как автор чувствовал себя 
защищенным: рядом с ней 
даже худсоветы не страш-
ны. Это редкость для ре-
жиссера, и тем более для 
женщины: она - боец.

Однако некоторым бо-
евой характер Светланы 
Сергеевны пришелся не 
по вкусу. Даже спустя годы 
Дружинина и слышать не 
желает о двух актерах из 
своего фильма - Сергее 
Жигунове и Владимире 
Шевелькове, категорично 

заявляя: «Для меня таких 
артистов не существует!»

Причина банальна в обоих 
случаях. Владимир Шевель-
ков во всех интервью резал 
свою правду-матку - мол, 
картина сломала ему карье-
ру: режиссеры перестали 
приглашать на новые роли, 
видя в нем исключительно 
«гардемарина». «И вообще 
этот фильм ознаменовал со-
бой приход в кино попсы!» 
- говорил Шевельков и по-
прежнему так считает.

Жигунов сам был на Дру-
жинину обижен. За то, что 
переозвучила - голосом его 
героя в ленте говорит Олег 
Меньшиков. А Дружини-
на, в свою очередь, на него 
- за то, что в интервью ак-
тер уверяет, будто всего в 
профессии добился сам, на-
прочь «забывая» поблаго-
дарить режиссера, взявше-
го его на звездную роль.

Из всей «гардемарин-
ской» троицы теплая друж-
ба у Светланы Сергеевны 
сложилась только с Хара-
тьяном.

Марта Черемнова

Светлана ДРУЖИНИНА: 
«Как можно сказать, 

что это не кассовое кино?!»

- Сериал выпускает коман-
да из Петербурга. За 17 лет, 
в течение которых ребята 
вместе работают, они стали 
не просто единой командой, 
а родными людьми. В такой 
ситуации никто и не подумает 

«урвать себе» кусок бюджета 
пожирнее или схалтурить. От-
того все и получается крепко 
и добротно. Как результат - у 
картины сложившаяся ауди-
тория, которая с нетерпением 
ждет новой встречи с героя-

ми, - размышляет кинокритик 
Александр Горбунов.

Но в числе поклонников 
сериала вдруг оказалось чуть 
ли не полстраны. Разве такое 
возможно? Оказывается, да. 
Причин тому можно найти 

две. Во-первых, у всех 17 се-
зонов неплохой материал. 
Во-вторых, при всем много-
образии на соседних кнопках 
по-настоящему ярких про-
ектов-конкурентов в декабре 
практически не случилось. 

Вот зрители и выбрали  то, 
что проверено временем.

Напомним, сериал выходит 
с 2000-го.

Для исполнительницы 
главной роли - Анны Коваль-
чук - новость о высоких рей-
тингах нового сезона не стала 
сюрпризом. Актриса знает, 
что зрители сериал любят:

- Бывало, я уставала от съе-
мок. Но люди вокруг говори-
ли: «Ни в коем случае не отка-
зывайся от «Тайн...» - всем они 
страшно нравятся. Я обещала: 
«Не откажусь. Тем более моя 
мама от сериала в восторге», - 
смеется артистка.

Ирина Иванова

КОВАЛЬЧУК БЬЕТ 
РЕКОРДЫ 

Сериал «Тайны следствия» с новой порцией жизненных 
перипетий следователя Марии Швецовой оказался одним 

из самых рейтинговых на ТВ. И это в декабре, когда накануне 
праздников по телевизору показывают все лучшее сразу.

Культовые «Гардемарины» в наступившем году 
отметили 30-летие - премьера состоялась 1 января 
1988 года. Лента произвела фурор, исполнители 
главных ролей проснулись знаменитыми. 
Но что осталось за кадром?

Режиссер легендарных «Гардемаринов» не теряет надежды рассказать зрителям о 
новых приключениях своих героев. Однако сделать это будет непросто, поскольку 
Фонд кино отказал в финансировании картины. Данное решение Дружинина 
считает как минимум безответственным.

КСТАТИ
Почему она рассорилась 
с «гардемаринами»?
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в «Гардемаринах-4» 
снимается даже 

Дима Билан!
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ИРИНА ПЕЧЕРНИКОВА 

(«Как царь Петр арапа женил»)

- Поначалу он мне жутко не по-

нравился. Всегда слегка поддатый, 

все время то ущипнет, то гадость 

какую-нибудь скажет. Как же я его 

ненавидела! Но однажды Володя 

привез меня к себе домой. Дал 

мне стул, стакан воды. Взял гитару 

и начал петь. Часа три пел. Потом 

еще столько же я молчала. Со мной 

случился настоящий шок. Подру-

жились сразу. Насмерть.
Потом как-то Володя приехал 

к нам домой - и сразу к папе: «Мо-

жете отдать мне ваше чадо на трое 

суток?» Папа удивился: «Как это?» 

- «Ну очень надо! Верну в целости и 

сохранности». Мы садимся в маши-

ну, едем в аэропорт. Потом почему-

то садимся в самолет, летим. Ока-

залось, в Адлер. А оттуда в Сухуми, 

на его концерт. В зале специально 

для меня поставили стул в проходе. 

И Володя пел свои песни, обраща-

ясь ко мне. Я смеялась до слез, а 

весь зал на меня оборачивался.

Но я была очень романтичной и 

мо-
лоденькой, а Володя 
взрослым, эмоцио-
нальным мужчиной, он 
попытался наши воз-
вышенные, сказочные 
отношения изменить. 
И довольно резко. А од-
нажды в его номере раздал-

ся телефонный звонок. Это была 

Марина Влади. Я спросила: «Ты 

ее любишь?» - «Люблю, конечно». 

После этих слов я быстренько со-

брала вещи и ушла. А от Высоцкого 

просто так не уходят. И он жутко на 

меня обиделся, даже здороваться 

перестал. Как-то мы встретились 

на вокзале. Таких злых, ненавидя-

щих глаз я никогда не видела - обо-

шел меня, как чуму какую-то.
Последний раз с Высоцким мы 

встретились на картине «Как царь 

Петр арапа женил». Так смешно: 

у нас была постельная сцена, и по 

сценарию мы должны были играть 

дикую страсть. Но даже 
там мы не помирились. 
Запороли Митте шесть 

дублей, а когда все-таки 

сцена удалась и прозвуча-

ло «Стоп, снято!», нас словно 

ветром разметало по разные сто-

роны огромной кровати. Больше 

я его не видела. Дура, конечно. 

Таких людей терять нельзя. Но по-

другому я не умею.

Подготовили Иван Попельнюхов, Максим Неверов

25 января Владимиру Высоцкому исполнилось 
бы 80 лет. Гонимый властями при жизни, после 
смерти он стал иконой. Хотя даже сегодня 
масштаб личности поэта и актера остается до 
конца неоцененным. О том, каким Высоцкий 
был вне сцены, мы поговорили с его младшим 
сыном Никитой.

- Никита Влади-
мирович, с 1997 года 
вы вручаете премию 
«Своя колея». Что дви-
жет вашей семьей в 
стремлении поддержи-
вать традицию вот 
уже на протяжении 
двух десятилетий?

- Изначально, конеч-
но, никто не думал, что 
премии уготована такая 
долгая судьба. В начале 
мы просто хотели со-
брать людей, с которы-
ми был дружен мой отец, 
которым посвящал сти-
хи и песни, - Ефремова, 
Любимова, Шемякина... 
В жюри той первой пре-
мии было 11 человек, а 
возглавляла его Нина 
Высоцкая, моя бабушка. 
Но потом оказалось, что 
к премии есть большой 
интерес, и мы решили 
ее продолжать, сделали 
ежегодной.

- А никогда не оби-
жало, что люди о вас 
говорили как о «сыне 
Высоцкого», а не как о 
самостоятельной лич-
ности?

- Я привык к проявле-
нию людской бестакт-
ности, к тому, что меня 
хватают за бока: мол, ты 
должен, потому что твой 
папа... Мне это никогда 
не нравилось, но особо 
и не мешало. Хотя мама 
и отец побаивались, что 
у меня случится звезд-
ная болезнь. Поэтому, 
например, мы с братом 
учились в самой простой 
школе.

- Как при этом сам 
Владимир Семенович 
относился к своей из-
вестности, не тяго-
тила ли его популяр-
ность?

- Он очень серьезно 
относился к собственно-
му дару. В начале карье-
ры папе нравилось, что 
его любят, а не просто 
узнают или пальцем 
тыкают. Но попу-
лярность никогда не 
была самоцелью отца, 
как я его помню. Он 
выходил на сцену, пел, 
потом откланивался, 
получал удовольствие, 
когда его благодарили. 
И терпеть не мог фа-
натских выходок, ког-
да посторонние люди 
звонили домой ночью, 
царапали гвоздем ма-
шину, грозились из-за 
любви совершить са-
моубийство. По улицам 
папа ходил спокойно и 
свободно, и на него не 
кидались. Есть люди, 
которые себя несут в зо-
лотом пиджаке, пытаясь 
всячески обратить на 
себя внимание. Папе же 
это просто было не нуж-
но. Если он хотел внима-
ния - он его привлекал.

- Вы учились в Шко-
ле-студии МХАТ, слу-
жили в театре, пише-
те книги и сценарии. А 
ваши дети продолжа-
ют династию?

- Я тоже не сразу при-
шел к творчеству - меня 
бросало в разные сто-
роны (после окончания 
школы Никита Вы-
соцкий год проработал 
на заводе. - Ред.). Что 
же касается моих двух 
сыновей и дочери, то я 
считаю, что помогать 
детям пробиться надо, 
но принуждать их к 
чему-то, решать вместо 
них - ни в коем случае. 
Пусть будет так, как бу-
дет.

- Какая вещь отца 
для вас самая дорогая?

- Я не фетишист, но 
помню, как однажды 
мне надо было везти с 
концерта папину гита-
ру. Просто у него было 
много букетов цветов, 
плюс он подписывал 
открытки. И вот я нес 
эту гитару, а у меня ноги 
дрожали. И сейчас, спу-
стя много лет, если я ее 
беру в руки, у меня ана-
логичные эмоции.

Никита Высоцкий: 

«Папе нравилось, 
что его любят»
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ЛАРИСА ЛУЖИНА («Вертикаль»):

- Высоцкий посвятил мне песню 

«Она была в Париже». В то время я 

действительно очень много езди-

ла: Канны, Осло, Варшава - в песне 

Володя очень точно описал геогра-

фию моих маршрутов. На съемках я 

часто рассказывала о тех поездках. 

Единственную ошибку он допустил 

в строчке: «И сам Марсель Марсо ей 

что-то говорил». Я ему показывала 

фотографию из журнала, но там на 

ухо мне шептал не Марсо, а другой 

французский актер Фернан Рено. 

Сейчас вспоминаю об этом с удо-

вольствием, а тогда немного оби-

делась на Володю. Из пес-
ни выходило, что я такая 
легкомысленная, все вре-
мя где-то порхаю, поэзии 
его не понимаю. Помните: 
«Но я напрасно пел о поло-
се нейтральной, ей глубоко 
плевать, какие там цветы...» 
Уж не знаю, насколько он был влю-

блен, я точно не была. Но слухи о 

нас ходили. И как же неудобно мне 

было перед Люсей Абрамовой, его 

тогдашней женой!

)

Героини его романа

-

д

МАТЛЮБА АЛИМОВА («Маленькие трагедии»):
- Представляете: 

огромный павильон 
«Мосфильма», ра-
ботает безумное 
количество людей, 

потрясающие де-
корации, костюмы. 

Творческий гул - кипит 
работа. Но стоило Высоцкому только появиться в дверях пави-льона, как все вдруг начинали го-ворить исключительно шепотом. Мне об этом никто не говорил - сама заметила. Идет человек, небольшого роста, с роскошным голосом: говорит всегда в пол-тона, но каждое слово слышно. В нем такая мощь была, что мне казалось, будто все в стеночку вжимаются при его появлении. А я сразу перешла с ним на 

«ты». Конечно, все тут же решили, что у нас с Высоцким роман. Я-то - девочка из Андижана, нетрону-тая, чистая, - не понимала, что даю повод для сплетен, и мысли не допускала, что про нас с Во-лодей могут что-то говорить. Еще перед съемками он пригласил меня на свой концерт. Сам за-ехал за мной на своем знамени-том «мерседесе», остановился у «Мосфильмовской». Так гостини-ца чуть ли не на уши встала. Все из окон повылазили поглазеть: кто же новая избранница Высоц-кого? Через год после съемок, когда Володи уже не стало, меня ловили на «Мосфильме» мало-знакомые люди и выспрашивали: «Ну ты с ним хоть спала?» «Нет», - говорю. «Ну и дура!»
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Марина 
Влади была 

третьей женой 
Высоцкого
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Жила она в Мамулино - 
это один из районов Твери. 
Ее дом и дом сына распола-
гаются рядом, через дорогу. 
Артист сам когда-то так 
решил: жить рядом с ма-
мой, к которой был очень 
привязан.

В доме Михаила сейчас 
живет его старший сын от 
первого брака Дмитрий. 
Поддерживала Зою Пет-
ровну и дочь Ольга - стар-
шая сестра певца. А вот 
почти все его друзья ста-
рушку забыли.

«На Мишиных похо-
ронах многие подходили 
ко мне, - делилась с «МН» 
пожилая женщина, - в том 
числе и знаменитые арти-
сты. Обнимали и говорили, 
что будут рядом, не оставят 
меня. Но с той поры мало 
кто заезжал. Я не в обиде. 
У всех своя жизнь».

В последние годы Зоя 
Петровна все чаще пре-
бывала в воспоминаниях. 
Как во сне. С упоением рас-
сказывала о своем Мише, 
каким хулиганом он рос - 
родителей в школу чуть ли 
не каждый день вызывали. 
«Но сын был единственным 
из всего класса, кто спустя 

годы навещал своих пожи-
лых учителей, помогал им».

По рассказам Зои Пет-
ровны, в юности Михаил 
пытался подражать Вы-
соцкому. Позже нашел 
свою нишу - шансон. Был 
некоторое время влюблен 
в Любу Успенскую. Но та 
предпочла более обеспе-
ченного. 

Женщина так до послед-
них дней и не узнала, кто 
убил ее сына. «Говорили: 
бывший заключенный - 
хотел разжиться деньгами, 
думал, дома никого нет. 
Миша должен был уехать, 
но задержался. И вор за-
стрелил его, чтобы убрать 
свидетеля, - со слезами 
вспоминала Зоя Петров-
на буквально за считаные 
недели до своего ухода. - 
Не знаю, так это или нет. 
Версий много. Слышать их 
даже не хочу. Ведь Мишу 
уже не вернешь. Когда я уз-
нала, что сына убили, вмиг 
оглохла и ослепла. А еще 
отказали ноги. Но я верю 
в жизнь после смерти. И 
очень надеюсь на скорую 
встречу с Мишей...»

Марта Черемнова

1. Воспитывался монахами

В детстве Адриано был та-
ким отъявленным хулиганом, 
что мать просто не знала, что с 
ним делать. И все-таки нашла 
выход - после школы отво-
дила сына в местный приход, 
а забирала только поздним 
вечером. Синьоре Челента-
но стало проще жить. Чего 
нельзя сказать о священни-
ках. Адриано передразнивал 
их и высмеивал, причем даже 
во время проповеди! За что 
без конца получал от матери 
подзатыльники и затрещины. 
Бедная женщина была увере-
на: ее младший сын вырастет 
бандитом.

2. Не хотел работать
В 12 лет Адриано бросил 

школу и устроился подмасте-
рьем в часовую мастерскую. 
Но надолго бойкого юношу 
не хватило. Он не хотел рабо-
тать вовсе. Стал ходить в мест-
ный клуб, где до поздней ночи 
с друзьями пел и танцевал. 
Мама Адриано продолжала 
воспитывать его тумаками и 
затрещинами. А когда Че-
лентано принес домой пер-
вый заработок, банкноты 
полетели ему прямо в лицо. 
«Мне не нужны эти грязные 
развратные деньги», - закри-
чала в сердцах почтенная 
синьора.

3. Продавал билеты 
по 1 евро
Несмотря на то что Че-

лентано очень богатый че-
ловек, он не делает культа из 
денег. Если кто-то на улице 
просит помочь, Адриано, не 
задумываясь, достает порт-
моне. Когда-то у дома ар-
тиста даже выстраивалась 
очередь из страждущих, и 
он никому не отказывал. А в 
2012 году, когда Италия по-
грузилась в экономический 
кризис, Челентано, выступа-
ющий крайне редко, решил 
поддержать соотечествен-
ников и дал большой кон-
церт. Билеты продавались 
по 1 евро.

4. Сорвал голосование

Адриано всегда был прав-
дорубом. В 2005 году в прямом 
телеэфире он назвал премьер-
министра Берлускони корруп-
ционером. А ранее, накануне 
национального референдума, 
в своей программе показал 
зрителям сюжет об истребле-
нии тюленей и призвал их вы-
ступить против убийства мор-
ских обитателей. В результате 
референдум был сорван, а Че-
лентано за подстрекательские 
действия заплатил штраф в 
размере 200 миллионов лир.

5. Поставил жене памятник
Со своей женой Клаудией 

Мори артист живет уже более 
50 лет. И до сих пор не уста-
ет признаваться ей в любви. 
Скажем, на его вилле, кото-
рая находится в ста киломе-
трах от Милана, есть бассейн, 
теннисный корт, футбольное 
поле, конюшня и... фонтан со 
скульптурой, которая изобра-
жает любимую Клаудию.

6. Боится летать

Есть у Челентано одна ма-
ленькая слабость - он страдает 
аэрофобией. Именно поэтому 
долго раздумывал над пред-
ложением Фрэнка Синатры, 
который позвал устроить со-
вместный концерт. И редко 
бывает в России. Официаль-
но в нашей стране итальянец 
был лишь однажды - 30 лет 
назад. После этого несколько 
раз приезжал на закрытые 
вечеринки. Причем гонорар 
просил фантастический - от 
2 миллионов долларов.

7. Является вегетарианцем
Вот уже почти 20 лет Адри-

ано не ест мяса. И считает, что 
в вегетарианстве есть толь-
ко плюсы. Во-первых, рас-
тительная пища, как говорит 
Челентано, позволяет ему 
прекрасно себя чувствовать. 
А во-вторых, быть морально 
удовлетворенным от того, что 
он не является причиной гибе-
ли животных.

8. Никогда не заводит 
будильник
Да потому, что это беспо-

лезно. Звук будильника попро-
сту не в состоянии разбудить 
Челентано. В детстве Адриа-
но просыпался, когда его мама 
на полную громкость вклю-
чала музыку. Привычка эта 
осталась до сих пор - артист 
просыпается только под лю-
бимые мелодии. И чаще всего 
это рок-н-ролл.

9. Хочет сняться у Тарантино
Уже 17 лет Челентано не 

снимается в кино. Говорит, 
возраст и усталость тут ни 
при чем - просто нет хороших 
фильмов. Единственный ре-
жиссер, ради которого Адри-
ано готов вернуться к актер-
ской профессии, - это Квентин 
Тарантино. Уж больно уважа-
ет его творчество.

10. Уже однажды «умирал»
Поклонников у Челентано 

до сих пор очень много. Когда 
артист однажды занемог, зда-
ние больницы, в которой он 
лежал, просто взяли в осаду. А 
когда в интернете написали о 
смерти знаменитости, к боль-
нице понесли буквально тон-
ны цветов...

Мама 
Круга 
жила 
как во сне

Ушла из жизни мама 
шансонье Михаила 
Круга - Зоя Петровна 
Воробьева. Пожилую 
женщину добили 
болезни, которые 
начались после 
трагической гибели 
сына в 2002-м. 

Неизвестный 
Челентано

Продюсер Леонид Роберман и 
театр «Школа драматического искус-
ства» представляют премьеру спек-
такля культового режиссера Дми-
трия Крымова. Смешение стилей, 
гротеск и абсурд накладываются на 
традиционные вопросы человече-
ского бытия, которые беспрестанно 
приходится решать всем действу-

ющим лицам. В центре - такая рус-
ская Кармен, только окружена она 
не романтическими тореадорами и 
нарушающими воинский устав сол-
датами, а строго иерархической и 
жестокой командой деловых людей. 
Причем с такими выдуманными, 
странными именами (Мокий Пар-
меныч, Харита Игнатьевна), что это 

позволяет взглянуть на них, как на 
персонажей русской черной коме-
дии дель арте, а на Островского - как 
на родоначальника особого жанра в 
русской драматургии.

 АНОНС
20, 21 января - «Бесприданница», 

театр «Школа драматического искусства»
18+
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Не человек, а ходячий 
парадокс. Фильмы с ним 

любимы во всем мире, 
голос знают все. Он - самый 
известный итальянец. И в то 

же время до сих пор остается 
мистером Х. Потому что не 

только большой актер и певец, 
но и великий затворник. На 

днях Адриано Челентано 
исполнилось 80 лет. Пора 
раскрывать все секреты.

Подготовила Ксения ПоздняковаR
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Как-то Михаил Михайло-
вич, Мих-Мих, как ласково 
именовали его коллеги, при-
знался: «Я не талантливый! 
Валентин Николаевич Плу-
чек (многолетний главреж 
Театра сатиры. - Ред.) подраз-
делял актеров на способных, 
даровитых и талантливых. 
По его классификации я - да-
ровитый. И я с этой оценкой 
полностью согласен».

И все-таки, несмотря на 
скромность, Державин в жиз-
ни успел все. Был ведущим 
актером театра, снялся в не-
скольких десятках фильмов, 
обзавелся настоящими дру-
зьями, заботливой и любящей 
женой. Даже книжку написал 
биографическую. Причем 
вышла она в конце прошлого 
года. На презентацию своего 
творения Михаил Михайло-
вич не пришел - уже давно и 
тяжело болел, находился в 
подмосковном военном го-
спитале. Но были друзья, кол-
леги, близкие. И в их словах 
никакого уныния, а уж тем 
более вселенской скорби во-
все не ощущалось. Казалось, 
даже болезнь Мих-Миха - это 
какая-то шутка, розыгрыш. 
Коих было уже миллион...

«Вот как надо 
играть!»

«Как-то в «Ленкоме», где я 
тогда играл, выпускали пре-
мьеру. Спектакль назывался 
«В день свадьбы», - расска-
зывал о начале своего пути 
Державин. - Мы с Шурой 
Ширвиндтом - в массовке. 
Выходили на финальную сце-
ну, где практически вся труп-
па фигурировала в качестве 
гостей свадьбы. Я говорю: 
«Да-а!», он говорит: «Да-а!» - 
потом выпиваем по рюмаш-
ке, закусываем и уходим. Все!

И вот перед спектаклем 
мы решили пошутить. По до-
роге в «Ленком» купили один 
большой помидор, такой же 
огромный огурец. И потом 
втихаря подложили их на сва-
дебный стол с бутафорскими 
закусками. Выходим на фи-
нальную сцену, говорим свои 

«Да-а» - «Да-а», звучит тост, 
мы выпиваем по рюмочке 
воды и закусываем. Смотрю, 
у сидевшего в первом ряду за-
мечательного актера Ростис-
лава Плятта аж лицо от удив-
ления вытянулось.

На следующий вечер идем 
с Ширвиндтом в Дом акте-
ра - на репетицию нашего 
любимого капустника. На 
вахте задерживают: «По-
дождите 10 минут, зал пока 
занят - там Плятт проводит 
встречу с учащимися теа-
тральных вузов». Заходим 
- действительно, зал битком, 
Плятт на сцене. И тут он го-
ворит студентам: «Вы знаете, 
я вчера был на премьере в 
«Ленкоме». Вышли молодые 
артисты: Александр Шир-
виндт и Миха-
ил Державин. 
Без единой 
реплики, в мас-
совке. Но ког-
да в финаль-
ной сцене один 
из них закусил 
бутафорским 
огурцом, я яв-
ственно почув-
ствовал витаю-
щий в воздухе 
запах свежего 
огурца, а когда 
другой закусил бутафорским 
помидором, мне показалось, 
что из него брызнул сок. Вот 
как надо играть. Понятно?!»

Дарвин и Равинглот
Ширвиндт и Державин - 

как те близнецы-братья. Кто 
матери-истории более ценен 
- еще вопрос. Их дружба вы-
держала семь десятилетий и 
сложившуюся в последние 
годы в театре субординацию 
между худруком и актером.

- Нашей дружбе даже не 
70, а 71 год, - уточнял на пре-
зентации книги друга Алек-
сандр Анатольевич. - И за 
это время мы с ним ни разу 
не поссорились. Ужас в том, 
что с Михаилом Держави-
ным невозможно поссо-
риться, он антиконфликт-
ный человек. Это идет от 

того, что он мудрый, потом 
- трусливый, потом - про-
сто понимает, что всякий 
конфликт, как и революция, 
чреват усугублением ситуа-
ции. Вот и все.

Разумеется, и тут не обо-
шлось без баек, которые 
Ширвиндт, до сих пор но-
сящий гордое, пусть и не-
официальное, звание самого 
остроумного мужчины Мо-
сквы, рассказывать большой 
мастак. Причем любимый 
герой его баек - конечно же 
Державин!

- Мою фамилию всегда 
как-то склоняли, неправиль-
но называли, и я привык к 
этому, - продолжил Алек-
сандр Анатольевич. - Но был 
у нас один особый случай. 

Произошло это во время аф-
ганских событий. Страшное 
время. Ташкент, палаточный 
госпиталь для раненых. И в 
большой палатке, которая 
была и столовой, и клубом, 
состоялся наш творческий 
вечер. Мы приезжали всех 
подбодрить. И там на афише 
было написано: «У нас в го-
стях - артисты Театра эстра-
ды Дарвин и Равинглот». У 
меня даже эта афиша сохра-
нилась. То, что я Равинглот, 
- это естественно. Но поче-
му Мишка - Дарвин, мы так 
и не поняли... Или вот еще 
история. В Хайфе идем после 
концерта, к нам подходит ми-
лая дама и говорит: «Михал 
Михалыч, скажите честно: 
вы еврей?» «А почему вы по-
думали?» - резонно спросил 
Миша. - «Вы слишком веж-
ливый».

Три брака
Вежливый и бесконфликт-

ный. Но это еще не значит, 
что в жизни были тишь да 
благодать. Особенно в лич-
ной. Три брака, два развода. 
Каждый из которых для Ми-
хал Михалыча стал настоя-
щей драмой. Ведь не он ухо-
дил, а от него.

С первой женой - Екатери-
ной, дочерью легендарного 
Аркадия Райкина, - Державин 
прожил совсем недолго. Еще 
до официального развода 
Катя забеременела от друго-
го. И от кого! От популярней-
шего актера Юрия Яковлева! 
Конечно, отставленный муж 
переживал: такой удар, такой 
разрыв. Но каждый вечер вы-
ходил на сцену с неизменной 
улыбкой.

Вторая жена - Нина - была 
дочерью прославленного 
маршала Семена Буденного. 
Это был уже настоящий брак, 
полновесный. На свет появи-
лась единственная дочь акте-
ра - Маша, супруги прожили 
вместе почти 20 лет... А по-
том Нина, как и предыдущая 
жена Державина, встретила 
другого. Его звали Николай, 
и он возглавлял Союз худож-
ников СССР. «Державин для 
меня был цветочком, а Нико-
лай - настоящим казачиной», 
- говорила Нина Буденная 
много лет спустя.

Никто до сих пор не знает, 
что творилось в душе у Ми-
хаила Михайловича, когда 
уходили любимые женщины. 
Сложно понять, чего им не 
хватало в неконфликтном, 
тонком, воспитанном Дер-
жавине. Тем более что семья 
для него всегда была на пер-
вом месте. Всю свою жизнь 
он помогал маме и сестрам. 
Младшая Таня была замужем 
за актером Борисом Влади-
мировым. Когда тот умер, 
Державин полностью взял 
на себя заботу о сестре и ее 
9-летнем сыне, став для Ми-
ши-младшего вторым отцом.

Лишь в 1980 году у Держа-
вина самого появился ангел-
хранитель - певица Роксана 
Бабаян, которая стала тре-
тьей женой актера. Встрети-
лись они в самолете, вместе 
летели на гастроли в Казах-
стан. Как говорили сами су-
пруги, это была любовь с 
первого взгляда. И, пожалуй, 
самая счастливая для Держа-
вина. Ведь с Роксаной он был 
и в радости, и в горе. И только 
смерть их разлучила...

«С ДЕРЖАВИНЫМ 
невозможно было 
поссориться»

Державин о 
своих великих 
тестях
(из книги «Я везучий. 
Вспоминаю, улыбаюсь, 
немного грущу»)
О Райкине

«В домашнем быту Аркадий 
Исаакович запомнился мне 
мягким, тихим, нежным и даже 
застенчивым.

Когда меня впервые при-
гласили выступить в концерте, 
у меня не было концертного 
костюма. Аркадий Исаакович 
подумал и сказал: «Вот что. 
Поезжай-ка в наш театр, там в 
костюмерной тебе что-нибудь 
подберут». Действительно, 
мне подобрали словно на меня 
пошитый костюм. Я успешно 
выступил и не удержался - по-
хвастался Райкину. «Миша, ты 
же выступал в моем костюме, 
- сказал он в ответ. - Думаю, 
если бы ты вышел в нем на сце-
ну и просто молчал, все равно 
имел бы успех».
О Буденном

«Интересно, что с Буденным 
я виделся в детстве. Он неред-
ко проезжал в своей машине 
по Арбату. Мы, дети, были оча-
рованы его личностью, бежали 
за машиной и махали рукой. Он 
нам тоже в ответ всегда пома-
хивал. А когда он стал моим те-
стем, я ему и рассказал: «Семен 
Михайлович, когда мне было лет 
тринадцать-четырнадцать, я вы-
ходил из школы и вам махал». 
На что он тут же среагировал: 
«Ну вот и домахался!»

Мы с ним дружили, ловили 
рыбу в Баковке, где он жил на 
государственной даче. Он был 
не таким, как его представляют 
в анекдотах. Обладал прекрас-
ным чувством юмора, разби-
рался в искусстве. Был очень 
спортивным. Помню, расска-
зывал, как в пятьдесят с чем-то 
лет мог пройти со второго эта-
жа на первый на руках...

...Когда он умер, я, есте-
ственно, в составе всей семьи 
шел за его гробом в первых 
рядах. А похороны показыва-
ли по телевидению. И слышу, 
телевизионное начальство ши-
пит: «Уберите этого актера из 
«Кабачка «13 стульев»! Чего он 
там крутится?» И вдруг ко мне 
подходит Брежнев, обнимает и 
целует меня. И я слышу: «Пока-
зывайте Державина крупнее!»

Он ушел тихо. Как, в общем, и жил. 
Без надрыва, лишней суеты, ложного 
позерства. Добрый, светлый и очень 
скромный человек. О котором даже 
сейчас сложно вспоминать без улыб-
ки. Пусть и с налетом грусти...
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С женой Роксаной Бабаян



25ПСИХОЛОГИЯ4(1256) 
16 января 2018 года
www.mirnov.ru

Специальные приложения 
на смартфоне, маячки, посы-
лающие сигналы о геолока-
ции, и прочие гаджеты могут 
помочь отследить местопо-
ложение ребенка, но ни один 
из них не спасет, если ребе-
нок не смотрит по сторонам 
перед тем, как перейти дорогу, 
или пойдет «за конфеткой» за 
первым встречным. Малышам 
надо рассказывать о безопас-
ности, пока они ходят пешком 
под стол, а когда перерастут 
его, им надо уже самим учить-
ся заботиться о своей безопас-
ности. Научиться этому мож-
но, только делая все самому, 
без родительского надзора. В 
общем, придется найти ком-
промисс.

Речь идет о том, что вместе с 
контролем (без него все равно 
никуда) родители должны пред-
лагать детям и свободу. Чем они 
старше, тем больше нужно им 
доверять. «Закрыть» интернет 
от подростка или повесить мая-
чок на выпускника школы вряд 
ли удастся, а значит, так необ-
ходимую ответственность нуж-
но начинать воспитывать как 
можно раньше. К примеру, вы 
вручаете сыну-первокласснику 
трекер-часы, но разрешаете са-
мому собирать портфель. 

Вы разрешаете остаться на 
ночь в гостях, но предвари-
тельно убеждаетесь в том, что 
ребенок умеет пользоваться 
тревожной кнопкой на теле-
фоне. Вы дружите с ребен-

ком в соцсети, но не просите 
пароль от аккаунта. В такой 
дружбе нельзя перебарщивать 
с анализом информации, ко-
торую прочитаете. Например, 
видя перепосты с шуточками 
про то, как не хочется идти на 
урок, ругать ребенка нельзя, 
иначе он заведет новую стра-
ницу с теми же шуточками, 
но только вы о ней не будете 
знать.

Родителям раз и навсегда 
надо усвоить: гиперопека не 
дает растущему человеку опы-
та и делает его беспомощным, 
из-за чего беспокойство о сыне-
дочке будет только усиливаться. 
Постарайтесь разорвать этот 
замкнутый круг, разумно соче-
тая заботу и здравый смысл.

ПРИВЫЧКА ПРЕДАВАТЬ
Международная группа психологов вы-

двинула гипотезу, совпадающую с послови-
цей «предавший раз - предаст еще раз».

В исследовании приняли участие 500 пар, 
состоящих в длительных гетеросексуальных 
отношениях. Результаты неутешительны - 
25% опрошенных мужчин изменяют своим 
женам. Процент неверных жен меньше - 15. 
100% (!) испытуемых, которые до отношений 
с нынешним партнером имели связи и изме-
няли своим бывшим возлюбленным, предают 
и нынешнего! К сожалению, предательство в 
новых отношениях может повторяться еще 
чаще, чем в предыдущих, даже при наличии 
более сильных чувств и привязанности.

Верность - это особенность личности и 
дело чести. Честный человек не станет из-
менять, пока находится в отношениях (даже 
если они изжили себя), а предатель изменит, 
даже горячо любя.

Вы когда-нибудь задумыва-
лись, почему 100-процентный 
гений, который побеждал на ин-
теллектуальных олимпиадах и 
экстерном окончил аспирантуру, 
прозябает на скучнейшей долж-
ности и едва сводит концы с кон-
цами, а троечник-разгильдяй за-
нимает высокую должность в 
известной фирме, хотя он даже 
не сын влиятельного человека? 
Как уверяет дипломированный 
специалист в области управления 
бизнесом Алина Рейзельман, мно-
гие известные личности, крупные 
руководители и видные политики 
сделали себя сами благодаря та-
ланту налаживать связи. О том, 
что это - целое искусство, но ему 
можно научиться, психолог, эко-
номист и просто успешная жен-
щина рассказала «МН».

1. Есть что предложить - пред-
лагайте. Начните поиск по-

лезных знакомых с поиска соб-
ственных полезных навыков и 
предлагайте их. Обратите внима-
ние не только на сугубо деловые 
качества, но и на хобби. Человек, 
как и вы, влюбленный во что 
угодно (дайвинг, лошади, тради-
ции масаев и др.), - ваш потен-
циальный бизнес-партнер. Дело 
в том, что многие деловые люди 
страдают от нехватки искренних 
товарищей, а если вы оба ис-
пытываете страсть к чему-либо, 
превратите ее в отправную точку 
ваших деловых отношений. Ког-
да между людьми устанавлива-
ется доверие, получить заветную 
рекомендацию или контракт го-
раздо проще.

2. Не зацикливайтесь. Боль-
шая ошибка - искать по-

лезные связи в узкой социально-

деловой прослойке общества. 
Не путайте знакомых, которые 
могут вам помочь в бизнесе, с 
целевой аудиторией, ведь полез-
ные связи не всегда напрямую 
связаны с вашей деятельностью. 
Также не ограничивайтесь узким 
возрастным, географическим 
или этническим диапазоном.

3. Умейте слушать. Нормаль-
ное живое общение - сегод-

ня острая проблема. Особенно 
для руководителей, которые в 
основном общаются на работе, 
да и то, как правило, по рабочим 
вопросам и со своими коллега-
ми. Станьте «ушами», которым 
можно рассказать что угодно без 
угрозы скандала, потери репута-
ции и т. д. 

4. Смелость города берет. Не 
бойтесь заводить знаком-

ства с теми, кто старше, богаче 
или выше вас по социальной 
лестнице. Не дрожите от страха 
перед президентами компаний 
или политиками - они тоже люди, 
но, держась на равных, соблюдая 
этикет и правильную суборди-
нацию, будьте с ними вежливы. 
Смелость смелостью, но пани-
братство до добра не доведет.

5. Будьте открыты. Затраги-
вать только деловую сто-

рону своей жизни неправиль-
но, ведь ваша цель - вызвать 
доверие, поэтому делайте 
упор на сферу непрофес-
сиональных интересов. 
Но подробности жизни, 
тем более пикантные, 
лучше утаить.

6. Включите филь-
тры. Согласно 

теории нетворкинга 
(деятельность, направ-

ленная на то, чтобы с помощью 
друзей и знакомых эффектив-
но решать сложные жизнен-
ные задачи и бизнес-вопросы), 
чем шире ваш круг общения, 
тем лучше. Но вы же не може-
те одинаково общаться с сотня-
ми человек. Определите круг 
знакомых, которые действи-
тельно полезны, и поддержи-
вайте с ними общение (обеды 
без деловых разговоров, тен-
нис по выходным, персональ-
ные поздравления с праздника-
ми). С остальными общайтесь 
радушно-вежливо: улыбка при 
встрече, крепкое рукопожатие. 
Если ваши пути пересекутся с 
людьми из второй категории, 
вас вспомнят как приятного че-
ловека, а если не вспомнят, вы 
все равно ничего не потеряете.

7. Поставьте цель и действуйте 
практично. Найти полезные 

связи можно везде: на деловом 
приеме, тематическом тренинге, 
конференции, в ресторане и даже 
в школе ушу. Просто нужно уметь 
присматриваться к людям и не 
бояться заговорить с ними. За-
давайте вопросы и внимательно 
слушайте, наблюдая за глазами и 
реакцией собеседника. Начните 
с хобби, любимых писателей, му-
зыки. Найдя точки соприкоснове-
ния и почувствовав взаимное рас-
положение только встретившись 
с человеком 2-3 раза, вы поймете, 
полезен ли вам этот человек или 

продолжать общение не имеет 
смысла.

Есть ли у вас артистические 
наклонности?

Одни любят петь. Другие целыми днями слуша-
ют музыку. А есть люди, для которых любая область 
искусства - что-то совершенно бесполезное. От-
ветьте на вопросы и узнайте, к какой группе отно-
ситесь вы.
  1.  Есть ли разница между словами «тон» и «нюанс»?
  2.  Можете ли вы жить в неуютной скучной квартире и 

не замечать этого?
  3. Вы любите рисовать?
  4.  Одеваетесь ли вы, опираясь не на моду, а на соб-

ственный вкус?
  5.  Говорят ли вам что-нибудь следующие имена: 

Мане, Ван Дейк, Хосе Рибера, Фальконе?
  6. У вас очень плохой почерк?
  7.  Стараетесь ли вы одеваться в одной цветовой 

гамме?
  8. Любите ли вы посещать музеи?
  9.  Остановитесь ли по пути, чтобы полюбоваться за-

катом?
10.  Вы любите чертить геометрические фигуры?
11.  Часто ли посещаете художественные салоны?
12. Склонны ли вы долго бродить по улицам?
13. Любите ли вы одиночество?
14.  Кажется ли вам абсурдом, когда кто-то начинает 

декламировать стихи?
15.  Слушаете ли вы музыку только ради развлече-

ния?
16. Надолго ли запоминаете красивые пейзажи?
17.  Кажутся ли вам очень красивыми морские камни?
18. Любите ли новые встречи и знакомства?
19. Нравится ли вам читать стихи вслух?
20.  Не было ли желания разрисовать картинами сте-

ны своей комнаты?
21. Часто ли меняете прическу?
22.  Часто ли переставляете мебель у себя дома?
23.  Вы пробовали когда-нибудь сочинять песенки?
24. Пишете ли вы стихи?

Посчитайте себе одно очко за каждый ответ «да» 
на вопросы 1, 3, 4, 5, 7, 8, 9, 11, 12, 13, 16, 17, 19, 20, 
21, 22, 23, 24 и за ответ «нет» на вопросы 2, 6, 10, 14, 
15, 18.

Больше 16 очков: можно сказать совершенно 
определенно - у вас есть чувство красоты, свойствен-
ное артистической натуре.

8-16 очков: вы иногда витаете в облаках, но, хотя 
красота вам и небезразлична, вы скорее рациона-
лист и всегда сочетаете приятное с полезным.

Менее 4 очков: такого человека, как вы, вряд ли 
остановит красота восхода или заката.

ТЕСТ

Материалы подготовила Елена Хакимова

ПОЛЕЗНЫЕ СВЯЗИ: 
ТОП-7 главных правил
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Вокруг детей опасностей всегда много - от беше-
ного движения на улицах до угрозы репутации в 
Сети, поэтому родители хотят знать о каждом шаге 
ребенка. Сделает ли такой контроль его жизнь 
безопаснее, размышляет психолог Анна Веткина.

ГИПЕРОПЕКА ДУШИТ 
САМОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ ДЕТЕЙ REX/FOTODOM
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Художник-
сомнамбула

Его не мог-
ли поразить ни 
ножи, ни шпаги, 
ни пики, ни кин-
жалы. Таким чело-
веком был Мирин 
Дажо (настоящее 
имя Арнольд Гер-
рит Хенске).

Родился он в Гол-
ландии в 1912 году. 
Необычные спо-
собности прояви-
лись у Хенске еще 
с юных лет. Как-то 
молодой Арнольд на-
рисовал картину, на 
которой изобразил 
миловидную девушку. 
Когда родители уви-
дели портрет красави-
цы, они признали в ней свою 
родственницу, живущую в 
голландской колонии в Аф-
рике. Паренек никак не мог 
видеть ее раньше, но сход-
ство рисунка с оригиналом 
оказалось поразительным.

Более того, выяснилось, 
что сам Арнольд даже не 
помнил, как написал этот 
портрет. Ведь рисовал кар-
тину он, как и многие другие 
свои рисунки, во сне. Наутро, 
когда Хенске просыпался, 
в его комнате порой царил 
кавардак, руки были пере-
мазаны краской, а на моль-
берте красовалась неизвест-
ная картина. Долгое время 
окружающие приписывали 
подобное поведение чудаче-
ствам молодого человека.

Шло время, и склонный к 
рисованию Нол (так его на-
зывали друзья) стал архитек-
тором. Однажды, когда он 
затачивал карандаш, острый 
нож соскочил и полоснул по 
руке. Рана оказалась очень 
глубокой. Но, что удивило 
Арнольда, крови не было со-
всем. И вообще рана момен-
тально затянулась на глазах 
у ошеломленного Хенске. 
Тогда он провел экспери-
мент, ранив себя ножом в не-
скольких местах, - результат 
был тот же!

Ангелы-хранители
Таким образом, случайно 

обнаружив удивительные 
особенности своего орга-
низма, молодой художник 

серьезно задумался... Как 
глубоко верующий человек, 
он понимал, что такие спо-
собности даны ему свыше. 
Позже Арнольд признавался 
близким людям, что от се-
рьезных увечий и летальных 
исходов во время предумыш-
ленных ранений его спасают 
несколько ангелов-храните-
лей. Они же, по его словам, 
давали ему на подсознатель-
ном уровне советы, что мож-
но делать с собственным 
телом, а чего совершать не 
стоит.

Арнольд был широко об-
разованным и прогрессив-
ным молодым человеком. 
И его не обошло стороной 
модное в 1920-1930-х годах 
прошлого века мировое ув-
лечение международным 
языком эсперанто, ставшим 
универсальным способом 
общения людей со всего све-
та. Так что Нол очень скоро 
придумал название своему 
феномену, взяв его себе в 
качестве псевдонима Мирин 
Дажо (Mirindajo), что в пе-
реводе с эсперанто означало 
«чудо».

Впрочем, опыты Арноль-
да над самим собой и были 
настоящим чудом. Так, его 
каждый день по 100 раз (!) 
протыкали самыми различ-
ными предметами или хо-
лодным оружием: спицами, 
рапирами, саблями, кинжала-
ми, ножами, металлическими 
штырями и даже... труба-
ми! Последнее произошло 
в Швейцарии: на одном из 

выступлений перед 
зрителями нашелся Фома не-
верующий, который публич-
но выразил свои сомнения 
относительно сверхспособ-
ностей Дажо.

Тогда ассистенты Мирина 
на глазах у изумленной пу-
блики продырявили его тело 
трубками небольшого диа-
метра (до 10 мм) и пустили 
по ним воду. Причем шпаги, 
кинжалы и пики не 
просто пронзали тело 
Арнольда: они могли 
пройти, не причинив 
ему вреда, через жиз-
ненно важные органы 
артиста - печень, поч-
ки, селезенку, легкие и 
даже сердце! А Хенске 
не только оставался 
при этом цел и невре-
дим, у него даже не вы-
ступало ни капли кро-
ви.

Под оком ученых
Вскоре чудо-человеком 

заинтересовались ученые, 
один из которых случайно за-
глянул на выступление Нола, 
уверенный, что ему удастся 
разоблачить «мошенника». 
Но был поражен увиденным 
и пригласил Дажо пройти 
обследование в лаборатории 
Лейденского университе-
та - одного из крупнейших 
в Европе. Под самым при-
стальным оком досточти-
мых докторов естественных 
наук Стоквиса и Бертольта, 
а также профессора есте-
ствознания Карпа Дажо про-
демонстрировал уникальные 
способности своего организ-

ма. И ошарашенные ученые 
выдали ему соответствую-
щий документ.

Но скептики не унимались. 
И вскоре феномен Мирина 
изучали уже в Цюрихе. Кро-
ме врачей, профессоров и 
ученых в Центральный кан-
тональный госпиталь посмо-
треть на страшную невидаль 
нахлынул весь свет местной 
журналистики. И что же? 
Доктора документально за-
фиксировали проткнутого 
в нескольких местах холод-
ным оружием Арнольда и 
даже сделали на установке 
для рентгена соответству-
ющие снимки, на которых 
Нол был запечатлен с прон-
зенным сердцем!

После Цюриха он стал 
в Швейцарии просто на-
расхват: последовали при-
глашения из госпиталей 
Базеля, Берна и других 
городов. Во время даль-
нейших исследований вы-
яснились еще более фан-
тастические подробности 
феноменальных особен-
ностей его организма: 
перед прокалыванием 
тела Мирина шпагой ее 
смазывали... ядом, кото-
рый, вопреки всем ме-
дицинским канонам, не 
действовал! Насквозь 
проржавевшие ножи и 
рапиры тоже не при-
носили испытуемому 
никакого вреда.

Кстати, научные умы 
подтвердили и другие воз-
можности Арнольда Хенске 
- его экстрасенсорные и це-
лительские способности. В 
общем, шоу Мирина Дажо 
пользовались небывалым 
успехом. Впрочем, свои кон-
церты он предпочитал назы-
вать лекциями, на которых 
объяснял зрителям, что это 
не ножи и рапиры проходят 
через его тело, а наоборот, 

дематериализуется, исчезает 
на время тот участок кожи 
или внутреннего органа, в ко-
торый вонзаются предметы.

Умер, как Кощей, - 
от иглы

В арсенале уникума суще-
ствовали трюки, которые ни-
когда не демонстрировались 
на широкой публике. Напри-
мер, Арнольд мог умываться 
не только холодной водой, но 
и крутым кипятком. И кожа 
его при этом даже не крас-
нела в отличие от обычного 
человека, который получил 
бы в подобном случае силь-
нейший ожог. Но почему же 
многие зрелищные фокусы 
Мирин не показывал? Дело 
в том, что на каждом таком 

шоу был гарантирован как 
аншлаг, так и двое-трое ли-
шившихся чувств зрителей. 
А с одной из барышень на од-
ном из выступлений случился 
сердечный приступ.

Но чашу терпения властей 
переполнил другой случай. 
Однажды, когда Дажо демон-
стрировал очередной свой 
трюк, ассистент традицион-
но объявил, что сейчас, мол, 
рапира пронзит сердце. Все 
так и произошло, но лезвие 
задело ребро. В кромешной 
тишине в зале раздался ду-
шераздирающий скрежет ме-
талла о кость. Сразу несколь-
ко человек упали в обморок.

После подобного инциден-
та Мирину запретили высту-
пления на больших площад-
ках. Но он продолжал свои 
лекции в небольших заве-
дениях: клубах, кафе, ресто-
ранах. И также нес в массы 
веру в высшие силы - в Бога, 
который через него явля-
ет человечеству настоящее 
чудо. Дажо искренне считал, 
что эта вера спасет людей от 
голода и убережет от войн, в 
которые циничные материа-
листы непременно ввяжутся, 
не имея царя в голове и Бога 
в душе.

Примечательно, что сам 
Арнольд не ел мяса, чтил 
христианские ценности, со-
блюдал заповеди, придер-
живался церковных канонов 
и вел благочестивый образ 
жизни. Тем большей неожи-
данностью стала для окружа-
ющих его внезапная смерть 
26 мая 1948 года. Причиной 
назвали разрыв аорты. Вы-
яснилось, что за несколько 
дней до этого Мирин про-
демонстрировал очередной 
трюк: он проглотил иглу, ко-
торую должен был извлечь 
хирург без наркоза.

Но доктор, который про-
водил операцию, по привыч-

ке применил тради-
ционную анестезию. 
Трудно сказать, при-
вело ли средство для 
наркоза к каким-ли-
бо патологическим 
изменениям в ор-
ганизме, но Дажо 
вскоре скончался, 
не приходя в со-
знание. Вот уж дей-
ствительно, словно 
сказочный Кощей, 

он умер из-за иглы. Вполне 
возможно также, что смерть 
произошла по причине заста-
релого заражения крови из-
за инфекции, занесенной, на-
пример, ржавым ножом или 
грязной шпагой.

Самую убедительную (с 
божественной точки зрения) 
версию озвучил один из еди-
номышленников Мирина: 
«Дажо, подобно Христу, был 
послан нам свыше, чтобы 
помочь людям обратиться к 
Богу, который может спасти 
их от бед, нищеты и войн. Но 
окружающих интересовала 
лишь внешняя сторона его 
божественного дара. А мис-
сия Мирина подошла к концу: 
чудо не может длиться вечно. 
Бог дал. Бог взял».

Виталий Карюков

Однажды Дажо демонстриро-
вал очередной свой трюк - рапира 
должна была пронзить сердце. Все 
так и произошло, но лезвие задело 
ребро. В кромешной тишине в зале 
раздался душераздирающий скре-
жет металла о кость. Сразу несколь-
ко человек упали в обморок.

ДАЖО
«Бессмертный»Недавно бывший министр

финансов РФ Алексей 
Кудрин спрогнозировал 

появление в течение 
ближайших лет 

«практически бессмертного 
человека». Но дело в том, 

что в первой половине 
ХХ века уже существовал 

человек, который был 
фактически бессмертен: 

его внутренние органы были 
невосприимчивы даже 

к физическому 
воздействию холодного 

оружия.
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На днях пришли очень 
плохие новости сразу по 
двум суперпопулярным 

лекарствам. Оба они 
широко используются в 

лечении болей и для сни-
жения температуры. Речь 
об ибупрофене и параце-

тамоле.

Лечишь суставы - 
станешь 
бесплодным?

Препараты с ибупрофе-
ном заподозрили в том, что 
они могут сделать мужчин 
бесплодными. Группа уче-
ных из Дании и Франции 
провела исследование и 
обнаружила гормональ-
ные сдвиги, способные со 
временем привести к гипо-
гонадизму. Так называют 
состояние, при котором 
яички вырабатывают мало 
мужских гормонов (андро-
генов). Следствием этого 
могут быть не только бес-
плодие, но и импотенция, 
а также отсутствие драй-
ва - жизненной энергии, 
которую пробуждают ан-
дрогены. Вот такая непри-
ятная для мужчин история 
вырисовывается в связи с 
ибупрофеном. Причем еще 
недавно ни о чем подобном 
врачи даже не помышляли. 
Что же случилось, почему 
они стали прицельно изу-
чать эти эффекты популяр-
ного препарата?

Все дело в том, что недав-
но было обнаружено нега-
тивное влияние обезболива-
ющих и жаропонижающих 
лекарств на развитие поло-
вой системы у мальчиков 
во время внутриутробного 
развития. И решение уче-
ных посмотреть, не влияют 
ли эти препараты негатив-
но и на взрослых, законо-
мерно. Экспериментальное 
исследование было постро-
ено очень корректно, но по 
всему видно, что пока оно 
носит прицельный харак-
тер, чтобы понять, нужно 
ли в этом направлении ко-
пать дальше. Об этом гово-
рит очень небольшое чис-
ло подопытных кроликов 
- всего 31 мужчина в воз-
расте 18-35 лет. Но даже их 
хватило, чтобы понять, что 
проблема есть и она очень 
серьезная.

Примерно половина 
мужчин принимала каждый 
день по 600 мг ибупрофе-
на (это умеренная доза), 
а остальные глотали пла-
цебо. И вот даже на таком 
небольшом количестве на-
блюдений, начиная со вто-
рой недели приема лекар-

ства, были выявлены явные 
изменения в концентрации 
гормонов, причем не самих 
андрогенов, а так называе-
мого лютеинизирующего 
гормона (ЛГ). Ученые рас-
ценили это как компенса-
торный эффект. Дело в том, 
что этот гормон регулиру-
ет выработку мужских по-
ловых гормонов в яичках. 
Чем его больше, тем силь-
нее они работают, выделяя 
гормоны сильного пола. С 
другой стороны, когда ан-
дрогенов мало, количество 
ЛГ увеличивается, чтобы 
мощнее простимулировать 
яички на их выработку (так 
устроена регуляция в этой 
деликатной сфере). Именно 
это и происходило у муж-
чин, принимавших ибупро-
фен.

Печальные 
выводы

Что из этого следует? 
Первое, это состояние не-
нормальное, которое со 
временем может привести 
к истощению функции яи-
чек, а значит, к истинному 
гипогонадизму и к явному 
недостатку андрогенов со 
всеми вытекающими из 
этого печальными послед-
ствиями.

Второй вывод не менее 
шокирующий: возможно, 
подобным действием обла-
дают и другие жаропони-
жающие и обезболиваю-
щие лекарства. Дело в том, 
что механизмы их действия 
схожи и от них этого можно 
ожидать. Это предмет даль-
нейших исследований.

Должны ли мужчины за-
быть о препаратах с ибу-
профеном? Если они при-
нимают их эпизодически, 
чтобы снять иногда воз-
никающую головную или 
какую-другую боль либо 

чтобы сбить температу-
ру при простуде, нет. При 
столь кратком использо-
вании вряд ли возникнут 
описанные эффекты. Ведь 
они стали проявляться 
только на 14-й день лече-
ния ибупрофеном. Если же 
это лекарство принимают 
долго - так бывает при ле-
чении артрозов, артритов, 
остеохондроза и других 
хронических заболеваний 
суставов, - то подобные по-
бочные эффекты ибупро-
фена вполне реальны.

Парацетамол 
тревоги нашей

Вторая новость касает-
ся не менее популярного 
средства - парацетамола. 
Препаратов с ним видимо-
невидимо. Это не только 
обезболивающие и жаропо-
нижающие средства, офи-
циально продающиеся без 
рецепта в аптеках, но и мас-
са комплексных препаратов 
для лечения простудных 

заболеваний. Они включа-
ют от 3 до 5-7 активных ве-
ществ с разным действием, 
и один из самых популярных 
компонентов в них - параце-
тамол. То есть именно сей-
час, в сезон простуд, прода-
жи таких лекарств растут, а 
потребление парацетамола 
в это время года максималь-
ное.

Нередко бывает так, что 
люди потребляют сразу по 
нескольку комплексных 
лекарств - они же не очень 
глубоко вникают в их со-
став и механизмы действия. 
Или другая весьма обычная 
ситуация: человек с грип-
пом или ОРВИ принял ком-
плексное средство с пара-
цетамолом и одновременно 
еще выпил препарат с этим 
же парацетамолом для сни-
жения температуры и осла-
бления болей (при гриппе 
и серьезной простуде это 
классические симптомы). 
Все это резко повышает 
вероятность передозиров-
ки. Проблема в том, что с 
парацетамолом это может 
быть смертельно опасно. 
Опасной считают дозу 10 г 
парацетамола, а 20 г - прак-

тически фатальной 
(от нее развивается некроз 
печени). И эти дозы легко 
достижимы при неправиль-
ном самолечении, ведь клас-
сическая дневная доза этого 
средства - 4 г в день, то есть 
превысить ее всего в 2,5 раза 
опасно. Для сравнения: если 
вы примерно в таких же 
пропорциях передозируете 
другие жаропонижающие и 
обезболивающие средства, 

это совсем не смертельно и 
даже может оказаться вовсе 
безопасным.

В Европе свои 
проблемы

А теперь о новости. В 
Евросоюзе приостанавли-
вают продажи препаратов 
парацетамола с пролонги-
рованным действием. Это 
лекарства, из которых он 
медленнее высвобождается 
и, следовательно, действует 
дольше. В результате та-
кие препараты нужно пить 
реже - не по 1 г парацетамо-
ла 4 раза в день, как обыч-
но, а 1 или 2 раза. Но из-за 
этого они могут быть более 
коварны, и начать произво-
дить такие лекарственные 
формы было плохой идеей. 
Мы не смогли обнаружить 
такой пролонгированный 
парацетамол в аптеках и в 
отечественном реестре ле-
карственных средств. И это 
хорошо, что он у нас не заре-
гистрирован. Но это не от-
меняет опасности обычного 
парацетамола. Оптимально 
было бы сократить его до-
зировку: сейчас для взрос-
лых она составляет обычно 
1 г на одну таблетку, в со-
ветское время была гораздо 
меньше. Это бы способство-
вало большей безопасности 
препарата.

Кстати, в ряде западных 
стран еще ограничивают 
количество таблеток пара-
цетамола в одной упаковке, 
чтобы доза в ней не была 
смертельной. Это связано 
с тем, что там это одно из 
самых популярных средств 
среди самоубийц и чтобы 
одной упаковки не хватило 
для осуществления их на-
мерений. Поскольку там 
такие суициды не редкость, 
разработаны очень чет-
кие критерии лечения этих 
больных. Если начать вво-
дить антидот быстро после 
приема парацетамола и в 
достаточной дозе, человека 
можно спасти. А пролонги-
рованные формы ломали 
эту схему лечения, так как 
трудно понять, как будет 

высвобождаться параце-
тамол, и еще неясно, 

какой конкретно 
препарат самоубий-
ца принял - дли-
тельного действия 
или обычный. В 
результате лече-
ние неэффективно. 

А если печень поги-
бает, спасти больного 

может только ее экс-
тренная пересадка.

Главный вывод из этого: 
когда принимаете препара-
ты с парацетамолом, дозу 
считайте более тщатель-
но, чем сдачу в магазине. 
Ошибка в этом может сто-
ить жизни. А еще можно 
пользоваться другими жа-
ропонижающими и обезбо-
ливающими, их не так лег-
ко передозировать, как 
парацетамол.

Подготовил Олег Днепров

Препараты ибупрофена и 
парацетамола продают в 
России под разными тор-
говыми названиями и в 

разных лекарственных формах. Для справки: в Государ-
ственном реестре лекарственных средств числятся более 
450 средств с парацетамолом и более 180 - с ибупрофеном 
(это и монопрепараты, содержащие одно активное веще-
ство, и комплексные средства). Не обязательно, что они 
все есть в аптеках, среди них попадаются «мертвые души», 
но в любом случае подобных лекарств очень много. 
Поэтому нужно уметь определять эти активные 
вещества под любым названием и в любой 
лекарственной форме. Это несложно, нуж-
но только обращать внимание на активные 
компоненты препаратов. В данном случае 
это ибупрофен (Ibuprofen) и парацетамол 
(Paracetamolum). И вообще, это полезная 
привычка - читать о лекарстве, прежде чем 
тянуть его в рот. Она может спасти от мно-
гих проблем.

Это важно

ИБУПРОФЕН И ПАРАЦЕТАМОЛ 
ОПАСНЫ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
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Вода от всех болезней
Испокон веков считалось, 

что крещенская вода обла-
дает множеством удивитель-
ных целебных свойств. Если 
проанализировать боль-
шинство источников, посвя-
щенных этому феномену, то 
окажется, что крещенская 
вода благотворно влияет на 
иммунную, эндокринную и 
нервную системы человека. 
Можно сказать, в нашем ор-
ганизме нет такого органа, 
на который не оказывала бы 
благотворного влияния кре-
щенская вода. В то же время 
служители церкви не реко-
мендуют злоупотреблять 
чрезмерным ее употребле-
нием в качестве питья. Все 
хорошо в меру. Для получе-
ния необходимого целебного 
эффекта достаточно пары 
глотков крещенской воды 
утром натощак. Кроме того, 
женщинам рекомендуется 
умываться такой водой для 
придания коже лица особой 
красоты. Влияние подобным 
удивительным образом кре-
щенской воды на организм 
человека неудивительно. По 
преданию, когда Христос 
принимал водное крещение 
в реке Иордан, небеса озари-
лись чудесным светом, и на 
Него снизошел святой дух в 
образе голубя. Именно поэ-
тому крещенская вода имеет 
свое второе название - бого-
явленская.

Исследования, 
подтвердившие чудо

Было бы удивительно, если 
ученые не попытались бы на-
учно подтвердить или опро-
вергнуть чудесные свойства 
крещенской воды. Разумеет-
ся, подобные исследования 
неоднократно проводились. 
При этом каждый раз 
ученые убеждались в 
том, что крещенская 
вода по своему соста-
ву серьезно отличает-
ся от обычной, пусть 
даже освященной. 
Первое, что подтвер-
дили лабораторные 
исследования, - это то, 
что вода, набранная 
в Крещение, может 
простоять до двух лет 
и не испортиться. В 
то же время обычная 
водопроводная вода 
уже через два месяца 
становится непригодной для 
питья. При этом крещенская 
вода намного мягче обычной 
водопроводной. Уровень pH в 
ней, как правило, выше на 1,5 
пункта.

Ученые на протяжении 
нескольких лет замеряли по-
казатели воды из одних и тех 
же источников за несколько 
дней до Крещения, во время 
праздника и спустя пару дней 
после него. Результат всегда 
был одним: вода, набранная 
в Крещение, существенно 
отличалась от воды, взятой 
в обычные дни. То, что свой-
ства воды меняются именно 
во время Крещения, научным 
путем подтвердили сотрудни-

ки лаборатории питьевого во-
доснабжения Института им. 
Сысина. Несколько лет назад 
они опубликовали резуль-
таты своего исследования. 
Ученые решили провести 
наблюдение за изменением 

химических свойств воды на-
чиная с 15 января. К их удив-
лению, с приближением ночи 
с 18 на 19 января вода из-под 
обычного крана неумолимо 
меняла свои качественные 
характеристики. Водород-
ный показатель воды, также 
именуемый уровнем pH, рос 
буквально на глазах. Вода 
при этом снижала свою кис-
лотность, достигнув пика 
активности к ночи на 19 ян-
варя. Мало того, крещенская 
вода по своей оптической 
плотности приближалась к 
оптической плотности воды, 
измеряемой в реке Иордан. 
Кроме того, многочислен-
ные научные исследования 

крещенской воды показали, 
что вода в любом освящен-
ном открытом источнике в 
ночь на 19 января становится 
практически стерильной, по 
своим показателям близкой 
к воде, настоянной на серебре. 
Микробы, бактерии и другие 
вредоносные для человека 

м и к р о о р -
ганизмы в 
такой воде, 
как правило, 
полностью 
отсутствуют

При этом, 
сколько бы 
ученые ни 
пытались с 
научной точ-
ки зрения 
о б ъ я с н и т ь 
данный фе-
номен, спи-
сывая его 
на измене-

ния магнитного поля Земли, 
большое скопление ион-ради-
калов в литосфере планеты 
и многие другие косвенные 
факторы, истинной причины 
изменения свойств крещен-
ской воды обнаружить им 
пока так и не удалось.

Живая и мертвая вода
Рассказывая о крещенской 

воде и ее целебных свой-
ствах, невольно вспоминаешь 
описание живой и мертвой 
воды из русских народных 
сказок. Как утверждают рус-
ские предания, мертвая вода 
заживляет любые раны, а 
живая воскрешает даже по-

койников. 
П о с л е д -
ние на-
у ч н ы е 
и с с л е -
дования 
п о к а з а -
ли, что 
с к а з о ч -
ная вода 
существует 
на самом деле. 
Получают ее при 
помощи электролиза обыч-
ной воды. При этом живая 
вода - это католит, а мерт-
вая - электролит. В данном 
случае мертвая вода действи-
тельно обладает антибакте-
риальными, противовирус-
ными, антиаллергическими 
и противовоспалительными 
свойствами. В свою очередь, 
живая вода является велико-
лепным иммуностимулирую-
щим средством, нормализует 
метаболические процессы 
в организме человека, акти-
вирует регенерацию тканей, 
улучшает кровообращение. 
Самое интересное, что свой-
ства так называемой живой 
воды в точности совпадают с 
теми же самыми свойствами, 
которыми славится крещен-
ская вода. Получается, что 
русские сказки описывали 
реально существующую воду. 
Действительно, мертвая вода 
останавливает воспалитель-
ные процессы, а живая вода 
заживляет раны и оказывает 
восстанавливающий эффект. 
Мертвая вода по-научному - 
это аномально кислая вода, ее 
pH 1-3 единицы. Живая вода 
- это аномально щелочная 
вода с pH около 10 единиц. 

Вода - носитель
информации

В то же время исследова-
ния российского ученого С.В. 
Зенина, проведенные в 1999 
году, показали, что молекулы 
воды могут собираться в кла-
стеры, способные хранить 
информацию. Аналогично-
го мнения придерживаются 
многие западные ученые. Тем 
не менее кроме медиков мало 
кто знает, что человеческий 
организм примерно каждые 
пятнадцать дней полностью 
обновляет свою кровь. По-
скольку кровь человека на 
90% состоит из воды, то ее 
качество при попадании в 
организм крайне важно для 
здоровья. Хорошо известно, 
что структурированная род-
никовая вода омолаживает 
организм, восстанавливая 
больные клетки. В то же 
время вода, рядом с которой 
выплескивались негативные 
эмоции или подверженная 
техногенному влиянию элек-
трических полей, запоминает 
их и, попадая в человеческий 
организм, разрушает его. 
В этом случае крещенская 
вода, взятая из естественного 
источника, позитивно заря-
женная молитвой, неминуе-
мо оказывает благотворное 
влияние на весь организм 

человека. В этом смыс-
ле интересный экс-

перимент описан в 
книге японского 

ученого Масару 
Эмото «По-
слание воды». 
В своем труде 
и с с л е д о в а -
тель приводит 
историю озера 
Бива в префек-

туре Шига. В 
течение несколь-

ких десятилетий в 
озере произрастали 

водоросли, которые из-
давали неприятный запах и 
загрязняли водоем. Все бы 
ничего, но озеро служило 
единственным источником 
питьевой воды для целого 
района близлежащего горо-
да. Справиться с водоросля-
ми, несмотря на многочислен-
ные попытки, жители города 
никак не могли. Тогда Эмото 
предложил удивительное ре-
шение данной проблемы. 25 
июля 1999 года он в 4.30 утра 
собрал на берегу озера три-
ста человек. С первыми луча-
ми солнца пришедшие прочи-
тали посвящение воде озера, 
попросив Вселенную напол-
нить ее благодатью и гар-
монией. Следом произошло 
самое настоящее чудо: вода 
в озере за достаточно корот-
кий промежуток времени са-
мостоятельно очистилась от 
водорослей, источавших не-
приятный запах. Если вода в 
озере изменила свои свойства 
благодаря своеобразной мо-
литве трехсот человек, то что 
же говорить о крещенской 
воде, молитву которой возно-
сят миллионы православных 
прихожан по всему миру.

Дмитрий Соколов

КРЕЩЕНСКАЯ 
ВОДА:

В ночь с 18 на 19 января православные жители 

нашей страны отправятся в храмы за крещенской,

 или богоявленской, водой. Кто-то трижды 

окунется в прорубь, а кто-то, отстояв службу в церкви, освятит 

воду. Считается, что крещенская вода не только долго не портится, 

но и обладает длинным перечнем целебных свойств. Самое 

удивительное, что ученые подтверждают этот факт!

чудо, подтвержденное 
наукой!
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Ученые не раз убеждались 
в том, что крещен-

ская вода по своему 
составу серьезно от-

личается от обычной 
водопроводной.

FO
TO

LI
A

Ф
О

ТО
 И

. С
ТО

М
А

ХИ
Н

А



29ЗА КУЛИСАМИ СПОРТА4(1256) 
16 января 2018 года
www.mirnov.ru

Картина «Движение вверх» 
о победе сборной СССР по 

баскетболу на Олимпиа-
де-1972 собрала в прокате 

более 1,74 млрд рублей и 
обогнала «Последнего бо-
гатыря», который до этого 

считался самым кассовым 
российским фильмом. 

«Мир новостей» разбира-
ется, в чем феномен этого 

спортивного фильма и 
много ли там вымысла.

Проклятое 
«серебро»

Вокруг «Движения вверх» 
в эти дни много бурления. На 
«Эхе Москвы» выпущен ма-
териал, рассказывающий, как 
же все было тогда, в 1972-м. 
Вдовы подали на создателей 
фильма в суд. Поклонники 
Навального ставили в вину, 
что Дмитрию Киселеву тоже 
понравился фильм, а это дур-
ной знак. Владимир Познер 
хвалил фильм, а значит, это 
пропаганда. Антон Долин 
пришел в восторг от кино, а 
его положительная оценка 
- не комильфо. Очернение 
светлой памяти предков. Ра-
зоблачение государственной 
направленности фильма, вос-
хваляющего отечественный 
спорт. Актеры в кино забива-
ли мячи сверху, а такого быть 
в 1972 году не могло. Заявле-
ния людей о том, что они не 
пойдут в кино, потому что его 
сильно пиарят...

Бла-бла-бла. Какая же 
нервная реакция! Сколько 
негатива вокруг! И за всей 
этой шумихой не видят глав-
ного - фильм в самом 
деле получился класс-
ным.

О чем он? О том, что 
сборная США ни разу 
не уступала в финалах 
Олимпиад. И вот Мюн-
хен-1972. Решающий 
матч против сборной 
СССР. Счет на табло 
- 50:49 в пользу амери-
канцев. Главный тренер 
советской сборной Вла-
димир Кондрашин берет 
тайм-аут...

Первая попытка за-
вершается неразберихой 
у судейского столика. Ар-
битр-секундометрист отказы-
вался подписывать протокол, 
потому что игру по его хроно-
метру остановили чуть рань-
ше положенного. Табло вклю-
чили в тот момент, когда Иван 
Едешко отдавал пас, а не в мо-
мент касания мяча игроком, 
принимающим передачу, как 
того требуют правила.

После устранения всех не-
поладок Едешко получил 
еще один шанс и на этот раз 
через всю площадку бросил 

мяч к щиту американской ко-
манды, где находился Алек-
сандр Белов. Джеймс Форбс 
в этот момент упал, а Кевин 
Джойс оказался за лицевой 
линией. Советский баскетбо-
лист поймал мяч и отправил 
его в кольцо. Американцы 
подали протест, и судейская 
коллегия до самого утра об-
суждала ситуацию.

«Всю ночь шло заседание 
комиссии, а мы не спали, - 
рассказывал Едешко. - В 
гостинице ждали решения. 
В холодильнике пиво, ба-
варские сосиски, но к этой 
красоте не притрагивались. 
Вдруг переигровка? Утром 
открывает дверь второй 
тренер Башкин: «Пере-
игровка...» Наши лица вы-
тянулись. А он после паузы 
добавляет: «В 1976-м».

Все решил голос прези-
дента Международной феде-
рации баскетбола (ФИБА) 
Абделя Монейма Уаби. Он 
утверждал, что справедливо 
было бы переиграть матч, но 
времени для этого до оконча-
ния Олимпиады не осталось. 
Американцы в знак протеста 
до сих пор не забрали свои 
серебряные медали. Они так 
и лежат в хранилище одного 
из швейцарских банков. Ну а 
игрок сборной США Джойс 
категорически запретил в 
завещании своим потомкам 
забирать это проклятое «се-
ребро».

Показательный 
процесс

Теперь пробежимся по сю-
жетным линиям. Правда ли, 
что автор золотого броска 
Александр Белов испытывал 
большие проблемы с серд-
цем? Да, он умер в возрасте 
26 лет. Постоянно жаловался 
на боли в груди, и Кондра-
шин в «Спартаке» давал ему 
отдохнуть в каждой игре ми-
нуту-другую.

23 января 1977 года, когда 
команда проходила тамо-
женный досмотр на выезд из 
СССР на соревнования, в сум-
ке Белова были обнаружены 
иконы. Вспыхнул скандал, за-
мелькали статьи в централь-
ной печати. Александр был 
лишен звания заслуженного 
мастера спорта, а также сти-
пендии. Потерял место в 
национальной сбор-
ной. Хотя мелкая 
контрабанда - вод-
ка, икра, видео-
техника - была 
обычным явле-
нием для совет-
ских спортсме-
нов тех лет. Но 
политическое ру-
ководство страны 
выбрало большого 
во всех смыслах спор-
тсмена и устроило показа-
тельный процесс.

А еще возможно, что Бе-
лов стал жертвой провокации. 

Кто-то пытал-
ся занять его 
место в старто-
вой пятерке со-
ветской сбор-
ной, при этом 
ослабив ле-
нинградский 
« С п а р т а к ». 
Так или ина-
че скандал и 
отлучение от 
баскетбола 
стали страш-
ным ударом 
для спортсме-
на. В августе 
1978 года Бе-

лова пригласили на сборы, но 
через несколько дней он по-
чувствовал себя плохо и через 
два месяца скончался от ред-
кой болезни - саркомы сердца.

Вдова Белова оказалась 
недовольна тем, как отрази-
ли в фильме ее мужа.

Гомельский против 
Кондрашина

Вдова Владимира Кон-
драшина тоже резко осуди-
ла фильм - слишком много 

художественных допущений 
в сценарии. К примеру, мело-
драматический сюжет о том, 
что тренеру нужны были 
деньги на операцию для ре-
бенка. Но их сыну в 1972 году 
было уже 20 лет. Какой же 
это ребенок? Поэтому фа-
милии персонажей пришлось 
изменить. Так Кондрашин 

(герой Машкова) 
превратился в Га-

ранжина.
Александр 

Гомельский 
(«папа») и 
Владимир 
Кондрашин 
(«батюш-
ка», Петро-

вич) полтора 
десятилетия 

конкурировали 
друг с другом и на 

площадке, и в началь-
ственных кабинетах за место 
главного тренера сборной 
СССР. Значительная часть со-
ветской творческой интелли-
генции была на стороне Кон-
драшина.

Причины этого эстетиче-
ского выбора опишет в 1971 
году писатель Василий Аксе-
нов в «Рассказе о баскетболь-
ной команде, играющей в ба-
скетбол»: «В команде ЦСКА 
собраны действительно ве-
ликолепные игроки, и Сер-
гей Белов первый среди них. 
Замечательная команда, но... 
знаете ли... некоторым лю-
бителям баскетбола все-таки 
больше нравится «Спартак», 
в котором собраны не столь 
великолепные игроки. Что 
же тут кроется? ЦСКА - это 
совершенное творение, соз-
данное для победы, для нако-
пления славы. Для победы в 
данном случае по баскетболу. 
Делают они свое дело хоро-
шо - побеждают уже десять 
или сколько там лет подряд.

«Спартак» - несовершен-
ное творение, созданное для 
игры в баскетбол. Мы хотим, 
чтобы он выиграл, и он выи-
грает, а потом, наверное, про-

играет, чтобы в следующий 
раз снова выиграть, а может 
быть, и наоборот - позорно 
продуть... Пусть он играет за 
милую душу в свой человече-
ский, полный надежд и горе-
чи баскетбол».

Кондрашин сменит Го-
мельского на посту главного 
тренера сборной СССР в 1970 
году, после того как совет-
ская команда займет третье 
место на чемпионате мира в 
Любляне. Гомельский сменит 
Кондрашина, когда сборная 
СССР в 1976 году займет тре-
тье место на Олимпийских 
играх в Монреале. Владимир 
Петрович умер в 1999 году, 
посмертно включен в Зал 
славы ФИБА.

Не антисоветчик
Еще одна линия фильма 

- антисоветский настрой Мо-
дестаса Паулаускаса. Он был 
капитаном сборной СССР в 
1969-1974 годах, то есть лицом 
команды. Когда в 1976 году 
Паулаускас заканчивал карье-
ру, ему устроили прощальный 
матч, половину которого он 
провел в форме «Жальгири-
са», а вторую - в форме сбор-
ной СССР.  Так что вопрос о 
благонадежности капитана 
никогда не стоял. Да и сейчас, 
с 2005 года, он два раза в не-
делю тренирует школьников 
в Краснознаменске (Кали-
нинградская область). По сло-
вам Паулаускаса, «в Шакяе в 
спортшколе я веду несколько 
групп. А сюда, в Краснозна-
менск, меня гонит ностальгия 
по моей советской юности. Я 
хочу слышать русскую речь и 
помогать ребятам».

...Можно долго говорить 
о «Движении вверх». Но луч-
ше посмотреть самим. И есть 
статистика: просмотры стра-
ниц в Википедии по запро-
су «финал баскетбольного 
турнира Олимпийских игр 
- 1972» за последний месяц 
выросли в 38 раз. То есть мо-
лодежь заинтересовалась те-
мой, о которой раньше даже 
не слышала.

Та теплота, с которой по-
казаны все игроки великой 
сборной со всеми индивиду-
альными переживаниями и 
рефлексией, заставляет сопе-
реживать им каждую секунду. 
В этом фильме столько теп-
ла, любви и драматизма, что 
сложно сдержать эмоции.

Но фильм не только о ве-
ликих советских игроках. Что 
отличает нас от тех парней, в 
которых никто, кроме трене-
ра, не верил? Сегодня ситуа-
ция в спорте, к сожалению, 
похожая - у нас тоже есть чи-
новники, думающие вместо 
спорта о своих интересах, и 
среди нас по-прежнему жи-
вут великие спортсмены и 
великие тренеры, которых 
невозможно сломить. Эти 
несгибаемые люди всеми 
силами будут доказывать на 
Олимпиаде в Пхенчхане, что 
мы способны победить даже 
там, где в нас не верят даже 
свои.

Материал подготовил Степан Строев
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Игроки 
сборной США ре-

шили не выходить на 
церемонию награжде-

ния и отказались принять 
серебряные медали. Они 
так и лежат в хранилище 

одного из швейцар-
ских банков.

КАК ВСЕ БЫЛО 
НА САМОМ ДЕЛЕ

«ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ»: 

Кадр из фильма «Движение вверх»

Легендарный матч: впервые 

была повержена сборная США

РИА НОВОСТИ
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ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА:
8 (499)

975-22-50,
975-21-60,
975-20-74

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Плотник – первый на селе…. 7. Индейцы – «насто-
ящие люди». 10. Экзотическая «груша» в салате. 11. Извозчик-тяжеловоз. 12. Башмаки на 
деревянной подошве. 13. Благородный испанский рыцарь. 15. Учреждение для занятия 
наукой. 16. Ива по склонам лощины. 17. Обратный ход в развитии. 18. Водоросли, затя-
нувшие пруд. 19. Кличка питомицы Шапокляк. 22. Совокупность маршрутных такси. 25. 
Территория за линией фронта. 26. Специалист по лодочкам и штиблетам. 29. Автор «Гар-
гантюа и Пантагрюэля». 31. Задор в пылу игры. 33. Прорезь для рукава. 35. Место бит-
вы Франции и Пруссии в 1806 г. 36. Был Крохмалем в «Законе». 38. Испанский художник 
Сальвадор. 39. Журнал, лишенный периодичности. 41. Французский Фантомас в жизни. 
42. Сверло, увековечившееся в физике. 44. Нил, гулявший по Луне. 47. Робот – мультяш-
ный ретро-герой. 49. Диагностика внутренних органов. 50. Пограничный пост. 53. Здесь 
стоит памятник Кармен. 55. Дж. Белуши по национальности. 56. Подчиненная игуменьи. 
60. Зверь, откладывающий яйца. 61. Деятель, «затмевающий» солнце. 62. Греческое имя 
богини любви и власти Иштар. 63. Обозначение предмета словом. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дама под оком акушерки. 2. Руда, из которой «выжи-
мают» алюминий. 3. Состояние обнаженного тела. 4. Роскошное авто из Детройта. 5. 
Наполнение океана, реки или озера. 6. Время серенад жаворонков. 7. Плато в Кордилье-
рах. 8. Спел за бременских музыкантов. 9. Кудесник в своем ремесле. 14. … де Фюнес 
из «Большой прогулки». 20. Служебная порода собак. 21. Пушкинский царь, заточивший 
жену в бочку. 23. Петровский закон о рангах. 24. Город с Тадж-Махалом на севере Индии. 
27. Изысканное кушанье в раковине. 28. Заколдованный «дробитель» орехов. 30. Член 
высшей касты индуистского общества. 32. Изнанка переда. 34. Фильм с Гиром и Робертс. 
37. Муха в компании Чипа и Дейла. 40. Пряный лист, что в щи попал. 42. Мягкая хлоп-
чатобумажная ткань. 43. Томас Майн с «Всадником без головы». 45. Длинный нос суши, 
уходящий в море. 46. Виктор – голос российского футбола. 47. Компакт-диск с двумя тре-
ками. 48. Сосредоточенное ожидание. 50. Скандальные беспорядки. 51. Великий тренер 
фигуристов. 52. «Рука об руку» с ординатой. 54. Челобитная судье. 57. Перерыв посреди 
трудового дня. 58. Голенастый аист фараонов. 59. Избранник Медеи.Клич предков. 57. 
Сибирский лосось. 58. Античное имя Дуная. 59. «Пудра» из пшеницы или ржи.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Давление. 7. Мавроди. 10. Фрамуга. 11. Земство. 12. 
Наив. 13. Единица. 15. Миг. 16. Кай. 17. Ренегат. 18. «АББА». 19. Тапочки. 22. 
Манометр. 25. Рай. 26. Известь. 29. Оазис. 31. Илона. 33. Ткачик. 35. Елка. 36. 
Двина. 38. Йети. 39. Участник. 41. Анка. 42. Михалков. 44. Пресняков. 47. Ар-
гентинец. 49. Лоб. 50. Квартал. 53. Свистун. 55. Депозит. 56. Обаяние. 60. Ма-
гарыч. 61. Краевед. 62. Нагайка. 63. Авантюра. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Динамизм. 
2. Ваенга. 3. Неявка. 4. Ефрейтор. 5. Хаки. 6. Суши. 7. Мазарини. 8. Растение. 9. 
Ипостась. 14. НЛО. 20. Поросенок. 21. Чайник. 23. Навага. 24. Едок. 27. Впадина. 
28. «Сатирикон». 30. Зеркало. 32. Лай. 34. Интернат. 37. Азов. 40. Чаир. 42. Ма-
гадан. 43. Хан. 45. Ева. 46. Влади. 47. Аббат. 48. Цветочница. 50. Кардамон. 51. 
Росомаха. 52. Ласточка. 54. Соя. 57. Абаж. 58. Нева. 59. Езда.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №3 (1255)

 

 - Ты чего грустишь?
- У меня паспорт украли.
- В полицию ходил?
- Ходил... Не они...

 
Не все коту масленица - 

иногда бывают и рыбные 
дни.

Понимаешь, что живешь 
в хорошем районе, когда 

видишь собак на прогулке, 
одетых лучше, чем ты.

- Вы староста? Давайте за-
четки тех, кто сегодня сдал.

- Вот.
- Напомните, какой курс?
- По курсу Центробанка, 

как и договаривались.

- Меня деньги не волнуют! 
Они меня успокаивают.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

У Близнецов не исключен 
трудный разговор с любимым 
человеком. Однако не стоит 
торопить события и делать 
поспешные выводы, попро-
буйте найти компромисс и 
изменить ситуацию к лучше-
му. В четверг не допускайте 
бестактности. Во вторник 
доверьтесь интуиции и дей-
ствуйте по ситуации.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 23.

Прекрасный период для 
учебы и овладения новыми 
навыками для Стрельцов. 
Смело записывайтесь на 
мастер-классы - все начатое 
сейчас удастся особенно 
хорошо. В четверг будьте 
внимательны с расчетами. 
В понедельник не рекомен-
дуются тяжелый физический 
труд и перенапряжение.
Благоприятные дни - 19 и 22.
Неблагоприятные дни - 17 и 23.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Удачное время активизи-
ровать интуицию и пред-
видение. У мужчин Овнов 
вероятны неожиданные ро-
мантические встречи, сейчас 
ваши чувства могут получить 
необычайную остроту. В се-
редине недели используйте 
прилив силы в решении рабо-
чих вопросов. Выходные по-
святите культурному отдыху.
Благоприятные дни - 19 и 23.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Тельцам в данный момент бу-
дет трудно сосредоточиться 
и действовать логически. Ваш 
внутренний голос также может 
направить по ложному следу. 
Наиболее предпочтительно 
сейчас плыть по течению. Чет-
верг - хороший день для отды-
ха и релаксации в компании 
друзей. В понедельник воз-
можны финансовые потери.
Благоприятные дни - 17 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 и 21.

Ракам звезды советуют не си-
деть на месте, наступившая 
неделя идеально подходит 
для того, чтобы действовать. 
Однако не поддавайтесь на 
обольщения, помимо актив-
ности от вас потребуется 
еще и определенная сме-
калка. В выходные займитесь 
любимым делом. Вторник - 
отличное время для покупок.
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

Жизненная ситуация по-
требует от Львов мужества 
и настойчивости, действия 
окружающих сейчас будут 
непредсказуемы. Приго-
товьтесь отстаивать свою 
правоту любыми средствами. 
Четверг проведите со второй 
половиной. Подготовьтесь 
к монотонной систематиче-
ской работе в понедельник. 
Благоприятные дни - 17 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 и 21.

У Дев в данный период возмож-
ны небольшие проволочки на 
работе. Постарайтесь подойти 
к решению вопросов под дру-
гим углом, не так официально, 
учтите человеческий фактор, и, 
возможно, вы найдете эту ситу-
ацию легко исправимой. В сре-
ду можете подписывать важные 
документы. Субботу проведите 
на природе. 
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 23.

Неделя для Весов будет пол-
на разного рода неожидан-
ностей, как приятных, так 
и не очень. Не будьте рас-
сеянны, ваша работа по-
требует сейчас внимания и 
организации. В пятницу не 
навязывайте чужим своего 
мнения. Сделайте ставку на 
выдержку и дипломатичность 
в понедельник.  
Благоприятные дни - 19 и 22.
Неблагоприятные дни - 17 и 20.

Прекрасное время для само-
анализа и восстановления. 
Это может быть трудным 
для некоторых Скорпионов, 
которые привыкли быть по-
стоянно на ходу, но учитесь 
хоть иногда делать передыш-
ку. В пятницу не навязывайте 
чужим своего мнения. Будьте 
выдержанны и дипломатичны 
в понедельник.
Благоприятные дни - 17 и 19.
Неблагоприятные дни - 18 и 23.

Козерогам в данный период 
следует научиться отличать 
сладкую лесть. Каждый чело-
век любит слышать о себе хо-
рошее, но остерегайтесь тех, 
кто может преследовать при 
этом свои интересы. В пятни-
цу ключи к успеху - выдержка 
и терпение. В понедельник 
вас ждет долгожданное из-
вестие.
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

В эти дни Водолеям не стоит 
строить далекоидущие пла-
ны. Лучше сосредоточиться 
на существующих делах и 
качественно довести их до за-
вершения. Кроме того, это хо-
рошее время сделать предло-
жение руки и сердца. Пятница 
- отличное время для покупок. 
Будьте бдительны, берегите 
деньги и вещи во вторник.
Благоприятные дни - 17 и 19.
Неблагоприятные дни - 18 и 23.

Возможен неожиданный по-
ворот событий не в вашу 
пользу. Попробуйте, несмо-
тря ни на что, владеть собой 
и не принимать поспешных 
решений. К концу недели 
Рыбам придется отстаивать 
свою репутацию. Не торопи-
тесь в среду, остерегайтесь 
подвохов. В субботу не при-
нимайте все на свой счет.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 23.

ПРОГНОЗ

20 января секстиль Меркурия и Нептуна усилит интуи-
цию и творческое воображение. Острота восприятия 
и хороший нюх на побудительные причины людей 
помогут в решении сложных вопросов. 23 января 
полусекстиль Сатурна и Солнца подарит хорошую 
способность к концентрации внимания и выпол-
нению монотонной работы. Однако чрезмерное 
нравоучение может быть воспринято как занудство.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

17 - 23 
ЯНВАРЯ
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Прибежала курочка 
к кузнецу.

- Кузнец, кузнец, дай 
скорее хозяину хоро-
шую косу. Хозяин даст 
коровушке травы, ко-
ровушка даст молока, 
хозяюшка даст мне мас-
лица, я смажу петушку 
горлышко: подавился 
петушок бобовым зер-
нышком.

- Косу я, конечно, 
дать могу. Но почему бы 
тебе просто не взять у 
меня масла?

- Да?! И запороть та-
кой клевый квест?!

 
Молодого повара из 

ресторана призвали в 
армию. Распределили 
в столовую. Молодой 
спрашивает у старшего 
повара:

- Что делать, если 
солдатам не понравит-
ся обед?

- Оставить его на 
ужин.

  
Женщина обращает-

ся в полицию с прось-
бой найти ее мужа, ко-

торый не появляется 
дома уже третий день. 
Ее спрашивают:

- Ну а какие-нибудь 
особые приметы у про-
павшего есть?

- Нет, но пусть только 
заявится домой - сразу 
будут...

  
Пьяный мужик при-

ходит домой в три часа 
ночи. Жена:

- Ты что, совсем сду-
рел, ты посмотри, во 
сколько ты пришел!

- А кто тебе сказал, 
что я пришел? Я просто 
зашел взять гитару.

  
Жена мужа пилит:
- Сколько раз я тебе 

говорила, что сок - это 
когда написано 100%, 
напиток - когда от 50 
до 80%, а если написано 
40%, то это нектар!

- Вот-вот. Я давно го-
ворил, что водка - это 
нектар!

  
- Дед у меня здоро-

вый был: подковы гнул, 
гвозди в узел закручи-
вал, веники ломал… В 

общем, вредил, как мог, 
нашему колхозу.

  
- Пап, а ты в школе 

хорошо учился?
- Конечно!
- А в армии служил?
- Служил.
- А тебя призвали 

сразу после школы?
- Если бы... Прямо с 

урока природоведения 
забрали, гады!

  
Устав вытягивать 

блатного студента на 
трояк, профессор спра-
шивает:

- О чем вообще были 
лекции?

Молчание.
- Хорошо... Кто читал 

лекции?
Молчание.
- Наводящий вопрос: 

вы или я?

 
- Дорогой, я забыла 

хлеба купить. Сходишь?
Возвращается через 

15 минут с батоном и 
бутылкой водки.

- Дорогая, ты не по-
веришь! У них снова не 
было сдачи.



«ГОСТЬ ИЗ БУДУЩЕГО»!
Решение проблемы пришло из бу-

дущего. Звучит несколько странно, 
правда? А как еще назвать технологию 
оздоровления, о которой знают только 
специалисты?! Большинству она не-
известна. Технологию, которая может 
замедлить процессы старения и по-
вернуть многие болезни вспять? Как 
назвать аппарат, о котором почти никто 
ничего не знает? Но в будущем он будет 
в любой домашней аптечке как одно из 
самых необходимых средств. Как от-
носиться к аппарату, который может 
заменить сотни болеутоляющих и вос-
становительных препаратов? Только 
как к явлению, которое в будущем по-
явится! Обязательно появится. СТОП! 
Но он уже есть! Аппарат, который дарит 
надежду на безболезненное будущее 
человека, - это «НАДЕЖДА»!

Действительно, «НАДЕЖДА» - 
удивительный аппарат, который умеет 
устранять болевые симптомы наравне 
с известными, хотя и достаточно ток-
сичными болеутоляющими препарата-
ми. За это его полюбили люди, которые 
страдают от боли разного происхож-
дения. Представьте, что у вас сильно 
разболелось колено, стопа, локоть или 
спина. И вы вместо привычной таблет-
ки закрепляете самоклеящийся элек-
трод и просто включаете аппарат од-
ним касанием. Исцеление начинается. 
Вот только в отличие от фармпрепара-
тов «НАДЕЖДА» не оставит после себя 
токсичных веществ, которые разруши-
тельно действуют на ваш организм, а 
бережно и быстро избавит вас от боли. 
Но это еще не все. Поверьте, это только 
начало! Процесс запущен гораздо бо-
лее глубокий и качественный.

«БУДИЛЬНИК» 
ВЫЗДОРОВЛЕНИЯ!

Благодаря своим способностям 
«НАДЕЖДА» буквально будит каждую 
клеточку вашего организма. По сути 
«НАДЕЖДА» – это «БУДИЛЬНИК» ва-
шего выздоровления. Восстанавли-
вается нарушенное кровообращение, 
стимулируется работа мелких капил-
ляров. Улучшается лимфодренаж, а 
без улучшения работы лимфатической 
системы вывести застарелые токси-
ны просто невозможно. Что при этом 
удивительно? «НАДЕЖДА» так воз-
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действует на нервные окончания, что 
пациент не только забывает о боли, 
но и успокаивается, расслабляется. 
Ведь недаром большинство пациентов 
просто засыпает во время процедуры, 
настолько глубоко расслабление. Но 
беспокоиться вам об этом совершенно 
не стоит, ведь после завершения про-
граммы «НАДЕЖДА» отключится авто-
матически, и вы можете спокойно по-
спать. Правда замечательно? Вместо 
боли вы получаете исцеление, успоко-
ение, расслабление и восстанавлива-
ющий сон. Все лечебные программы 
аппарата «НАДЕЖДА» работают ав-
томатически и установлены на заводе. 
Все, что вам необходимо, - выбрать 
нужную именно вам программу, со-
гласно инструкции, и включить аппарат.

ПОТРЯСАЮЩАЯ 
«НАДЕЖДА»!

Давайте немного расскажем, бла-
годаря чему аппарат «НАДЕЖДА» все 
это может. Аппарат, который буквально 
покорил медицинское сооб-
щество, демонстрируясь 
на различных медицин-
ских выставках в 2016 
и 2017 гг. и получив 
множество наград, 
стал символом но-
вого взгляда на 
современную 
медицину.

В основе аппа-
рата «НАДЕЖДА» 
лежит воздействие элек-
трическими импульсами. Но 
это совсем не традиционный метод, 

которым вы, возможно, пользовались. 
По оценкам как российских, так и за-
рубежных специалистов, эффектив-
ность такого подхода в десятки, а то и 
в сотни раз превосходит традицион-
ные способы воздействия. Понимае-
те, в десятки раз!!! Его просто нельзя 
с чем-то сравнить.

РОЖДЕНИЕ ЛЕГЕНДЫ
Этот способ оздоровления разра-

ботан немецкими учеными в конце про-
шлого века, в 1986 г., и очень успешно 
применяется. Наши конструкторы 
пошли намного дальше. Технический 
прогресс и новые технологии позво-
лили из громоздкого и очень дорогого 
аппарата создать более компактный и 
гораздо более доступный российский 
аппарат «НАДЕЖДА», который в точ-
ности воспроизводит все необходи-
мые параметры воздействия и дарит 
вам здоровье. По сути, мы имеем ап-
парат, которым может пользоваться 
каждый человек. Он доступен по цене, 

прост в обращении, а его воз-
можности не оставят нико-

го равнодушным. Просто 
поверьте, будущее уже 

наступило. Только вам 
пока об этом не рас-
сказывали.

ТАЛАНТЛИВАЯ 
«НАДЕЖДА»!

Аппарат «НАДЕЖДА» 
может работать в диапа-

зоне от 4 до 32 кГц, при этом 
происходит плавная и одновремен-

ная модуляция сигнала как по частоте, 
так и по амплитуде. Может, это немного 
сложно воспринять, но если проще, то 
именно такое воздействие и запускает 
этот огромный каскад изменений, ко-
торые начинают пробуждать весь орга-
низм. Просто представьте, что благо-
даря такому широкому диапазону или 
спектру аппарат «НАДЕЖДА» разгова-
ривает буквально с каждой клеточкой 
вашего организма на ПОНЯТНОМ ей 
языке. В этом и отличие от традицион-
ного воздействия, при котором всегда 
оставалось непонятным, дошел сиг-
нал до клетки или нет. Если угадали с 
сигналом, то дошел, если нет, то нет. В 
«НАДЕЖДЕ» все иначе, здесь нет ме-
ста догадкам, здесь нет места слепой 

удаче. Все строго научно и фантастиче-
ски эффективно. Вы это можете почув-
ствовать уже на первом сеансе, и тогда 
с «НАДЕЖДОЙ» вы не расстанетесь ни-
когда. Именно тогда вы поймете и осоз-
наете, что такое настоящее исцеление, 
и поверите, что будущее действительно 
наступило и оно в ваших руках.

«НАДЕЖДА» ДОСТУПНА!
Цена аппарата «НАДЕЖДА» абсо-

лютно разумная и доступна большин-
ству. Сейчас она составляет 11 900 руб. 
Конечно, долго это не продлится, и уже 
в ближайшее время цена его должна 
возрасти. Увы, сложная экономическая 
ситуация диктует свои законы, а 80% 
комплектующих аппарата импортного 
производства, что, конечно, дорого, но 
обеспечивает высокую надежность и 
стабильность работы «НАДЕЖДЫ».

Повторимся, «НАДЕЖДА» - это 
аппарат из будущего. Из будущего 

ИЗОБРЕТЕНИЕ, КОТОРОЕ МЕНЯЕТ ЖИЗНЬ И 
ВОЗВРАЩАЕТ ЗДОРОВЬЕ!

•  деформирующих дорсопатий;
•   спондилопатий;
•  поражений межпозвоночных 

дисков;
•  радикулопатий;
•  полиартроза;
•  коксартроза;
• гонартроза;
• других артрозов
и других заболеваний.
Подробнее об аппарате «НАДЕЖДА» читайте на 

www.zdravlider.ru

Светлана Викторовна Д., 61 год (г. Санкт-Петербург):
«Несколько лет назад начала испытывать боли в спине - пояс-

ница к вечеру не давала разогнуться. Поняла, что возраст начинает 
брать свое, и стала искать способ, как избавиться от этих, мягко го-
воря, неприятных ощущений. Казалось, что поиски средства ни к 
чему не приведут. Я почти уже смирилась с тем, что до конца жизни 
буду терпеть, пока в «АиФ» не вышла статья про «Надежду». Прочи-
тав об аппарате, решила попробовать: мол, если это не поможет, то 

тогда уже ничто не поможет. Первые две процедуры привыкала к аппарату, но при 
этом начала чувствовать изменения. Боль постепенно утихала, наступала долго-
жданная легкость. Как и было написано в статье, попробовала пройти целый курс. 
Буквально каких-то 10 процедур, и боль перестала меня донимать. Появилась под-
вижность, о которой я уже и не мечтала вовсе. Теперь аппарат «Надежда» - мой 
надежный помощник, постоянно беру его с собой на огород!»

Ольга Борисовна В., 57 лет (г. Волгоград):
«Год назад меня начали беспокоить суставы на запястьях рук. 

Услышав от врача неутешительный диагноз «артроз», испытала 
чувство страха. В моем возрасте хотелось еще столько всего сде-
лать, быть подвижной и активной. А тут такое. В голове все пере-
вернулось. Поделилась своими переживаниями с соседкой, а она 
потом зашла ко мне и дала почитать номер «АиФ», где рассказыва-
ли про аппарат «Надежда». В тексте все было подробно расписано, 

а цена совсем не пугала. В какой-то момент даже не поверила, что за такие деньги 
можно поправить свое здоровье. Те же препараты сейчас стоят бешеных денег, а 
пользу не всегда приносят. А тут даже никакой химии - физиотерапия. Первое вре-
мя к «Надежде» относилась скептически, но беспокоящие меня руки будто сами 
взяли аппарат. От процедуры к процедуре становилось легче. Суставы стали более 
подвижными, а боль ослабела. После нескольких курсов лечения про нее можно 
было забыть. Теперь я лишь периодически прибегаю к помощи «Надежды» - все-
таки профилактику никто не отменял!»

Он захлопнул дверь и вышел в коридор. Бессильная ярость клокотала в его душе. Кулаки сжимались в 
такт шагам. Вдруг безликий коридор поплыл перед глазами. Ярость ушла, и на глазах появились сле-
зы. Этот сильный мужчина плакал. Плакал от бессилия, безысходности что-то сделать и навалившей-
ся усталости. Столько лет он мучается со своими больными суставами, а никто не может ему пред-
ложить эффективного лечения. Неужели медицина так беспомощна? Неужели всю жизнь придется 
принимать препараты, чтобы хоть ненадолго заглушить адскую боль? Неужели всю жизнь придется 
выслушивать дежурную фразу: «А что вы хотели? Возраст!» Нет! Не может такого быть! Выход должен 
быть. Его просто нужно найти! Михаил Тимофеевич никогда в этой жизни не сдавался, а минутные 
слабости бывают даже у сильных людей. На улицу он вышел совсем другим человеком. Полным ре-
шимости взять здоровье в свои руки и победить болезнь. «Надежда умирает последней», - крутилось 
в голове известное выражение. «Надежда» - какое замечательное слово! И оно стало пророческим!

Валентина Илларионовна 
Талызина 
Народная артистка РСФСР

потому, что технология лечебного 
воздействия аппарата «НАДЕЖДА» 
вскоре появится в учебниках и на 
этих учебниках вырастут новые поко-
ления. Лет через 10-15 этот аппарат 
будут рекомендовать как аспирин. Но 
он существует и работает уже сей-
час. И только вам решать, ждать ли 
эти 10-15 лет? Есть ли они лишние у 
вас? Тогда можно прикоснуться к бу-
дущему уже сейчас. Забыть о многих 
болезнях, которые вы безуспешно 
лечили и не смогли с ними справить-
ся. «НАДЕЖДА» - это даже не шанс, 
это выход из, казалось бы, безвы-
ходных ситуаций. Михаил Тимофее-
вич сейчас не только ходит без боли, 
но и ведет активную и насыщенную 
жизнь. О больных суставах и не вспо-
минает. Но это его история спасения. 
Аппарат «НАДЕЖДА» поможет вам 
создать свою историю.

Здоровья вам и вашим близким!

Аппарат «НАДЕЖДА» - мнение эксперта

«Надежда» - это уникальный физиотерапевтический 
комплекс прямо у вас дома. Неизвестные ранее возмож-
ности лечения, которые только способна предложить про-
фессиональная физиотерапия, с этим аппаратом стали 
доступны каждому! «Надежда» поможет справиться с бо-
лью в мышцах и суставах, с их малоподвижностью и даже 
замедлить старение! 

Артрозы, дорсопатии, поражения межпозвонковых 
дисков - все это нужно и можно лечить! Аппарат «На-
дежда» уже доказал свою высокую эффективность, под-
твержденную клиническими испытаниями на базе санкт-
петербургской городской больницы №23. Положительная 
динамика была отмечена у всех испытуемых больных.

Воздействуя на организм токами широкополосной мо-
дуляции частотой от 4 до 32 кГц, аппарат высокотоновой 
терапии «Надежда» вызывает  биорезонансное возбужде-
ние нервов и мышц через приложенные к ним электроды.

Другими словами, нервное возбуждение активиру-
ет выработку «гормонов радости» - эндорфинов, снимая 
боль, нормализуя давление, частоту дыхания и сердце-
биения. Сокращение мышц, вызванное модулированным 
током, улучшает кровообращение в области больной 
ткани или сустава, налаживая обмен веществ, расширяя 
сосуды, снижая отечность и воспаление. А благодаря 
переменному электрическому напряжению колебания не-
органических ионов активируют клетки и замедляют их 
старение.

Среди особенностей аппарата сразу можно выделить 
компактность, легкость, электробезопасность и простоту 
использования. Никакой специальной подготовки или об-
разования вам не потребуется - наглядной и подробной 
инструкции более чем достаточно! Аппаратом может поль-
зоваться каждый!

Черкашина Ирина Викторовна, 
доктор медицинских наук, за-
ведующая отделением меди-
цинской реабилитации ФГБУ 
«Детский научно-клинический 
центр инфекционных болез-
ней» ФМБА России

БОЛИ В СПИНЕ, СУСТАВАХ?
«НАДЕЖДА» помогла 

при лечении:

ВНИМАНИЕ!
Только до 27 февраля 2018 года

ЗАКАЖИТЕ аппарат 
«НАДЕЖДА» и ПОЛУЧИТЕ 

новые Методические рекомендации
кандидата медицинских наук

А.В.Максимова абсолютно 
БЕСПЛАТНО!*

*Акция действует с 16 января по 27 февраля 2018 г.

Заказывайте аппарат «НАДЕЖДА»
по телефону горячей линии

8-800-777-83-09

433507, г. Димитровград, а/я  73, 
заказ А-18

Доставка Почтой России или курьером «до двери». Оплата при получении. Стоимость доставки уточ-
няйте у оператора. Рекомендуем! Дезинфицирующее средство для обработки кожи. Цена 290 руб.

Консультация специалиста БЕСПЛАТНО
www.zdravlider.ru

ВАША ВЫГОДА 1 970 руб. + ПОДАРОК

Цена аппарата 
«НАДЕЖДА»

13 870 руб.
11 900 руб.

Дорогие читатели!
Желаю Вам здоровья, 
радости и терпения!

Акция действует с 16 января по 27 февраля 2018 г.
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